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puLar, sobre criterios reLativos
a La tituLacion de Tecnicos para
acceder a pLazas vacantes, me-==
diante contratacion administrati
va, de Los organos centraLes de=
La Comunidad Autonoma Canaria... 1129

Expone Za InterpeZa~ion eZ senor =
AZonso VaZeron (Grupo ParZamentario Po
puZar). Contesta eZ senor Consejero de
Hacienda (Jimenez Suarez). VueZve a ha
~er uso de Za paZabra eZ senor AZonso~
VaZeron, respondiendoZe eZ indi~ado se
nor Conee jero,

No se produ~e ninguna intep/)en~ion=
c;n e"l turno de fija~i6n de posiciones.

Pagina

InterpeLacion deL Diputado =
Don Fernando Fernandez Mart;n, =
deL Grupo ParLamentario Centro =
Democratico-CDS, sobre situacion
sanitaria en Canarias........... 1135

Bormcla La InterpeZa~i6n el: senor =
Fernandez Martln (Grupo ParZamentario=
Centro Demo~rati~o-CDS). Contesta eZ =
senor Consejero de TI'abajo, Sanidad y=
Seguridad So~iaZ (Guan~he Marrero). De
nuevo hace uso de la palabra el: inter
pelant:e; Le responde el: mismo senor ==
Consejero.

En tumo de fija~i6n de poeic-ionees
se manifiestan Zos senores ToZedo Ro-=
drlguez (Grupo ParZamentario Mixto), =
AnguZo GonzaZez (Grupo ParZamentario =
Lzqicierda canaria) , Perez PuUdo (Gru
po ParZamentario popuZar) y APgany Fa
jardo (Grupo ParZamentario So~iaZista=

canax-io) •

Pagina

Pregunta deL Diputado Don EL
viro Hernandez Reboso, del Grupo
ParLamentario PopuLar, sobre ==
servicios sanitarios para enfer-
mos aLergicos................... 1150

Hace 'La prequn ta el: senor Hernandez
Reboso. Le ~ontesta eZ senor Consejero
de TI'abajo, Sanidad y Seguridad social
iOuanohe Marrero). Par parte deZ prime
ro ~e .soZi~ita a~Zara~i6n, que Ze es ~

faa-z,htada por el: senor Consejero.

Pagina

Pregunta deL Diputado Don Ra
mon L. GonzaLez de Mesa Machado,
del Grupo ParLamentario PopuLar,
sobre Proyecto de La presa deL =
Barranco deL Tomadero de Punta =
del HidaLgo, en La Laguna....... 1151

Concre ta la pregunta el: senor Goned
lez de Mesa Ma~hado (Grupo Parlamenta=
rio Popu la») , Le responde e Z senor Con
sejero de Industria, Agua y Energla =~

(Alvarez Gar~7:a), al: que »epl.ica el: ==
meneionado Diputado, dando luqar a 'La=
dJ1pli~a pOI' parte del senor Consejero.

Pagina

Pregunta deL Diputado Don Gon
zaLo Angulo GonzaLez, deL Grupo=
ParLamentario Izquierda Canaria,
sobre competencias de controL e=
inspeccion fitosanitaria........ 1153

F~r.muZa la pregunta eZ senor Angulo
Gonzalez (Grupo Parlamentario Izquier
da canaz-ia) , ddndol.e »eepueeta e Z se-=
nor Consejero de Agricultura y Pes~a =
(Perez Moreno). Hace uso de La palabra
el senor Angulo GonzaZez, repZi~andoZe

eZ senor Consejero.

Pregunta deL Diputado Don -
Juan Padron Morales, deL Grupo =
ParLamentario Mixto, sobre Carre
tera deL Puerto de La Estaca a =
Valverde •••••••••••••••• •••••••• 1150

Se Levaniia .la eeeion a Las die-==
~io~ho horas y auarenta minutos.

oueda ap lazada para La proxima se-=
sion Za ~ontesta~i6n de esta pregunta.

Pagina

Se abre la sesi6n a Zas diez horae»
y ocha minutiae,



16 Mayo 1984

- 1107 -

DIARJO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS NQ 18

El senor PRESIDENTE: Comienza la se
sion.

Comun;cac;on de acuerdo de la Com;
sion de Invest;gac;on sobre los Medios
de Comun;cac;on del Estado en Canarias.

El senor PRESIDENTE: Primer punta =
del Orden del Dia: comunicacion de ===
acuerdo de la Comision de Investiga-==
cion sobre los Medios de Comunicacion=
del Estado en Canarias.

Se va a dar lectura a este acuer-==
do.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro.~

Valdivielso): La Comision de Investi
gacion sobre los Medios de Comunica-==
cion del Estado en Canarias, en su se
sion celebrada el dia quince de mayo =
de mil novecientos ochenta y cuatro, =
adopto el acuerdo de continuar sus tra
bajos, y reiterar ante la Direccion Ge
neral de Radiotelevision Espanola el ~
requerimiento de comparecencia de 105=
Directores Regionales en Canarias de =
Radio Nacional de Espana, Radio Cade-=
na Espanola y Television Espanola, ===
acordado en sesion de dicha Comision =
del dia quince de febrero de mil nove
cientos ochenta y cuatro, adjuntando =
el informe elaborado per los Servicios
Juridicos del Parlamento.

Proposicion no de Ley del Grupo -
Parlamentario Popular, sobre medidas =
para solucionar los problemas deriva-=
dos del aumento de delincuencia en ==
Canarias.

El senor PRESIDENT~: Pun to segundo=
del Orden del Dia: Proposicion no de =
Ley del Grupo Popular sobre medidas pa
ra solucionar los problemas derivados~

del aumento de delincuencia en Cana-==
rias.

Tiene la palabra el Grupo Popular..=
Senor Manr ique .

El senor MANRIQUE DE LARA Y LLARE-=
NA: Senor Presidente, Senorias, miem-=
bros del Gobierno.

De todos es conocida la problemati
ca que hoy en dia tiene planteada la =

sociedad espanola en orden a la inse-=
guridad ciudadana. La actual y crecien
te manifestacion de ella es el produc~

to de varios factores especificos, aun
que no pueda y deba ~tribuirse gene-~

ricamente a la naturaleza estructural
mente violenta de la sociedad en que
vivimos. Entre esos factores 0 causas=
concretas, figuran los siguientes:

De caracter politico criminal. La r e
forma de los articulos quinientos tr~s

y quinientos cuatro de la Ley de Enjui
ciamiento Criminal, la disminucion de~

las penas correspondientes a los deli-
tos de estafa, hurto, robo con fuez zae
en las cosas y apropiaci6n indebida, ~

la no valoraci6ri de la reincidencia co
me circunstancia •••

El sefior PRESIDENTE: Perd6n ::;~IIUr =
Manrique. Decirle a los medios de comu
nicaci6n que no se oye nada. Se oye =~

muy mal. Aver si es cuestion de volu
men 0 •••

Continae senor Manrique.

El senor MANRIQUE DE LARA Y LLARE-=
NA: ••• de agravacion de determinados=
delitos contra la propiedad, asi como=
la practica impunidad legal del consu
mo de drogas, han determinado, eviden
temente, un aumento de la delincuen--=
cia.

De caracter politico. El mal enten
dim5.ento de la permisividad como su-==
puesta contraprestaci6n del sistema ==
formal de libertades por un lado, y ==
las tensiones existentes entre el Eje
cutivo y la Administraci6n de Justi-==
cia,por otro, son, asimismo, cuestio-=
nes decisivas para explicar la agudiza
cion de la inseguridad ciudadana. -

De caracter crimino16gico. Tiene es
te caracter la irrupcion de la delin-~

cuencia extranjera integrada por ciuda
danos de diversas nacionalidades, asi~

como la proliferacion de bandas arma-=
das y sociedades criminales de tipo ma
fioso, importadas de otros pa{ses.

En este conjunto de factores 0 cau
sas determinantes,lo que mas llama la
atenci6n es que se haya legislado al =
reves de conn razonablemente debia ha-
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berse hecho.

Cuando la delincuencia aumenta no =
puede relajarse el control social 50-=
bre la misma, sino hacerle frente con=
mayor rigor, teniendo en cuenta que el
objetivo primario de la politica crim!
nal es el de luchar contra la delin-==
cuencia; mas, 10 que antecede es que =
la inseguridad esta relacionada con ==
las normas procesales, en cuanto estas
inciden en la mayor 0 menor celeridad=
del proceso 0 en la situaci6n personal
de los encartados. Asi, el retraso en=
la celebraci6n de los juicios, de un l~

do, y la libertad provisional del in-=
culpad~ de otro, marcan inexorablemen
te las bases facticas de toda aquella=
cuesti6n.

Del retraso judicial se ha hablado=
bastante, y se esta de acuerdo que la=
justicia tardia no es injusticia, pe-=
ro independientemente de que a su -===
vezincida en esa inseguridad antes e~

puesta, desde el momento en que el pre
sunto inculpado, en la mayoria de los
casos, ha de esperar en libertad su ==
sentencia.

De otra parte, la Ley Organica die~

ochenta, de once de noviembre, regula=
un procedimiento de urgencia para el =
enjuiciamiento oral de determinados d~

litos dolosos menDs graves y flagran-=
tes con plazos especialmente breves ==
en la intervenci6n,de llegar en termi~

no hasta quince dias a una rapida con
clusi6n del procedimiento.

Como consecuencia del estrago que =
la inseguridad ciudadana pueda hacer =
al turismo de las islas, se ha solici
tado la creaci6n de un Juzgado espe--=
cial para actuar exclusivamente en ese
procedimiento rapido, cuando aquella =
~ey diez/ochenta, no ha supuesto la ==
eficacia que se preveia, no ya por la=
norma en si, sino per la falta de los=
adecuados factores humanos y materia-=
les. Concretamente en esta exposici6n=
se solicita la creaci6n de Comisarias=
de policia especializada, articulo ===
tres, uno de la Ley Organica; asi como
la atribuci6n de competencias para es
tos juicios a juzgados concretes y de
terminados.

Este proyecto de un rapido enju~c~~

miento de unos delitos especificos se=
ha iniciado ya en algunos juzgados de=
guardia que cuentan con telex directo=
con el Registro Central de Penados y =
otros medios mas tecnicos que facili-=
tan enormemente la funci6n atribuida =
a eso~ juzgados de guardia,contando ==
siempre con la colaboraci6n del Minis
terio Fiscal, asi como la de los abog~

dos, e, inclus~ la de los propios incu!
pados, que,a veces, son los que resul
tan mas beneficiados con este procedi
miento porque se agilizan los trami-=
tes encaminados a lograr una mayor ra
pidez en la obtenci6n de juicio.

Desde otro angulo, la situaci6n per
sonal de los inculpados destaca como =
otro factor de la problematica de ins~

guridad ciudadana. La reforma introdu
cida en los articulos quinientos tres=
y quinientos cuatro de la Ley de En
juiciamiento Criminal, por la Ley Or-=
ganica siete/ochenta y tres, de veinti
tres de abril, no ha beneficiado mas ~
que a los delicuentes, quienes gozan =
de mayor libertad que antes, y tienen=
muchas menos posibilidades de perder.

La reforma en cuesti6n ha consis-=
tid~ esencialmente, en que no se puede
decretar la prisi6n provisional de un=
inculpado mas que cuando el presunto =
delito cometido este legalmente san-==
cionado con penas de prisi6n mayor,de=
seis anos y un dia a treinta anos, 0=
que cuando tenga senalada pena de pri
si6n menor, de seis meses y un dia a=
seis anos. se considere necesaria la -=
prisi6n provisional atendiendo las ==
circunstancias del hecho y los antec~

dentes del imputado hasta que preste=
la fianza que se le senale. Asimismo,=
podra gozar de libertad provisional ==
con fianza el autor de un presunto de
lito castigado con pena superior a .la=
de prisi6n menor si el inculpado care
ciese de antecedentes, los hubiese ya=
cancelado,no fuese presumible su hui~a,

y el delito no hubiese producido alar
mao

Con anterioridad a esta reforma la=
prisi6n provisional podia decretarse =
cuando el delito estuviese sancionado=
simplemente con la pena de prisi6n me-
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nor con la superior a ella.

Teniendo en cuenta las gravisimas =
consecuencias que ha producido esta ma
yor benignidad en'el tratamiento de l~
prisi6n provisional, se ha puesto en =
la calle a la gran mayoria de los de-=
lincuentes, resulta exigencia elemen-=·
tal que se vuelva al sistema anterior;
es decir, al establecido por la Ley ==
dieciseis/ochenta de veintidos.de ====
abril, que permitia la prisi6n provi-=
sional cuando la penp senalada fuese =
superior a la de arresto mayor; y dis
ponerse que la reincidencia sea deter
minante para la decision judicial de =
libertad 0 prisi6n provisional, con ==
independencia de su tratamiento como =
circunstancia agravante.

Por otro lado, se deberian aumentar
las penas decretadas para los delitos=
contra la propiedad por la Ley de re-=
forma parcial y urgente del C6digo Pe
nal, de veintisiete de junio de mil no
vecientos ochenta y tres, Ley Organi-=
ca och%chenta y tres. Esas penas han
quedado reducidas a arresto mayor para
el hurto, robe con fuerza en las cosas.
cuando la cuantia de 10 robado no exc~

da de treinta mil pesetas, la estafa.=
y la apropiaci6n indebida generica 0 b~

sica~ 10 que supone, practicamente, la
imputaci6n de estas infracciones.

Por Ie que se refiere al mal enten
dimiento de la permisividad, se consi
dera de la mayor urgencia que tal pre
texto no se extienda hasta la impuni-=
dad de esa degradacion de la ciudada-=
nia y de la segurida~ ciudadana, que =
supone la invasion d~ la prostitucion
calle;era, a todos los niveles constit~

tiva de escandolo pUblico,y foco de ru
fianismo, trafico dedrogas, etcetera~

Es necesario hacer ver que el deli
to de escandalo pUblico sigue en vig04
como tambien las multiples conductas =
de favorecimiento de la prostitucion =
sin que se entienda su tacita deroga-=
ci6n, ya que carece de justificado el=
laxismo 0 tolerancia imperante a tq-=
dos los niveles. Respecto a los deli-=
tos de favorecimiento a la prostitu-==
ci6n, castigados cqn penas de prisi6n=
menor y de otras especiales cuya apli-

caci6n podria barrer las ciudades de=
la lacra del vicio de escandalo y acti
vidades predelictivas 0 delictivas qu;
se han desarrollado so pretexto del re
gimen formal de libertad.

Por otro lado, la irrupci6n de ex-=
tranjeros de las mas diversas naciona
lidades en el ambito de la delincuen-=
cia cal1ejera aconseja que por via ju
dicial 0 administrativa se decrete su=
expulsi6n efectiva del territorio na-=
cional, y,como medida preventiva, mayor
control en las fronteras, con conti--=
nuas operaciones de filtro,encaminadas
a no permitir la entrada a todos aque
110s que no especifiquen su tiempo de:
estancia, esten avalados por ciertas =
garantias, y cuenten con determinados=
recursos econ6micos.

Para terminar este analisis, mencio
naremos que en el Archipielago Canario
se esta detectando desde hace cierto =
tiempo una proliferaci6n de organiza-=
ciones mafiosas extranjeras dedicadas=
a la drogay prostitucion, convirtiendo
las islas en base operativa de sus ac
tividades ilicitas en los paises de =
origen, extendiendo, logicamente, sus =
sofisticadas formas de actuar a nues-=
tra Comunidad Autonoma.

Hay que hacer, asimismo, una llama
da de atencion ~obre el tratamiento de
la droga, tanto en su faceta de delito
contra la saludpUblica,como en orden
a su dimension criminologica. Se ha =
operado por una parte una suavizaci6n=
efectiva del tratamiento juridico pe-=
nal de los .. deli tos contra la salud pu
blica, permitiendose, practicamente,el
consumo de estupefaciente~y no se ha=
hecho nada para facilitar su adquisi-=
cion desde el punto de vistaeconomico
que resulta incentivada en virtud de =
la indicada permisividad, 10 que esta=
motivando que el individuo que la con
sume solo la pueda obtener -ya que la=
socLadad se resiste a hacer nada que =
pueda facilitar su adquisici6n- por la
violencia, el atraco, agresi6n al ciu
dadano, etcetera, por 10 que seria -==
aconsejable sancionar duramente el con
sumo de drogas en el sentido amplio,=
come delito .contra lasalud pUblica, =
sometiendo aldrogadicto al tratamien
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to que proceda,como medida de seguri-=
dad, en centros especializados.

Por ultimo, mencionar que las ten-=
siones del Ejecutivo y la Administra-·=-=
cion de Justicia, patente en algunos =
casos, y que hemos enumerado como una
de las causas que han coadyuvado a la=
sicosis de inseguridad ciudadana, ha =
motivado que por el Ejecutivo se haya=
aprobado una contrarreforma de los ci
tados articulos quinientos tres y qui
nientos cuatro, que han entrado en el=
Congreso de los Diputados por estas ==
fechas, y que. en sintesis, vienen a ==
traspasar a los jueces toda la respon
sabilidad para apreciar la necesidad =
de detectar la prisi6~ preventiva y =
prolongar por encima de los plazos no~

males, de 10 que se podra descontar ==
siempre el tiempo de la causa sufrida
de dilaci6n no imputable a la Adminis
traci6n de Justicia. Asimismo, forzara
a las jueces a guiarse mas per la apre
ciaci6n de las circunstancias objeti-==
vas que por los plazos regidos hace un
afio , En el nuevo articulado de la Ley =
de Enjuiciamiento Criminal se dispone =
que el juez puede decretar la prisi6n==
provis~onal aunque el delito presumido=
tenga senalado pena inferiora la de pr!
sion menor, si 10 considera necesario,=
atendiendo a los antecedentes del impu
tado, las circunstancias del hecho, la=
alarma social que su comisi6n haya pro
ducido, 0 la frecuencia con la que se =
cometan los hechos analogos. Otra razon
para la prision provisional es que en =
las ~ausas aparezcan motivos bastantes=
para querer responsabilizarcriminalmen
te del delito a la persona inculpada~=

En sentido contrario ,la reforma concede
al detenido en prisi6n provisional el=
derecho a que su caso sea atendido de fer
rna prioritaria y con especial diligen-~

cia, atribuyendo al juez 0 al tribunal=
que conozca la causa y al Ministerio ==
Fiscal el cuidado y la responsabilidad=
de que la prision provisional no se pr£
longue mas' alIa de 10 necesario.

Por todo ello, por todo 10 ante-==
riormente expuesto, el Grupo Parlamenta
rio Popular presenta al Pleno de la Ca~
mara la siguiente propuesta de Resolu-=
cion: que el Gobierno Autonomo de Cana
rias inste al Gobierno Central a la --=

adopci6n de determinadas medidas para =
solucionar los problemas derivados del=
aumento de la delincuencia en las Islas
Canarias. Estos son:

Primero.- La designaci6n 0 nueva ===
creacion de los Juzgados de Instruccio~

que deban conocer de manera exclusiva =
los procedimientos de la Ley Organica =
diez/ochenta, en ndmero suficiente pa
ra que pueda dar eficaz cumplimient0 a=
los planes en ella estab1ecidos.

Segundo.- La ad~cripcion a tales juz
gados, de la Fiscalia y de la Policia =
Judicial, que de modo especializado y =
exclusivo coadyuven a obtener el objet!
vo de celeridad y eficacia perseguidos=
por la citada Ley.

Tercero.- Aumento de los medios mate
riales y personales de los Juzgados de=
Instruccion con relacion a la Policia =
Judicial, que es la encargada de reali
zar todas las averiguaciones encamina-=
das al esc1arecimiento de los hechos.

Cuarto.- Mayor control en las fronte
rascon continuas operaciones de filtro
encamin~das a no permitir la entrada de
todos aquellos que no especifiquen su =
tiempo de estancia, y esten avalados ==
por uncontrato de trabajo u otras ga-=
rantias, contand~ asimismo, con los me
dios econ6micos suficientes para su pe
riodo de permanencia en el pais, tal y=
como sucede en otras naciones europeas.

Quinto.- Aumento de la dotacion de =
los Cuerpos de Seguridad en las Islas,=
para que puedan libremente.desarrol1ar=
su labor en aras a proteger de la mejor
manera posible a todos los ciudadanos =
residentes en las mismas.

Sexto.- Que se inste al Fiscal Gene
ral del Estado para que de instruccio-=
nes a las autoridades correspondientes=
para una mas rigurosa aplicacion de la=
normativa legal vigente.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Senores Diputa-.
dos, dado que la audibfonia es insufi-=
ciente, vamos a interrumpir 1a sesi6n=
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quince minutos en un intento de.corre-=
gir esa averia, porque es que no se oye
absolutamente nada.

Se suspende Za sesi6n a Zas diez ho
ras y veinte minutos.

Se reanuda Za sesi6n a Zas doae ho-=
rase

El senor PRESIDENTE: ... (IninteZig~

bZe) ... exactamente literal al conten~

do de la Proposicion no de Ley que pro
pone, se considera vista ya la primera=
lectura a esta Proposicion, y,en con-=
secuencia, se va a conceder la palabra=
a Don Gonzalo Angulo, Grupo Izquierda =
Canaria, que ha presentado una serie de
enmiendas, de adicion, de modificacion
y de supresion, incluso en la exposi-==
cion de motives y en los antecedentes =
de dicha Proposici6n.

Tiene la palabra Don Gonzalo Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados.

Nosotros entendemos que hay, ya de =
por si, un condicionante desdichado en=
la Proposicion no de Ley del Grupo Popu
lar, en la medida en que un tema de t~

ta importancia, de tanta gravedad y de=
tan profundas connotaciones sociales c£
mo la seguridad ciudadana, se ha despa
chado con rapidez, fundamentalmente en=
base a consideraciones que hemos de va
lorar como de mere oportunismo politic~

en el sentido, evidentemente limitado,=
que esta calificacicn tiene para los a£
tos politicos. Hay ~ sindrome de la s~

guridad ciudadana a n:.vel estatal, hay=
un sindrome suficientemente alentado en
los medios de prensa que ha tenido su =
plasmacion tambien en actuaciones con-=
cretas en el Parlamento de Madrid, que=
ha tenido incidentes sonados en el Par
lamento de Madrid, y que de alguna for
ma, buscando un efecto publicitario y =
politico multiplicador, se trasladan ==
al Parlamento de Canarias con el rotulo
de "problemas derivados del aumento de=
la delincuencia en Canarias"; perc si =
observamos detenidame~te el texto que =
se nos propone, 10 que veremos es un r~

duccionismo absolutamente insostenible=
deltema tan importante de la delincuen-

cia y de su genesis soc~aL, al tema del
robustecimiento"acritico"de los apara-=
tos jUdiciales y policiales que versan=
o atanen a la delincuencia; es decir, =
que decir que el problema de la seguri
.dad ciudadana, 0 los problemas deriva-=
dos del aumento de la delincuencia en =
Canarias es simplernente el de un trata
miento formal, superficial, de las com
petencias de los organos judiciales y =
policiales que afectan a la delincuen-=
cia. sin valorar criticamente la evolu-=
cion de estos aparatos, sin valorar en=
profundidad los condicionantes sociales
de esta delincuencia, y restringiendo,:"
ademas, este concepto de delincuencia=
como se hace en la exposici6n de moti-=
vos practicamente a los delitos contra=
la propiedad, V a los delitos contra l~

propiedad en funcion de la deficiente=
imagen que pueden dar de nuestras islas
cara al subsector turistico dentro del=
Sector Servicios. Es una grave amputa-:=
cion de tema, insisto, totalmente inso~

tenible, totalmente inviable, y que, a=
nuestro juicio, desautoriza practicame~

te en su totalidad la Proposicion no de
Ley. Por eso no hemos tenido otra op--=
cion. justamente, que enmendarla en su =
totalidad, suprimiendo algunos parra-==
fo§! por reiterativos, y afiadiendo otros
no considerados.

Para nosotros, como explicamos en -
una exposicion de motivos alternativa.
lo~ problemas derivados del aumento de=
la d~lincuencia en Canarias. y.en defi
nitiva, los problemas de la inseguridad
ciudadana, son problemas enraizados en=
la naturaleza de nuestra sociedad, en =
la crisis que atraviesa, Y en la conte~

placion de una serie de supuestos deli£
tivos muchisimo mas amplios que los ===
aportados por el Grupo Popular, y.a su=
vez, tambien esta situacion se apoya en
unos aparatos judiciales y policiales =
que ,a diferencia del Grupo Popular, no
sotros tenemos que verlos de una manera
critica; es decir, como producto de una=
circunstancia historica, concretamente=
de la dictadura franquista; no hay que=
olvidar datos tan obvios como que en ==
las escuelas judiciales se ha formad~ =
bajo la ferula de individuos como Don
Adolfo de Miguel, notorio representante
de la judicatura, notorio defensor de==
golpistas, S~ han formado generaciones=
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y generaciones de jueces y fiscales. Y=
estos hechos son, indudablemente, condi
cionantes de toda una mentalidad ultra
conservadora. 10 digo pese a las sonri
sas del senor Suarez. Estos datos son =
trascendentes, son evidentemente tras-=
cendentes, y a esto hay que atacarlo, =
atacarlo en el sentido de que hay que 
reivindicar un05 ap~ratos policiales y=
judiciales~y nos parece esto muy im-=
portante; concebidos e inspirados en ==
las ideas de libertad y democracia, y =
no en las nociones de dictadura, de re~

triccion de libertad, que es indudable=
que estes aparatos judiciales y policia
les jugaron un papel importantisimo co
mo parte de la dictadura franquista.

Que esto es patrimonio de muchas in
quietudes, y no solamente la de los qru
pos de izquierdas a que pertenezco; se=
plasma. por ejemplo, en las recientes =
instrucciones y directrices que el Con
sejo Fiscal, organa oficial de la Fis-=
calia, ha planteado justamente hace dos
dias, en el sentido de ligar al concep
to de seguridad ciudadana, los delitos=
como la contaminacion industrial, la i~

seguridad en el trabajo 0 la adultera-=
cion de alimentos; y yo anadiria la eva
sion de divisas, anadiria las estafas==
inmobiliarias generalizadas, anadiria,=
en definitiva, todos los delitos inspi
rados en grandes grupos economicos cu-=
ya impunidad real contribuye,efectiva-=
mente, a situaciones como el caso de la
colza, 0 cornu a situaciones perfectamen
te presentes en Canarias, estafas en -
cooperativas, estafas inmobiliarias, y=
tambien se da entre nosotros delitos am
bientales.

Y esto hay que considerarlo, ya di-=
go, en toda esta globalidad, so pena, =
efectivamente, de que la proposicion se
convierta.en una mera caricatura. En e~

te sentido, justamente, es en el que n£
sotros defendemos nuestras enmiendas, =

-nuestras enmiendas ratificando la nece
sidad de una seguridad ciudadana, el d~

recho del Estado, el derecho y la obli
gacion a defender a sus ciudadanos, pe
ro no de cualquier for~ inspirandose=
por supuesto, en principios de legali-=
dad, en principios de justicia, en pri~

cipios de democracia, y la necesidad ==
tambien de actuar de una manera especi-

fica contra las grandes formas de deli
to social, que son justamente, las ol-~

vidadas sistematicamente por el Grupo =
Popular en su Proposicion no de Ley. ==
Por ello nos ratificamos en nuestra Pr£
puesta, los senores Diputados tienen ==
los textos concretos de las enmiendas,=
tienen tambien constancia de la filoso
fia que inspiran nuestras enmiendas en=
la exposicion de motivos alternativa ==
que nosotros hemos realizado, y conven
dran, por 10 menDs muchos convendran ==
con nosotro~en que el tema de la segu
ridad ciudadana hay que afrontarlo con=
un gran sentido de la responsabilidad,=
que no puede seguir siendo un dardo de
magogico, cara a atacar reformas en el=
campo del Enjuiciamiento Criminal 0 en
el campo del Codigo Penal, mas 0 menos=
discutibles, y que hay que tener una p~

noramica amplia, profunda, de cuales ==
son las raices sociales de esta insegu
ridad ciudadana, que.insisto, es mucho=
mas amplia que el mere apartado de los=
delitos contra la propiedad.que la mera
reduccion a los aspectos negativos de =
imagen que hacia el sector turistico ==
puedan derivaTe Yo creo que la socie-=
dad canaria es algo mas amplio que eso,
y su sentido comun, y su genuine senti
do de la seguridad ciudadana debe mere
cer mas respeto que esta proposicion ==
reduccionista, limitada, y que en el ==
fondo, hay queconvenir que refleja un=
sentido de clase inequivoco,perfectame~

te explicable en el Grupo Popular, perc
que, evidentemente, entiendo que no co
necta, en modo alguno, con los intere-=
ses globales de la sociedad, entendida=
de una manera totalizadora.

El senor PRESIDENTE: lEI senor Man
rique va a replicar? Tiene la palabra.

~l senor MANRIQUE DE LARA Y LLARE
NA: Senor Presidente, Senorias.

En replica al senor Angulo, y dado =
que sutono en la intervencion, demagog~

ca y no constructiva, no nos permite =
ni siquiera hacer un analisis de su en
mienda.

No se trata de que el Grupo Popular=
tenga un protagonismo, quiera con ello=
tener un protagonismo politico, y menDs
publicitario: es nuestra p~opia socie-=
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dad la que sUfre 10 de La delincuencia,
sufre la inseguridad por·una serie de =
razones queya expuse en la exposicion=
de motivos antes presentada. Es ~a ===
preocupacion social a todas las escalas
y diariamente asi 10 vemos en la pren-=
sa, diariamente los medios de comunica
cion nos 10 manifiestan.

Tampoco, por ello, se pueden despre~

tigiar a personas de prestigio interna
cional como Adolfo de Miguel, que con =
criterios profesionales, y no politico~

defiende, 0 a defendido, tal vez, algdn
determinado golpista, y no por ello el=
es golpista. Tampoco un Letrado que de
fienda a un abortista, por ello es abor
tista.

Por ello, rechazamos la totalidad de
las enmiendas, y no admitimos ninguna =
de elIas.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor -
Manrique.

'-Senor Angulo?

El senor ANGULO GONZALEZ: Bueno, la
generosidad dialectica del senor Manri
que de Lara no me ~ace comoda la res-==
puesta a los numerosos argumentos que =
ha explicado en su replica. Yo, de to-=
das formas, 10 que quiero dejar claro
es que en modo alguno nuestra actuacion
es demagogica; es decir, 10 que sI que
remos es dar datos, aunque sean citan-=
do personas 0 citando situaciones, que=
nos pueden situar ante la realidad de =
10 que es la seguridad ciudadana tanto=
en los aspectos de-la delincuencia co-=
mUn, en los aspectos, ya digo, de los =
aparatos judiciales y policiales que se
refieren a ella.

Yo men~ionaba al senor Adolfo de Mi
guel, porque es notoria la ideologia ==
ultra conservadora de este individuo, =
un senor muy respetable por otra parte~

no anado ningUn adjetivo peyorativo al=
mismo, pero yo en 10 que insisto es que
10 he dado como ejemplificador de la ==
formacion en determinadas ideologias no
democraticas de muchos de los que hoy =
administran justicia, y esto es un dato

a los que nadie puede cerrar los ojos.

El senor PRESIDENTE: Cinase a la ===
cuestion senor Angulo. Cinase a la cues
tion.

El senor ANGULO GONZALEZ: Si. Yo no=
dudo del prestigio internacional de es
te senor; supengo que,efectivamente, en
Chile, en Paraguay, en Uruguay tendra =
un prestigio enorme, perc vamos, este,=
efectivamente, no es el tema~ y no quie
ro seguir abundando en el. -

Lo que yo digo es que la Proposici6n
no de Ley del Grupe Popular es una re-=
ducci6n del tema del aumento de la deli n
cuencia en Canarias, y de la seguridad
ciudadana, a los delitos contra la pro
piedad en relacion con el turismo, en =
relaci6n, ademas, como,incluso, definir
y citar como elementos 'criminogenos"el=
para y la juventud, y esto es burdo, el
para y la juventud per se no son facto
res Icriminogenos'~ en todo caso, el paro
no subsidiado 0 el paro permanente, el=
para como expresi6n,efectivamente, de ==
una crisis social profunda, que puede =
llegar hasta el hambre fisica, que se =
padece en muchas zonas del Archipiela-=
go, efectivamente, puede generar esta-=
dosde necesidad, tambien que faciliten
de hecho, la comisi6n formal de deter~

nados delitos. Efectivamente, una juven
tud sin pprspectivas, desatendida, no ~

educada. En esas condiciones, que no es
ya el para y la juventud en abstracto,=
sino un paro y una juventud definida c£
mo situaciones de opresi6n y de margin~

lidad, pueden favorecer estos temas, p~

ro en modo alguno, se puede aludir a ==
ellos simplemente. sin profundizar en =
la situaci6n social que genera a su vez
esta situaci6n.

Por 10 tanto, yo mantengo la viabili
dad de nuestras enmiendas, salvo, efec
tivamente,que el Grupe Popular no ten-=
ga ningUn interes, decimos por ejemplo,
en el control democratico de La Admini~

traci6n de Justicia y de los aparatos =
policiales, que no tenga ningUn interes
en que la actuaci6n de la justicia y de
la policia esten inspirados precisamen
te en criterios democraticos, etcete-==
ra, etcetera, etcetera; porque si,efec
tivamente. Ie que con esa formulaci6n ce
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rrada, no explicativa en modo alguno ==
del sentido de su proposicion, 10 que =
.el Grupo Popular quiere ocultar es una=
concepcion no democratica de la Admini~

tracion de Justicia y de la policia, un
concepto meramente represivo de los te
mas de delincuencia y de los temas de =
seguridad ciudadana, etcetera, etcetera;
evidentemente, pues bien, nos parece ==
muy coherente en el Grupo Popular; pero
que quede claro a 10 que se esta opo--z
niendo el Grupo Popular, a enmiendas co
mo la que nosotros hacemos al apartado=
primero en 'que decimos exactamente: "en
la finalidad de obtener un aparato judi
cial que bajo los principios constitu-=
cionales de libertad, democracia e --==
igualdad de trato, y con la garantia ==
procesal de legalidad y ce1eridad, se =
propone la articulacion suficiente de =
juzgados de instruccion que deban cono
cer los procedimientos de la Ley Organi
ca diez/ochenta, asistidos con medios ~
tecnicos y centros especializados que =
permitan un tratamiento eficaz de los =
delitos en dicha ley contemplados, y ==
complementados con la necesidad de mej£
rar las garantias de recursos previstas
en dicha ley. lPor que se oponen uste-=
des aesto?Yo deduzco que porque, en refi
nitiva,ustedes no quieren casar los cr!
terios de democracia y de libertad con=
los criterios que rigen la Administra-=
cion de Justicia. Ustedes quieren mas =
Juzgados, mas policias, mas medios tec
nicos, -eso de tecnicos muy en abstrac
to- mas gente a 1a carce1, y cuanto mas
rapido sea el procedimiento y menos ~as

garantias procesales, mejor. Eso 51 que
es demagogico, y a1go peor que demagog!
co, es a1go absolutamente distante de =
los mas elementales principios que de-=
ben inspirar la Administracion de Just!
cia en una democracia. Por eso, noso-==
tros tambien anunciamos de que en caso=
de que no se consideren nuestras en-===
mieridas nos opondremos totalmente a la
~roposicion no de Ley del Grupo Popular.

El senor PRESIDENTE: Grupos no enme~

dantes. lEl Grupo Mixto va a interve--=
nir? No. lEl Grupo CDS? Tampoco. lEl =
Grupo Socialista? Don Jose Juan Rodri-=
guez tiene la palabra.

El senor RODRIGUEZ RODRIGUEZ: Se-=
norias. Asistimos hoy en este debate a=

un fen6meno que po~iamos calificar en=
terminos poeticos que "mansa ya, como =
la ola a la que rompiente frena su ===

1mpetu".. llega a esta Camara la desorbi
tada preocupaci6n por la inseguridad __
ciudadana que en estos ultimos meses ha
manifestado el Grupo Popular. Y esto ==
tiene una clara intencionalidad politi
ca, y la intencionalidad politica es ==
evidente; es una edicion nueva de una =
tactica antigua de las fuerzas conser-=
vadoras en todos los paises y tarnbien =
en nuestro pais. Se trata de fundir ===
siempre dos conceptos: el concepto de =
libertad con el concepto de inseguridad
ciudadana. En esta epoca, en este ano =
en que vivimos, en estas circunstan-===
cias hist6ricas, 10 que se trata de con
fundir son dos conceptos: el concepto ~

Gobierno Socialista, Gobierno de iz-===
quierda, al concepto de inseguridad ===
ciudadana. Este planteamiento por si so
10, por esta intencionalidad politica,~

que vuelvo a repetir que es una vieja =
intencionalidad politica de los grupos=
conservadores, hace que el Grupo Socia
lista, por este solo motive, vaya a vo
tar en contra de la Proposicion no de =
Ley. Pero es que, ademas, hay una raz6n =
mas profunda. Para las izquierdas hay =
una razon mas profunda para oponerse a=
esta Proposici6n no de Ley, y es que no
contempla el fenomeno de la seguridad =
ciudadana, no 10 contempla en una am-==
plia vertiente. No se contemplan todos=
y cada uno de los aspectos que configu
ran la seguridad ciudadana. Los proble
mas de la delincuencia, 0 la delincuen
cia que genera problemas de inseguridad
ciudadana, que es verdad, que es 10 que
pretende paliar esta Proposici6n no de=
Ley, no es sino un aspecto estrecho de=
10 que constituye para las izquierdas =
el tema de la seguridad ciudadana.

Nosotros creemos que el problema =
de la seguridad ciudadana nace del con
cepto y del modelo de sociedad que se =
esta viviendo, que se esta construyen-=
do; que una sociedad insolidaria no pue
de generar sino inseguridad ciudadana,~

que una sociedad que ha estado regida =
permanentemente por gobiernos autocrati
cos, gobiernos egoistas, gobiernos que~

no han atendido a las necesidades popu
lares, no pueden crear sino inseguridad
ciudadana. Hemos padecido en este pais=
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muchos temores; con la muerte del Dict~

dor hemos seguido padeciendo tambien m~

chos temores, muchos temores que cons-=
tituyen tambien fuentes de inseguridad=
ciudadana. El afianzamiento de las li-=
bertades democraticas en este pais ha =
sufrido ataques permanentes que se han=
ido sorteando con valor, pero hemos su
frido ataques permanent~s que tambien =
influyen en la seguridad ciudadana. Los
delitos de tipo fiscal y de tipo social
que no han tenido, no han tenido, Seno
rias, el mismo eco en el Grupo Popular,
que no han respondido de igual manera =
ante la delincuencia que ante los deli
tos sociales, que no ha respondido, ahi
esta su actitud y su posici6n, esos de~

litos fiscales y delitos sociales, esas
urbanizaciones que se construyen sin t~

ner en cuenta las necesidades de los se
res humanos que van a vivirlas. Ese in
cumplimiento de las normas urbanisticas
ese incumplimiento de las medidas de ==
calidad, parametros de calidad necesa-=
rios en todos los bienes de consumo, va
tambien generando inseguridad ciudadana.

La posici6n del Partido Socialista =
en este tema es clara y rotunda. Noso-=
tros rechazamos la creencia de que la=
seguridad ciudadana se centra exclusiv~

mente en la existencia 0 no de delin-=
cuencia coman porque esto lleva a plan
teamientos simplistas, y,16gicamente,==
a unas conclusiones del mismo caract.er,
y por tanto, carentes del mas minima r~

gor. Entendemos come seguridad ciudada
na la situaci6n social que garantiza y=
permite el pleno ejercicio por parte ==
de los ciudadanos de todos y cada uno=
de los derechos que ostenta. La asocia
ci6n del concepto popular de seguridad=
a la aprehensi6n 0 represi6n de la de-=
lincuencia, y el pensamiento generaliz~

do de que este es el motivo principal =
de la inseguridad lleva a que se termi
ne pidiendo una mas energica y dura a£
tuaci6n de las fuerzas de seguridad co
mo si esto fuera la panacea para resol
ver la situaci6n.

Nosotros queremos hacer un breve re
paso a las actuaciones del Gobierno de=
la Naci6n, a quien compete el manteni-=
miento de la seguridad ciudadana en t~

do el amplio concepto que hemos defini-

do, alguna de las medidas que se han ==
tomado, tambien, tambien para combatir=
la delincuencia.

En el Consejo de Ministros extraordi
nario dedicado a la seguridad ciudadan~

se adoptaron esas medidas que son,desde
nuestro punto, necesarias para combatir
la delincuencia: la creaci6n de un fis·
cal especial para la lucha contra el ==
traficode estupefacientes; el trata-==
miento de la droga.dependencia a cargo=
de la Seguridad Social, para luchar con
tra el consume de estupefacientes, que~

es una medida preventiva, que es una me
dida curativa, y no una medida represi~

va para aquellos que son catalogado& ==
tambien por la derecha,de enfermos; La=
creaci6n de veintid6s nuevos Juzgados =
de Instrucci6n en las poblaciones mas =
necesitadas, y,con respecto a Canarias~

se crearan los Juzgados de Instrucci6n
en Granadilla de Abona, La Orotava y ==
San Bartolome de Tirajana; la creaci6n=
de unidades de Policia Judicial. que vie
nen .funcionando en las capitales de pro
vincia, y la coordinaci6n del Jefe de ~

la Brigada Judicial con el Fiscal Gene
ral para la mejor coordinaci6n de am-==
bos.

En cuanto al tema de la extranjeria.,
podemos tener la satisfacci6n los cana~

rioS i de que en el Gobierno Civil de =~

Santa Cruz de Tenerife, se ha nombrado=
por indicaci6n del Ministro del Interior'
una Comisi6n para el estudio del ante-=:
proyecto de extranjeria, al objeto de =
que la problematica de' extranjeros en =
Canarias sea recogida en el Proyecto de
Ley.

Y,ademas, ~xi~ten ya circulares muy=
importantes,en este orden~del Fiscal Ge
neral.para el estudio sobre el tema de~

la seguridad ciudadana que no es cues-=
ti6n de repetir.

No quiero yo abundar ni hacer mas ex
tense este debate en un pleno que por ~
razones tecnicas, se ha venido retrasan
do. Decir que en algunos puntos, en mu~

chos puntos expuestos antes por el se-=
nor Diputado del Grupo de UPC, coinci
dimos, perc que no podemos coincidi~

per razones de oportunidad politica;=
per razones del concepto que se tra-=
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ta de meter en la poblaci6n sobre el=
tema de seguridad ciudadana, con el Gru
po Popular. Combatir la delincuencia =
si, mas con medidas preventivas que re
presivas, perc eso no es la panacea, en
modo alguno es la panacea; hay que aba!.
car una serie de medidas fundamentalmen
te: ampliar la oferta de trabajo, au~

mentar la cultura, garantizar las li
bertade~ ir a aquellas fuentes que ge-=
neran diferencias sociales importantes,
aquellos que se llevan el dinero del ==
pais, aquellos que defraudan en la cons
trucci6n, defraudan en los productos de
alimentaci6n, a esos que atosigan, mur
muran, intentando que se vuelva a produ
cir el rumor de los sables, a todos ===
esos.tambien hay que combatir si que-==
remos tener una seguridad ciudadana na
cida de la libertad y para la libertad.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor==
Rodriguez.

lEl senor Manrique va a replicarle =
al senor Rodriguez? Tiene la palabra.

El senor MANRIQUE DE LARA Y LLARENA:
Senor Presidente, Senorias.

(MurmuZZos en Za saZa.)

El senor PRESIDENTE: iSilencio,por=
favor!

El senor MANRIQUE DE LARA Y LLARENA:
No quiero entrar nuevamente ni decir =
quevoy por el camino de la demagogia=
como los senores que me han precedido.
Coincidimos en alguna de las cosas que
han expresado, pues nosotros, nuestro=
Grupo, no ha pedido una policia repre
siva, perc si una policia, unos medios
preventivos.Solicitamos el desarrollo=
de la Ley Organica diez/ochenta. E1 Di
putado socialista ha pedido y ha mani~

-festado que se van a crear nuevos juz
gados, se van a aumentar los juzgados;
precisamente: eso,es~es 10 que hemos=
solicitado nosotros, eso es 10 que ha=
solicitado el Grupo Popular.

Ha de tenerse bien en cuenta, como=
dato y como anecdota puedo decirle,que
en los meses de enero y febrero, en ==
Playa del Ingles, zona turistica de ==

uLdn Canari~se presentaron unas mil =
siscientas denuncias por delitos, eso=
es una media de unos veintiseis dia-==
rios; aver si me quieren decir que no
hay delincuencia, de que no hay que ==
buscar unos medios de p~evenir esa de
lincuencia, de dar una tranquilidad a=
nuestra sociedad.

Somes conscientes que e1 paro, la =
droga, son factores importantes para =
ello; tambien hemos solicitado y somes
conscientes de que hacen falta medios=
para erradicar esos problemas, medios=
para erradicar el paro, para eso esta
el Gobierno, el Gobierno es quien tie
ne que buscar las soluciones al paro,=
no es la oposici6ni nosotros apoyare-=
mos todo 10 que vaya en abundamiento =
de ello.

No se trata de que los drogad i..; l,,'" ,
de que personas j6venes sean !}pvadas a
las carceles, y que ellas rebosen de ==
ellos: 'no, setrata de buscar los me-==
dios para prevenir la delincuencia, no=
para reprimirla con castigos y ser du-=
ros,tener una policia dura como se ha =
acusado a tiempos de dictadura.Estamos=
en democracia,nosotros la acatamos, la=
aceptamos, y tambien somos dem6cratas =
como el que mas.

Nuestras medidas, nuestro Proyecto =
no de Ley que hoy sometemos a debate, =
que hoy pedimos su votaci6n, es simple y
11anamente entrar·con las medidas lega
les en vigor, con las medidas que no =~

han entrado por fa1ta de medios tecni-=
cos, con medios materiales y humanos ==
que son necesarios para que estos juzg~

dos funcionen y que esas Comisarias de=
policia puedan funcionar sin tener que~

aumentar los medios humanos, perc si, =
fortalecerlos.

Respecto al control de los extranje
ros, tambien as1 10 hemos solicitado; =
un control exhausto, no un control de =
todo el que venga, perc s1 tener los ==
medios suficientes en los puestos fron
terizos para que e1 control sea efecti
vo.

Nada mas.

(EZ senor Rodr-lguez Rodriguez eeiia-.
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la su deseo de haaer uso de la pala-==
bra. J

El senor PRESIDENTE:,Gracia~senor =

Manrique.

Senor Rodriguez.

El senor RODRIGUEZ RODRIGUEZ: Seno-=
rias. Las medidas que se han adoptado=
en materia de aumentar la eficacia de =
la policia estan ahi, mas que la efica
cia, la dotacion de medios, y que efec
tivamente, el Gobierno tiene una preocu
pacion por el incremento que ~e esta -=
produciendo, que se ha produc~do en de
terminadas rnaterias delictivas, que, fun
damentalmente en Canarias, me van a per
mitir que no emplee los terminos tecni
cos, 'creo que se dice el. delito de uso=
o robe de coches, y los pequenos hur-==
tos, que son los delitos que se han di~

parado. Se han tornado medidas , :e ~an=

detectado puntas negros, y Su Senor~a =
ha indicado un punto negro que es ver-=
dad que existe en materia de delincuen
cia, que es en el termino de San Barto
lome de Tirajana, en el complejo turis
tico del Sur. Ahi se va a tomar la me
dida de establecer una Comisaria. Y hay
tambien que senalar que en este campo =
deben colaborar todas las instituciones
policiales, y tambien, por supuesto, ==
las policias locales, que cuando esta =
conjuncion se hace,como es en el ca~~=

del Puerto de la Cruz, una zona tamb~en

de alta densidad turistica, se consi-==
guen efectos extraordinarios. Esta cola
boracion y concurrencia de efectivos h~

ce que el exarLo pUblico, ya sea muni.c i.
pal, ya sea de~ Estaco,no se cargue ta~

to. Se estan tomando medidas, por tanto,
en este campo; pero yo no vengo a defe~

der las medidas que se esten tomando, 0

no he venido a defender aqui las med~

das que esta tomando el Gobierno en es
ta materia, porque este esfuerzo que ==
estamos haciendo es un esfuerzo ocioso;
el Grupo Popular.tiene Diputados en el=
Estado, donde tiene alli al Ministro ==
del Interior, y a quien debia dirigirs~

y no a esta Camara que no tiene compe-=
tencia, ni el Gobierno Aut6nomo, ni la=
misma, en materia de seguridad ciudada
na. Lo que he venido a combatir es la =
filosofia y la instrumentalizaci6n de =

un fenomeno que hay que corregir, pero=
que no se va a poder cor'regir ni con in
crementos policiales por encima de 10 =
l6gico y normal, ni por aumentar las do
taciones de medios por encirna de 10 10
gico y normal. No se va a poder corre-=
gir, porque la delincuencia tiene una =
raiz social,y mientra~ no se combata la
raiz social, la delincuencia seguira ==
existiendo.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor Rc
driguez.

Vamos a proceder a la votaci6n de es
ta Proposicion no de Ley.

!Por favor, que se cierren las puer-=
tas de la Sala!

Bien. Votos a favor de la Proposicion
(Pausa.J si. Votos en contra. (Pausa.J =
Si. Abstenciones. (Pausa.J Sr.

Resultado de la votacion: Favorables=
veintiuno, en contra veintisiete, y cua
tro abstenciones. Queda.pues.rechazada
la Proposici6n no de Ley.

Proposicion no de Ley del Grupo Par
lamentario Mixto, sobre subvenciones ~
a los Medios de Comurricac f on, sin redac
cion en Tenerife, para mejor difusion=
de las actividades parlamentarias.

El senor PRESIDENTE: Proposici6n ==
del Grupo Mixto sobre subvenciones a =
los Medios de Comunicaci6n sin redac-=
cion en Tenerife, para mejor difusion=
de las actividades parlamentarias.

Tiene la palabra Don Gregorio To
ledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, senor Presidente del Go-==
bierno, senores del Gobierno, Seno-===
rias.

El tema.que nos preocupa hoy,el po
tenciar las instituciones democrati-==
cas, c reo, desde nuestro punto de vis
ta,que es de suma importancia.



16 Mayo 1984

- 1118 -

DIARIODE SESIONES DEL PARLAMENTO DE C'ANARIAS N2 18

Para ella queremos destacar de algu
na manera unos cuantos articulos de =~

nuestra propia Constitucion, empezando
por el articulo primero, punta uno, ==
que dice que:~spana se .constituye en =
un Estado social y democratico de dere
cho que propugna como valores superio=
res de su ordenamiento juridico, la li
bertad, la justicia, la igualdad, y el
pluralismo politico~

La libertad y la informacion son ==
dos valores que estan sumamente uni-==
dos, y que ahondando en ellos cada vez
seremos un Estado mas democratico, y.=
por tanto, un Estado de Derecho mas se
guro.de nosotros mismos.

Yo quisiera contarles unas anecdo-=
tas, porque me merecen la informacion,
los medios de comunicacion, todo el ==
respeto, y soy consciente de su impor
tancia en esta etapa tan importante ==
para nosotros; pero cuando se producen
hechos que incluso son vistos por to-=
dos, y se interpretan por los medios =
de comunicacion social de forma absolu
tamente diferentes, unos hechos objeti
vos que estan ahi, que acontecimientos
deportivos recientes llaman la aten-==
cion en como puede interpretarse, se-=
gUn desde los sitios de donde se miren
con absoluta, y me imagino, par su-===
puesto, que todos ellos cargados de la
suficiente profesionalidad, objetivi
dad e imparcialidad que esos hechos =
demandan, 10 cierto es que muchas ve
ces solo sirven para confundir a la =
opinion pUblica, y eso creemos que s£
lamente puede ser evitado desde una :::
informacion plural.

Eso desde el punto de vista gene-=
ral. Pero en el caso de Canarias,en-=
tiendo,uno de los condicionamientos,=
la insularidad, justamente ahi tam-==
bien nos afecta. Nos afect~no sola-=

~ mente a los medios de comunicacion so
cial, sino a nosotros, los propios par
lamentarios que,entiendo yo,de alguna
manera, cuando exporiemos nuestros cri
terios a 10 largo de un debate, que-=
ramoslo 0 no, conscientes 0 incons-==
cientemente, a 10 mejor estamossien
do parciales en nuestra propia incon§
ciencia a la hora de defender nues--=
tros puntos de vista.

Es en ese sentido, y,por supuesto,
con el maximo respeto,. por el que ===
creo que en este instante necesitamos
una informacion 10 mas objetiva posi
ble, que pueda hacer al ciudadano ca
nario, en este caso en concreto, que=
es al que nos referimos, tener la in
formacion suficiente, plural, insular
diria yo, que permita hacerse con un=
planteamiento objetivo de 10 que aqui
esta ocurriendo en este Parlamento. Y
creo que en una institucion democrati
ca, el Parlamento, y en este caso en~

esta casa estamos, es la institucion=
que nosotros -y estoy segura que es =
el sentir de todas las fuerzas politi
cas aqui representadas- tenemos que ~

conseguir que esa informacion llegue=
de la forma mas objetiva; solamente =
en ese sentido y en esa linea es el =
objeto de nuestra Propasici6n no de =
Ley, de que de alguna manera se pueda
satisfacer esa informaci6n que entien
do que este demandando, y que sera =~
buena no solamente para el ciudadano,
si para nosotros mismos somas cons-==
cientes que cuando aqui se habla va-=
mos a ser ·juzgados·~ entre comillas, =
por esos diversos medios que vienen y
deben desde nacer, y yo decia aqui ==
aquellos medios que no esten represen
tados 0 que no tengan redacci6n en =~

la provincia de Tenerife, pero qui-==
zas algUn dia fuera bueno que la insu
laridad tuviera representaci6n en es~
te Parlamento. Creo que el Parlamento
tiene previsto, para fortalecer a es
ta institucion en sus presupuestos, y
creo que nada puede hacer mejor, que=
coger una parte de esos presupuestos,
porque es la mejor forma de potenciar
lapropia institucion ahondando en que
la informaci6n sea plural, sea obje
tiva y sea insular. El que yo trasla
de aqui el problema de la insularidad
a la informacion quizas pueda gustar=
o no pueda gustar, ami, en este caso
no me gusta, pero es un hecho real, =
que esta ahi, y que quizas eso sirva=
para que desde la isla sigamas cons-=
truyendo esta Region, y todos nos si~

tames, a la larga, muchisima mas sa-=
tisfechos.

Muchisimas gracias.

El senor PRESIDE~ Gracias.
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Hay una enmienda de sustitucion ==
del Grupo Socialista. El senor Gonza
lez Chaparro tiene la palabra.

El senor GONZALEZ CHAPARRO: Senor=
Presidente, Senorias.

Intentare ser 10 suficientemente
breve para que me puedan entender el=
senor Toledo y el resto de sus Seno-=
rias sin tener que entrar en excesi-=
vas explicaciones.

El senor Toledo con esta Proposi-=
cion no de Ley pretende que se sepa-=
ren fondos pUblicos para subvencionar
a los medios de informacion radicados
en la Provincia de las Palmas, quizas
decepcionado, como tal vez otros, ==
del escaso tratamiento informativo, 0

del escaso espacio informativo que se
dedica a este Parlamento, y quizas a=
sus intervenciones personales. Pero =
vamos a repasar los medios de comuni
cacion en Las Palmas. En cuanto a me
dios audiovisuales tenemos Television
Espanola, Radio Nacional, Radio Cade
na, son tres cadenas de medios infor
mativos del Estado y cree que a na-==
die se Ie ocurrira aqui subvencionar=
al Estado; tenemo~ tambien, Radio Po
pular, Antena Tres, dos poderosisimas
cadenas nacionales, con millonarios =
fichajes de profesionalesi tenemos ==
Radio Las Palmas,de la cadena SER, la
primera cadena de radio privada del =
Pais, y tenemos Radio Canarias, perte
neciente como ustedes saben,a la em-~

presa Editorial Pren~a Canaria. En la
prensa escrita, "Canarias Siete', empre
sa en auge, yque :'a mantiene corres-=
ponsales permanentes en este Parlamen
to; y por ultimo, Editorial Prensa Ca
naria, con sus dos periodicos:"La Pro
vi.ncaa" y"Diario de Las Palmas', empre-=
sa con excelente cuenta de resultado~

que dice de su rentable gestion, y co
mo se deduce tambien,por otra parte,~

de su espectacular expansion con la =
compra de otros periodicos naciona-==
lese Este es el panorama.

Mucho me temo que aprobar aqui sub
venciones a estos medios, pueda incl~

so ofender, hasta gravemente, el or-=
gullo empresarial de estos medios; se
ria casi, diria, una humillacion, y =~

nos vamos a estas potentes empresas,=
y podemos incluso arriesgarnos a que=
no nos la acepten, 0 incluso a que ==
nos la acepten para no desairarnos. =
Pero hay algo mas; conviene que quede
absolutamente clara la independencia=
de los medios informativos con respec
to a los organos y a los foros de los
que tienen que informar. Creemos que=
seria malo que unos determinados in-=
formadores dependieran en su labor, =
de una subvenci6n que ha sido concedi
da por el organo del que tienen que ~
informar y cedida a traves del Gobier
no y de sus presupuestos. Creo, con ~
estas argumentaciones, que esta abso
lutamente meridiano que si algdn me-=
dio informativo de los citados no man
tiene corresponsales 0 profesionales~
destacados en este Parlamento, y si =
no Ie dedican mas espacio 0 mejor tra
tamiento informativo a sus activida-~
des, no es porqu~ no pueda economica
mente permitirselo, sino porque no ==
quiere, 0 no 10 cree conveniente, 0 =
Ie parece suficiente como 10 esta ha
ciendo hasta ahora. Por 10 que nos ==
tememos, creemos, que por una subven
cion, mas 0 menos, no va a variar su=
actuacion.

Pero entendiendo el fondo de la ==
Proposici6n no de Ley del senor Tole
do, y por si hubiera algdn medio in-=
formativo que pudiera argumentar fal
ta de medios para informar de la acti
vidad parlamentaria, quizas radios de
las islas menores como Radio Lanzaro
te, Radio de la Voz de La Palma, que=
pertenece a Radio Cadena, pr~sentamos
enmie~da con texto alternatiVe, que =
r~:og~endo el espiritu de la Proposi
C~on no de Ley del senor Toledo, vuel
ve la oracion por pasiva, y viene a ~

ce~irse al dicho canario de "el que =
q,:uera lapas que •.• las pida'~ El texto
V~ene a ser, ya que se trata de una =
peticion , pues, que pase a la Comision
de Peticiones del Parlamento, y ahi =
se dirima si es conveniente,o no es =
conveniente, enviar al Gobierno la co
municacion con la necesidad de que =~

sean sub~encionados determinados me-=
dios informativos. Concretamente, el=
texto alternativo que proponemos es =
que: "A expresa petieion de las empre
sas de medios de comunicaci6n radica~
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das en Canarias, la Comision de Peti
ciones del Parlamento, a la vista de=
los motivos que justifiquen la soli-=
citud, considere.en cada caso, la con
veniencia de enviar al Gobierno de Ca
narias comunicacion estimando necesa~

ria la subvenci6n a determinados me-=
dios informativos Em'la cuantia y ===
formula que se fijen, con destino ex
clusivo a destacar profesionales in-=
formadores ante el Parlamento de Cana
rias, y de este acuerdo, se traslad~~

ra certificacion a todos los medios =
de comunicacion radicados en Cana--==
rias".

Nada mas. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias~senor

Gonzalez Chaparro.

Senor Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, Senorias, senor Portavoz =
del Grupo Socialista.

Lamento enormemente que usted no me
haya querido entender 0 que ustedes no
me hayan entendido, porque esta perfec
tamente claro 10 que he dicho, Y.por ~
supuesto,no quisiera hacer alusion a =
las alusiones personales que usted cada
vez que interviene hace,y que no hablan
en favor de usted.Sinceramente se 10 =
digo.No tiene nada que ver si mis in-=
tervenciones son 0 no destacadas en la
prensa.Nosotros venimos a aportar nues
tro grana de arena respecto a la forma-;
de como hay que construir la Region, y la
importancia y la trascendencia que en=
ese sentido tiene la informacion en Ca
narias. Y la informacion en Canarias,~

como todo, pasa por la isla, y se nece
sitan informadores de la isla, de nues
tras actuaciones, senor representante~

del Grupo Socialista. No es peyorati-=
vo, no es ofensivo; si se quieren ofen
der, que se ofendan. Nada mas lejos de
mi intencion, puedo asegurarselo. Que
remos aportar nuestro grana de arena==
para construir nuestra Region. Sincera
mente, lamento.enormemente que usted ~

no me h~ya querido entender, porque ==
ustedes son los que tienen la maxima =
responsabilidad, y a la oposici6n nos=
queda el presentar iniciativas que be-

neficien, y estoy hablando para esta =
institucion, y creo que es esta insti
tucion, y no el Gobie~no de Canarias,=
el que tiene que luchar para fortale-=
cer la misma ante los ciudadanos de es
ta Comunidad Autonoma Canaria.

Muchisimas gracias.

El senor PRESIDENTE: Senor Toledo,=
por favor lacepta 0 no acepta la en-==
mienda de sustituci6n?

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: No, no =
la acepto,porque sf que creo que la ==
enmienda, sinceramente, es ofensiva, =
porque somos nosotros~ esa enmienda es
ofensiva, a mi no me importa si quie-=
ren pedirlo, 0 no quieren pedirlo. =-=
Creo que es responsabilidad de esta ==
institucion el valorar si queremos ===
prestigiarla, si ella tiene facult~des

para hacerlo, y somos nosotros los que
tenemos que decidir. No hay nada per-=
sonal, por supuesto, sino que creo que
demostraria por nuestra parte ..• Se ==
que no se hace; muchas veces la infor
nacion del Parlamento aparece en pagi
nas secundarias que segura que a todos
nos hace dano. No porque las personas=
que estemos aqui sean reflejadas 0 no,
porque es la maxima institucion de es
ta Comunidad Autonoma, senor Chaparrn,
no por otra cosa.

Muchisimas' gracias.

No 10 acepto, por supuesto.

El senor PRESIDENTE: Gracias. senor=
Toledo.

Grupos no enmendantes. Le correspo~

de la intervencion al Grupo Izquierda=
Canaria. Don Oswaldo Brito tiene la p~

labra.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, sen~ra y ~enores Diputados.

Dado que estamos en un debate que =
trata de resolver, 0 de plantear, por=
10 menos, el problema de los medios de
comunicacion, y en relacion a la ansi~

da objetividad.informativa, hay que d~

cirle a Don Domingo Gonzalez Chaparro,
que el ~icho canario tiene otra conno-
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taci6n. No voy a decirla porque, en ==
fin, respeto a la Camara; pero,en fin,
o decimos el dicho completo 0 no 10 d~

cimos, porque si no, queda un poco co
jo:"coja las lapas", a ese nivel.

En necesidad al tema que se ha sus
citado, nosotros entendemos que, efec
tivamente, es necesario el mejorar la=
relacion Parlamento-medios de comunic~

cion, siempre y cuando esa relacion 10
sea en terminos de no condicionar en =
absoluto la libertad de informacion y
la libertad de aceion de las acciones=
de las empresas 0 las entidades, sean=
pUblicas 0 privadas, dentro del marco=
que Ie corresponde.

En segundo lugar,a nosotros si que=
nos parece importante que la atencion=
a las actividades parlamentarias se s!
tue en dos niveles: una, la de los me
dios de comunicacion que estan finan-=
ciados 0 controlados por el Estado, y=
en ese sentido ya hemos insistido rei
teradamente, no vamos a hacerlo otra =
vez, en necesidad de una cobertura mas
amplia; e, incluso, que se siqan sis-=
temas 0 actuaciones semejantes a las=
que se establecen a nivel del Parlame~

to Estatal, en ocasiones, con progra-=
mas monograficos; que pueda haber una=
actividad divulgativa, ni siquiera pa~

tidaria, sino de las propias activida
des del Parlamento; y que, respecto a=
los medios privados, bueno, pues que =
se mantengan las conversaciones sobre=
posibilidades 0 no posibilidades. A n£
sotros nos parece que el problema en =
relacion al Parlamento no es solo un=
problema de los medios je comunicacion
que no estan radicados en Tenerife, es
un problema de todos los medios de co
municacion y de la informacion necesa
ria a nivel del ambito del Archipiela
go Canario, porque tambien habria que=
plantearse si existe un problema para =
que la informacion que se de en Tener!
fe sea tambien la adecuada respecto a=
10 que ocurra en Gran Canaria 0 en =
cualquiera de las otras isla~ que tam
bien tienen necesidad y tienen derecho
a estar participando en la informacion,
es decir, que el problema de la infor
macion es un problema del conjunto de=
Canarias, y no simplemente el hecho de
que se"posicione en un lugar u otro.

Nosotros entendemos que debe de ap~

yarse y estimularse la informacion es
pecializada de temas parlamentarios. =
En"este sentido, en ocasiones,es un te
ma de discrepancia, que 10 he manifes~

tado a representantes de los medios de
comunicacion en muchas ocasiones, pen
sames que, a veces,en el tema parlamen
tario, pues, no existe una informacion
especializada, no existe una atencion=
especializada, y en ocasiones no se da
a la opinion pUblica, dentro de 10 que
es la libertad de informacion, el con
junto de elementos que interesan para=
realzar una labor parlamentaria, sino=
pues, aspectos concretes, aspectos de,
digamos.de significacion en cuanto a =
actitudes 0 planteamientos de iniciati
vas, perc no se habla del aspecto cen~

traI, fundamental, de la tarea, del pa-
pel del Parlamento y de las institucio
nes de autogobierno, en Canarias. En 
este sentido, a nosotros nos parecia =
mas adecuado el hecho de que pudiese =
canalizarse, en todo caso, con carac-=
ter general, y no limitativo a nin-==
gUn medio, la posibilidad, a traves de=
la Comision de Peticiones del Parlamen
to. Parece que en este caso la enmien
da que habia propuesto el Grupo Parla~

mentario Socialista, en fin, con algu
nos aspectos podiamos, digamos, plan-=
tear como connotaciones; pero, en defi
nitiva,nos parecia mas apropiada que~

el hecho de fijar unas subvenciones di
rectas, que, en este sentido, eran di~

ficilmente controlables, y,en todo ca
50, podrian crear problemas, suspica-=
cias, tensiones, y aspectos de referen
cia, en torno a 10 que pueda signifi-~

car un condicionamiento a los propios=
medios de comunicacion. En esa pers-==
pectiva nosotros anunciamos ya que res
pecto a la posicion y al no aceptarse
una posibilidad de transaccion respec
to a la, digamos,propuesta formulada=
por el Grupo Parlamentario Socialista=
que nos parecia mas ajustada, nuestra=
posicion va a ser la de la abstencion,
en el sentido de que nos parece que es
un tema que debe ser tratado en otro =
contexte, y con otros planteamientos =
mas amplios.

Nada ma~ senor Presidente.

El senor rRESIDENTE: Gracia~Don
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Oswaldo Brito.

~Grupo CDS? Se~or Fernandez.

(E'l senor Fernandez Martin intenta=
uti'lizar un microfono proximo a su es
caiio . )

No, no, senor Fernandez, no funcio
na ese microfono.

El senor FERNANDEZ MARTIN: (deede su
escano): Nosotros deseamos fijar posi
cion en fijacion de voto.

El senor PRESIDENTE: No, no hay fi
jacion de voto en este caso; no hay fi
jacion de posicion, sin~ simplemente.~
una intervencion de grupos no enmendan
tes que puede ser susceptible de repli
ca y de duplica. -

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senores=
Diputados, Senorias.

Nuestro Grupo entiende que en un re
gimen democratico la prensa debe com-~
portarse y debe ejercitar la libre ex
presion de su voluntad, y en principio,
con la maxima brevedad, queremos decir
que, en principio, no participamos de=
la filosofia qu~ inspira la Proposi-==
cion no de' Ley del Diputado, senor To
ledo; sin embargo, es evidente que al
gunos medios de comunicacion, no los =
grandes medios de comunicacion -me vie
ne a la memoria, por ejemplo, el sema~
nario·Lancelot~ que se edita en alguna
de las islas del Archipielago .. podrian
necesitar algun tipo de ayuda. Como no
hemos tenido, -10 digo a titulo de ===
ejemplo meramente, y para los que pue
dan hacerse juicios que no reflejen ==
exactamente nuestro punta de vista- va
ya por delante, que nuestro Grupo no ~
tiene ningUn tipo de vinculacion con =
el medio que he aludido, ni con nin-==
gUn otro; es solamente un mere ejemplo
de una actitud, de una reflexion sobre
nuestro modo de pensar sobre la cues-=
tion. Por tanto, como desconocemos en=
este momenta la voluntad de determina
dos medios que pudieran sentir algun =
tipo de necesidad, 0 de apremio, 0 de=
ayuda por parte de esta Camara, y te-=
niendo en cuenta 10 que acabo de decir,
nuestra posicion sera la de abstener-=

nos en relaci6n ~on la ~roposicion no=
de Ley que se discute.

El senor PRESIDENTE: Gracia~ senor=
Fernandez.

~El Grupo Popular va a intervenir?=
No va a intervenir el Grupo Popular.

Los Portavoces de los Grupos Parla
mentarios ~quieren acercarse a la me
sa, por favor? (Pausa.)

Vamos a proceder a la votacion de=
la Proposicion no de Ley presentada -
por el senor Toledo, Grupo Mixto.

~Votos afirmativos? (Pausa.) Ya. =
~Votos negativos? (Pausa.) Si. lAbsten
ciones? (Pausa.) Sr.

Resultado de la votacion: favora-==
bles, un voto; en contra, veintiunojY=
abstenciones, veintisiete. Queda recha
zada la Proposicion no de Ley.

InterpeLaci6n deL Diputado Don Juan
Padron MoraLes, deL Grupo ParLamenta-=
rio Mixto, sobre eL Fondo Transitorio=
InterinsuLar.

El senor PRESIDENTE: Interpelacion=
del Diputado Don Juan Padron Morales,=
sobre el Fondo Transitorio Interinsu-=
lar.

Tiene la palabra Don Juan Padron.

El senor PADRON MORALES: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados.

(Murmu'l'los en La sala.)

El senor PRESIDENTE: iSilencio,
por favor!

El senor PADRON MORALES: La crea-=
cion del Fonqo Transitorio Interterri
torial en su dia fue c~ncebido, sobr;
todo, para, un poco, paliar las ha--=
ciendas de las islas peor dotadas, 0=
sea, las haciendas de los Cabildos,Y=
de las islas, en concreto, llamadas =
hoy perifericas. Este Fondo, que ve-=
nia a paliar un poco esa marginacion=
en que estaban sometidas estas islas=
supuso, y de todos es sabido, una in-
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yeccion de fortalecimiento y de em-==
prender obras, que han sacado a estas
islas, a traves de estos anos que ha=
regido el Fondo, de miserias, y Ie ha
puesto el futuro con unas expectati-=
vas mucho mas halagUenas de las que =
en realidad en su dia tenia~.

El Real Decreto dos barra mil nove
cientos ochenta y un~ establec{a la~
creacion de este Fondo, y,ademas, dis
ponia las normas que la entonces ~

Junta de Canarias, hoy Gobierno Auto
nome, tenia que agilizar y transferir
este fondo a los Cabildos de las is-=
las perifericas. En su articulo seis,
apartado cinco,dice que, una vez apr£
bados los planes de obras por los Ca
bildos, estes fondos correspondientes
a cada Cabildo tenian que ser transf~

rides a los mismos en un plazo maximo
de tres meses. El objeto de esta in-=
terpelacion precisamente se fundamen
ta en esta disposicion que, a nuestro
juicio, no se ha cumplido y que no s~

bemos los motivos por los que no se =
ha cumplido.

El Cabildo de Fuerteventura aprobo
su Plan de Inversiones el veintinueve
del doce del ochenta y dos, 0 sea, v~

mos,a partir de la fecha en que 10 e~

vic a la Consejeria, que es cuando ==
tiene la Consejeria notificacion de =
ello; repito, el Cabildo de Fuerteve~

tura remite a la Consejeria su Plan =
el veintiuno de marzo del ochenta y =
tres, y la primera transferencia que=
se,le hace de su dinero, porque es s~

yo puesto que Ie Fp.rtenece, cad~quin

cenalmente,se van cepositando unas =~.

cantidades a cada Cubildo; la primera
transferencia es seis meses mas tar
de, el veintiseis del nueve de mil n£
vecientos ochenta y tres; otras, mas=
tarde, el dieciocho del diez, y,por =
ultimo, un poco influenciada,pienso,=
por la interpelacion, el veinte de ==
marzo se Ie termina de transferir el=
resto. Por 10 que han pasado doce me
ses exactamente desde que elaboro =
su Plan de Obras.

El Cabildo de La Gomera remite su=
Plan de Obras el dieciseis de marzo =
del ochenta y tres y recibe la prime
ra transferencia de la Consejeria el=

trece de enero del ocnenta y cuatro.

El Cabildo de Lanzarote aprueba su
Plan de Obras mas tarde, el veinti-==
tres del once del ochenta y tres, y =
ese mismo ano, el treinta y uno del =
doce recibe la primera transferencia=
del cincuenta por ciento.

El Cabildo de La Palma, que 10 ===
aprueba el veintiocho del diez del ==
ochenta y tres, recibe la primera === .
transferencia el veintinueve del diez
del ochenta y tres.

EI Cabildo de El Hierro dos meses=
mas tarde de haber enviado el Plan de
Obras.

Esto visto a simple vista parece =
ilogico, puesto que si el dinero se =
va librando quincenalmente, y es dine
ro que pertenece a los Cabildos de =~

las islas perifericas, no se entiende~ '
si el Real Decreto ya estipula que al
menos trimestralmente se libren esos=
dineros a los Cabildos,una vez que h~

yan aprobado su Plan de Obras, por ==
que ese retraso en la tramitacion de=
ese dinero.

Imaginense 10 que supone colapsar=
la economia de los Cabildos durante =
diez 0 doce meses esperando por esos=
ingresos; y mas todavia, ese dinero en
manos de los Cabildos, no cabe duda,=
genera unos intereses mientras no se=
gaste, que todos sabemos que son ele
vados, y que los Cabildos no pueden =
disponer de esos intereses puesto que
el dinero no es suyo. Al hacer las =:
transferencias de esas partes que les
corresponden a los Cabildos no se ===
transfieren los intereses, entonces,=
esos intereses que han devengado, que
dan en poder de la Consejeria. -

Esto es 10 que pretendemos, que ==
no~ aclare, antes que nada. ~Por que=
no se hicieron esas transferencias a=
los Cabildos perifericos en su momen
to y como estipula el Decreto Ley?

Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracia~ senor=
Padron.
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El Gobierno tiene la palabra. El ==
senor Molina.

El senor CONSEJERO DE ECONOMIA Y ==
COMERCIO (Molina Petit): Senor Presi
dente, Senorias.

El Real Decreto Ley dos barra ochen
ta y uno de dieciseis de enero, por el
cual se transfieren a la Junta de Cana
rias competencias anteriormente atri-~
buidas al Junta Economica Interprovin
cial de Canarias; y se crea el Fondo =
Transitorio Interinsular, efectivamen
te, en su articulo sexto, punta cuatr~

cinco y seis,dice que "los proyectos =
de inversion con cargo a este fonda se
aprobaran y ejecutaran por los Cabil-=
dos Insulares, a traves de Planes 0 ==
Programas elaborados en colaboracion =
con los Ayuntamiento y en coordinacion
con la Junta de Canarias"i y dice, ===
efectivamente, quertuna vez aprobados =
los Planes Insulares la Junta de Cana
rias los integrara en un Plan 0 Progra

" " -ma Reg10nal, y tambien dice en su pun-
to cinco, de que "una vez aprobado ca
da Plan, e integrados en el Plan Regio
nal, la Junta deberia librar, al menos
~rimestralmente, los fondos a los Ca-=
bildos".

Nosotros somos conscientes de las =
dificultades financieras por las cua-=
les atraviesan los Cabildos de todas =
las islas, y,especialmente,de las is-=
las afectadas por el Fondo Transitorio
Inter1nsular. El problema que existio=
el ano pasado, que esperamos que se re
suelva con la mayor flexibilidad en es
te ano, residio en que algunos Cabil-~
dos no aprobaron los Planes, y que, ==
por consiguiente, el Gobierno no pudo=
integrarlos en el programa regional; =
tuvimos una serie de largas conversa-=
ciones y carteos con los Cabildos para
subsanar problemas formales! desde que
faltaban certificaciones de los Secre
tarios de algunos Cabildos; desde que=
habian obras que no se ajustaban al ==
concepto de inversion, y,por consi--==
guiente, hablan sido rechazadas por ===
nuestra Intervencion y no podlan ser =
aprobadas. Y el Gobierno, en fecha dos
de diciembre del ano pasado, habida -
cuenta de que no estaban tramitados to

dos los programas, delega en el Conse
jero de Economia y Comercio, la aproba
cion e inteqracion. Esta competencia,~

-yen esta parte el Gobierno efectiva
mente reconoce que pudo haber dilacio
nes,porque hasta el ano pasado estaba=
en la Consejeria de Hacienda y luego =
paso a Comercio- y esta Delegacion re
fuerza la flexibilidad, y en el ano pa
sado se da una cantidad a cuenta en ~I
mes de Septiembre, concretamente el T=
cincuenta por ciento, y en el mes de =
marzo, concretamente el siete de rnar~=

zo, se integran la totalidad de los=~

programas, quedando solamente por inte"
grar unas pequenlsimas cantidades de ~
conceptos que no correspondian clara-=
mente a inversion.

Esteano estamos intentando aumentar
mas aUn los grados de flexibilidad, e$
tamos intentando; ya en el mes de -===
abril se les ha mandado a todos los == .
Cabildos las cantidades que les corres
ponden, que, por supuesto, las cono-=~
clan previamente porque se aprobaron =
en el Presupuesto de la Comunidad Au-=
tonoma, las cantidades que les corres
ponden con cargo al Fondo de Compensa
cion, para que presentaran los Planes=
previamente aprobados por los Cabildos
a fin de poderlos integrar y cumplir =
el mandato del Real Decreto. Nosotros=
vamos a cumplir a rajatabla el Real De
creto, y vamos a no esperar,buscando ~
este mecanismo de flexibilidad, que es
ten presentados todos los Planes, e in
tegrarlos en el Plan Regional, sino va
mos a ir considerando a cada isla inde
pendientemente, que fue el problema =~
del ano pasado. Pero mas aun, estamos=
estudiando la posibilidad de dar canti
dades a cuenta, de tal forma que los ~
Cabildos vayan de esta forma resolvien
do sus problemas financieros, que to-~
dos sabemos que son graves, y que no =
es nuestro interes, en absoluto, agra
varlos, sino.todo 10 contrario, como =
Sus Senorias han tenido grandes mues-=
tras de ello.

Por consiguiente, para el ana ochen
ta y cuatro, para este ano en curso,=
10 que pensamos hacer es, como hemos =
demostrado, urgir a los Cabildos que =
aprueben sus planes, porque es un re-=
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quisito del Decreto LeY, y estamos in
tentando, como decia, buscar un meca-=
nismo de mandarle unas cantidades a ==
cuenta.

EI senor PRESIDENTE: Gracias,senor=
Molina.

Senor Padron.

EI senor PADRON MORALES: Senor Pre
sidente, senores Diputados.

Bien, despues de la explicacion que
nos ha dado el senor Consejero, hay ==
algunos puntos precisamente en los que
no estamos de acuerdo; 0 sea, cuando =
dice que estaban esperando a que todos
los Cabildos aprobasen sus Planes para
hacer un Plan Regional; precisamente =
el Decreto dos barra ochenta y uno, en
su articulo seis, apartado cinco, di-=
ce: "aprobado cada Plan 0 Programa in
sular, la Junta de Canarias librara, =
al menos trimestralmente, el Fondo --=
Transitorio a cada Cabildo, en propor
cion a 10 que le corresponda".El mi~mo

articulo,apartado cuatro, dice: "Los =
proyectos de inversion se aprobaran y=
ejecutaran por los Cabildos a trav~s =
de Planes 0 Programas insulares, elabo
rados en colaboracion con los Ayunta-=
mientos, y en coordinacion cpn la Jun
ta de Canarias. Aprobados los Planes 0

Programas insulares, la Junta de Cana
rias los integrara en un Plan 0 Progr~

ma Regional"; dice "la Junta de Cana-=
rias los integrara", pero no dice que=
sea preceptivo el que todos los Cabil
dos tengan aprobados sus Planes para =
que se les transfieran las cantidades=
que les corresponden; 0 sea, que el ==
Decreto dice que cada Cabildo, cuando=
apruebe su Plan, al menos en el trime~

tre siguiente, hay que transferirle ==
sus cantidades, despues la Junta de C~

narias, en este caso, el Gobierno Ca-=
nario, elaborara un Plan de Obras Re-=
gional, pero eso no especifica que sea
imprescindible para transferirle antes
a cada Cabildo 10 que Ie corresponda.=
Eso esta claro en el Decreto.

Por supuesto estamos de acuerdo en=.
que si en los Pl~s de Inversiones ==1
aparecen unas cantidades que no se ==="
pueden justificar como Planes de Inver"

siones, la Consejeria retenga esas can
tidades como asi 10 ha hecho en reali~

dad, y que el Cabildo corrija, perc ==
que,se le transfieran aquellas cantida
1es que estan bien especificadas. -

Yo no se si se dan cuenta realmente
10 que supone para estas pequenas eco
nomias insulares aunque sea· un millon=
o dos de pesetas; son tan pocos los mi
llones con que cuenta que ese millon~

o dos de pesetas supone un buen ingre
so para estos pequenos Cabildos. Por =
referirnos concretamente al Cabildo de
Fuerteventura, que es el mas afectado
puesto que fue el mas tardio, al que =
mas tardaron en transferirle, y el pri
mere que aprobo su Plan, segUn datos=;
que hemos recogido, los intereses de-=
vengados al ocho por ciento normal que
pagan las entidades, de este dinero,==
que era del Cabildo, y que no 10 perci
bio a tiempo, supone, ni mas ni menos-;
que tres millones seiscienta ochenta y
una mil ochocientas sesenta y una pese
tas, que buenas son y falta Ie hacen ~
al Cabildo de Fuerteventura, como Ie =
harian al de EI Hierro y a los restan
tes Cabildos. Entonces, 10 que quere-=
mas es que se agilice esto. Ya el se-=
nor Consejero ha dicho que si, que se=
va a agilizar, y yo quisiera saber si=
habria alguna formula, ya que el Plan=
es unas cantidades cerradas, y los in
tereses no se pueden incluir dentro de
ese Plan, pero si habria alguna formu
la de que por parte de la Consejeria ;
se Ie tranfiriesen a los Cabildos los=
intereses que su dinero ha devengado,=
y que, por 10 pronto, 10 tiene la Con
sejeria, si habria alguna formula de =
que cada Cabildo percibiese, al menos,
esos intereses que son suyos.

Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Padron.

Senor Molina.

El senor CONSEJERO DE ECONOMIA Y CO
MERCIO (Molina Petit): Senor Presiden
te, Senorias.

En primer lugar, respondiendo a la=
ultima pregunta, tecnicamente no es p£
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sible transferir intereses. Estos in-=
teres no constan, porque el Fondo sen~

la unas cantidades, y la tecnica con-=
table juridica hacendistica, no conte~

pla la posibilidad de hacer la transf~

rencia de estos intereses. De todas -=
formas, 10 que si es posible, es sol-=
ve~tar este problema, como le comenta
ba antes, es haciendo unas transferen
cias a cuenta, y por otra parte, dando
le la mayor agilidad a las aprobacio-=
nes de los Planes. Hasta la fecha, en=
el ana ochenta y cuatro, ningdn Cabil
do ha presentado su Plan, es decir, ==
que efectivamente, como antes deciamos,
quizas hubo problema~ en el ano pasado
por la correspondencia que mantuvimos=
can los Cabildos aclarando obras, y a=
10 mejor se podia haber agilizado mas,
pero tambien solitamos la colabora-===
cion este ano de los Cabildos para que
discurran 10 mas rapidamente posible.
Ahora bien, tengan ustedes, Senorias,=
en cuenta, que el Fondo desaparece es
te ano; que la Ley del Fondo de Compe.!:
sacion Interterritorial exige en ~u ==
disposicion transitoria que se cree un
grupo de trabajo para una nueva formu
la del reparto de los arbitrios, 10 ==
cual implica la desaparicion del Fon-=
do; 0 sea, que yo creo que el tema es
te ano se va a solucionar con los mec~

nismos que hemos apuntado, y que el ==
proximo ano, con el nuevo sistema del=
reparto de arbitrios,quedara solventa-
do.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Molina.

Fijacion de posiciones. lIzquierda=
Canaria? Don Oswaldo Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora Y senores Diputados.

A nosotros nos parece que el tema =
que se ha planteado en esta interpela
cion es un tema que viene precedido de
una serie de conflictos, de tensiones,
en el sentido de que no se ha adoptado
un conjunto de soluciones que a no
sotros nos parecen urgentes, inaplaza
bles, que permitan obtener un cauce,==
una relacion clara, viable, eficaz, y=
que al mismo tiempo tambien lleve, poE.
que esto es un tema que existen que-==

jas fundadas de los Ayuntamientos, a =
que esa facilidad, esas cantidades ===
a cuenta que se han planteado a este =
nivel tambien lleguen a los Ayuntamien
tos, porque existe un conflicto eViden
te entre Ayuntamientos y Cabildos que~
se quejan que en ocasiones ni se les =
hace participes de la elaboraci6n de =
los Planes de Inversiones que van con=
cargo al Fondo, 0 se quejan de que ===
igual tardanza, 0 mucha tardanza en ==
ocasiones, existe tambien en las canti
dades que llegan a los Cabildos a la~
hora de transferirlos a los Ayuntamien
tos " por tanto, me parece que es un te
ma en primer lugar a clarificar la re~
lac ion en el marco insular Ayuntamien
tos-Cabildos, para que el planteamien
to de este Fondo tenga eficacia, y no=
ocurra, en ocasiones, de que tambien =
hayan cantidades que se destinan a gas
tos que no son propios de gastos de in
version, que tambien es importante re~
saltarlo, y en ocasiones ocurre.

En segundo lugar, a nosotros nos -
parece que va siendo hera de que por =
parte de la Comunidad Autonoma, del Go
bierno de Canarias y en el ambito de ~
este Parlamento, se ponqan en practica=
dos de los instrumentos que aparecen =
reflejados en el Estatuto de Autonomia,
en concreto, la aplicacion del articu
lo cuarenta y nueve en toda su ampli
tud, y por 10 que hace referencia, los
apartados c),d) y e), y la aplicaci6n=
del articulo cincuenta y seis, aparta
do uno, que establece la necesidad de=
una solidaridad en el conjunto del Ar
chipielago, y el apartado dos, que ha
ce referencia, en concreto, al Fondo =
de Solidaridad Interinsular. Un Fondo=
que tiene que ser ya articulado en·re
lacion al Presupuesto de la Comunidad=
Autonoma en conexion con el Fondo de
Compensacion Interterritorial, y en el
cual tenemos serias dudas de que en es
te momento, transcurridos los tres ==~
anos que estaban fijados en la normati
va reguladora,tenga incluso vigencia~
Es un tema·dudoso, es un tema que se =
esta discutiendo, y que, por supuesto,
10 que no puede es caer en una situa-=
cion de ambiguedad , porque la ambigue
dad 10 que perjudica es a las relacio
nes en el ambito de la Comunidad Aut6
noma.
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rAbandona su Zugar en Za Mesa eZ se
nor Presidente. Ocupa Za Presidencia =
eZ senor Vicepresidente Segundo rde Za
Cueva Perndndez , )

Nosotros pensamos que el debate ac~ .
tual, que ahora tiene una expresion en'
l~ situaci6n y ~atisfacci6n Justifica
da de un Cabildo, perc que tambien se=
podria reiterar a otros Cabildos y ===
Ayuntamientos, en algunos casos, que =
se conectan con el debate actual, vi-=
drioso en muchos aspectos, en torno al
tema de los arbitrios, esta planteando
una circunstancia concreta, y es una =
realidad indiscutible, de ahogos eco-=
nomicos y financieros de las Corpora-=
ciones Locales, esta creando un marco=
de tensiones que exigen un autentico =
debate, y 10 planteamos sin ninguna ==
connotacion de tipo partidario, de ti
po organizativo, sino de preocupacion=
intensa por el problema que afecta al=
Archipielago, la necesidad de un gran=
debate politico y de un autentico pac
to canario que afronte el tema relaci£
nes Cabildo-Comunidad Autonoma, que ==
plantee el clarificar el marco de rela
ciones en cuanto a recursos economicos
y financieros, y que introduzca el ===
planteamiento de esta problematica por
las vias de los articulos cuarenta y =
nueve y cincuenta y seis del Estatuto=
que ya hemos planteado, Y,fundamental
mente en relacion a un Plan Economico=
Regional, Y a una reforma 0 no refor~'

del REF, que es urgente y apremiante ;:::'
estamos todavia esperando un Plan Ec6~

nomico Regional, donde tenian que in-=
sertarse esos Planes Insulares, esas =
inversiones insulares tambien,que se=
prometio desde finales del ana pasado,
estamos en mayo, se acaba el periodo==
de sesiones actual, y vamos a encontraE.
nos, si se presenta, a finales del oto
no proximo con un Plan Economico Regi~
nal que en todo caso tendra aplicacion,
en todo caso, en todo ese supuesto, pa
ra el ochenta Y cinco, perc en el ===~
ochenta Y cuatro se esta funcionando =
con un mecanismo subrepticio de Plan =
Economico, no Plan Economico sino de =
acciones puntuales economrcas a traves=
del Presupuesto, pero no con un Plan ='
Economico que permita el clarificar ==
cuales son los objetivos de la Politi.
ca Economica, a donde va el dinero ===

pUblico, como se va a plantear una po
litica global y no puntual 0 aislada =
de.,empleo/ en fin, como van a estar ==
planteados los objetivos de reactiva-=
cion economica de planificacion econo
mica y social en Canarias. En este sen
tide ese gran debate, ese gran pacto ~

canario, que hay que afrontarlo, no ==
con un planteamiento mezquino, sino ==
con un planteamiento amplio de miras,=
con perspectivas de que solo de esta =
forma podemos asentar las bases del ==
futuro de la Comunidad Canaria y las=
posibilidades reales de que empecemos=
a construir una serie de salidas a la=
grave situacion social que afecta a Ie
sociedad canaria sin los traumas, los=
conflictos, los obstaculos permanente~

las situaciones de dificultades en tor
no a pequenos y a puntuales problemas~

cuando los problemas de fondo no se re
suelven, no estan siendo afrontados.=~

En este sentido nosotros entendemos ==
que aqui caben solo dos posiciones: 0=
afrontar el problema con valentia con=
decision y con amplia participac;on y=
debate social y politico, 0 bien, de-=
jar que los temas se vayan pudriendo,
ir parcheando cuestiones concretas, ir
haciendo promesas a cada interpelacion
o a cada planteamiento que se formule=
y optar par salidas parciales, poco ==
ponderadas y, en general, ausentes del
debate en profundidad que pensamos que
esta demandando hoy, con angustia, en=
muchos sectores de la sociedad canaria

Nada mas senor Presidente, Muchas =
qracias.

El senor VICEPRESIDENTE (De la Cue
va Fernandez): Gracias senor Brito.

lCentro Democratico y Social? Cinco
minutos, senor •..

El senor FERNANDEZ MARTIN: Gracic:ls.
senor Presidente.

Mucho menos de los cinco minutos ==
que me concede la Presidencia, para d~

cir que CDS asume en toda su amplitud=
el planteamiento manifestado por el ==
Portavoz de la Asamblea Herrena Inde-=
pendiente, por el Diputado senor Pa-==
dron, del Grupo Mixto.

Nos parece que este no es el momen-
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to para entrar en profundidad en un t~

ma que urge su planteamiento y su sol11
cion,sobre todo para las islas menores.
Esperames. No conocemos cual es la vo
luntad del proponente acerca de las ==
iniciativas parlamentarias que a post~

riori habran de producirse. Pensamos =
que ese es el momento de manifestarse,
y,sobre todo, el momento de la gran ==
manifestacion seria cuando este Parla
mento debata, en su dia, no es compe-=
tencia nuestra plantear este tema en =
este momento, del reparto de arbitrio~

etcetera, etcetera, en el cual supone
mes que habra motivo para entrar en ==
profundidad en la cuesti6n.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (De la Cue
va Fernandez): Muchas gracias, senor ==
Fernandez.

Grupo popular. Don Manuel Fernandez.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Senpr
Presidente, senores Diputados.

Evidentemente, nuestro Grupo estA =
perfectamente de acuerdo en el plante~

miento de la interpelacion hecha por =
el senor Diputado interpelante, inclu
so ya Ie habiamos hecho una pregunt~ =
al senor Consejero sobre este mismo;mo
tivo.

Por una parte, nos agrada la predi~

posicion del Consejero en solucionar =
este grave problema que tienen actual
mente las islas menores, en no recibir
sus dineros para poder cumplir con sus
compromisos en el tiempo y forma que =
han hecho en sus respectivos Presupue~

tos, y eso, pues, nos calma. Dice el =
senor Consejero que se habian retrasa
do los presupuestos de los anos ante-=
riores debido a que habian fallos buro
craticos, incluso por alguna certifica
cion que faltaba, algUn proyecto de ==
obras no ejecutado correctamente, Y ==
por eso no se habian efectuado los li
bramientos correspondientes. Claro que
esto no concuerda con que habian islas
que habian librado sus respectivos pIa
nes insulares en meses, en tiempo y ==
forma previstos, en meses de enero, f~

brero, marzo, Y luego fueron libradas=

cantidades a cuenta, el cincuenta por=
ciento en el mes de octubre, y el res
to de las cantidades en los meses de =
diciembre, meses de marzo, con 10 cual
era una planificacion perfectamente he
cha por parte del Gobierno, por no se~

sabe con que inteneiones, de no pagar=
por 10 menos a estos Cabildos que ha-=
bian hecho sus Planes Insulares en el=
tiempo y forma previsto.

Y tambien queremos aclarar que a ==
una pregunta que haeia el interpelante
sobre la posibilidad de librar los in
tereses que habian librado' estos dine
ros, y que no era posible bajo la tec
nica contable hoy hacer esta transfe-=
reneia de estos intereses a los respec
tivos Cabildos. Yo quiero preguntar =-;;;
tambien, al mismo tiempo, de que mane
ra puede justifiear el propio Gobierno
Canario que estos intereses pasen a ==
sus areas, y no pasen a las areas de =
sus legitimos duenos, que son los Ca-=
bildos Insulares. Me hace una sena el=
senor Vicepresidente. Es una simple ==
pregunta que el Consejero tiene que ==
aclarar, que ha dieho que no es posi-=
ble transferir estos interesesi si no=
es posib1etransferirlos a sus legiti-=
mes duenos,leomo es posible transferir
selos a quienes no son sus duenos, en=
este easo al Gobierno Aut6nomo?

Y nada mas, apoyamos plenamente la=
propuesta del interpelante, y espere-=
mes que este ·ano se librentrimestral-=
mente los dineros previstos segUn 10 =
da el Real Decreto Ley del Fondo Tran
sitorio.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESID~E (De la Cue
va Fernandez): Gracias, senor Fernande~

lEI Grupo Socialista va a interve-=
nir en fijaci6n de posieiones?

El senor JEREZ HERRERA: Senor Presi
dente, Senorias.

Es indudable que en pasados ejereieios
economicos ha habido un retraso en la
asignacion de los dineros del Fondo =
Transitorio a los Cabildos; ello se d~

be: primero, al retraSQ de la aproba-=
cion del Presupuestoi segundo, a una =



16 Mayo 1984

- 1129 -

DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CAN~RIAS NQ 18

falta, tal vez, de prevision, mejor ==
que de prevision, de una linea de ac-=
tuacion concreta, puesto que el Decre
to tantas veces aludido aqui, y que yo
no voy a hacer mencion, no especifica=
una forma clara de hacer las transfe-=
rencias, y por eso, posiblemente el Go
bierno haya habido alglin retraso apar
te de los imputables al Cabildo. -

Hemos oido al senor Consejero que =
en este ejercicio economico de mil no
vecientos ochenta y cuatro, y ha hecho
una promesa formal ante la Camara, no=
se vana producir esos retrasos porque=
se van a librar unas cantidades a cuen
ta, y esa era la pregunta que el senor
interpelante nos hacia, 0 hacia al Go
bierno, cual va a ser la politica del=
Gobierno en 10 sucesivo. Creo que se =
Ie ha -contestado de forma clara que se
Ie van a librar a los Cabildos esos ==
dineros a cuenta, mas que nada sin te
ner los Planes aprobados, puesto que =
los Cabildos aprobaran esos Planes una
vez hechos sus Presupuestos, y algunos
de ellos todavia no 10 tienen, es para
obviar el problema de los int~reses, =
puesto que por la via del Fondo, y tec
nicamente, volvemos a repetir, no se ~
pueden hacer transferencias de un di-=
nero que excede al monto del cinco por
ciento sobre la cantidad recaudada, ==
quitados los gastos de gestion y recau
dacion de los arbitrios; esta claro, 0
sea que, si hay mas dinero, el senor =
Interventor en base a que puede decir=
"no,es que yo voy a transferir a los =
Cabildos el cinco por ciento mas una =
cantidad" .Nadie dice de quien es ese =
dinero ,pues ese dinero es cE la Comunidad
puesto que se ha generado en Ia Comunidad;
ahora,que por otro sistema se pudiera=
hacer ,es posible ,pero como tal Fondo m
-- :- .... .,;1"-: e- :idl:~rlo. Eso dinero es de =
la Comunidad, ese dinero se genera con
unos intereses a la Comunidad y, por =
tanto, no es posible esa transferencia.

Indudablemente este problema que ==
con la normativa del Decreto dos/ochen
ta y uno ha formado toda esta falta de
precision, entendemos que se va a solu
cionar en cuanto venga a esta Camara ~

la nueva formula de reparto de arbi--=
trios, que ya esta en la calle; y ya=
tenemos ese debate, por 10 menos so--=

cial, y casi politico, a que aludia an
tes un Diputado que me ha precedido en
el uso de la palabra. Ahi esta el tema
en la calle, y esperemos que con ese ~

debate, y q~ todas las fuerzas politi
cas se definan en su momento y tengan~
propuestas concretas de ese reparto, =
para que el debate y la formula que ~=

aqu f se haga tenga el maximo consenso=
y tenga toda la carga de solidaridad =
que necesita para que el pueblo cana-=
rio la asuma.

Nada mas. Gracias, senores.

El senor VICEPRESIDENTE (de la Cue-
va Fernandez): Muchas gracias. ,..,-

Senores Diputados, levantamos la
sesion hasta las cuatro y media.

Gracias a todos.

Be suspende "la sesi6n a "las treae =
horas y auarenta y ainao minutos.

Be reanuda "la ses~on a "las dieai-==
seis horas y auarenta y ainao minutos.

Interpelacion del Diputado Don Fran.
cisco Jose Alonso VaLeron, del Grupo ~.

Parlamentario Popular, sobre criterios
reLativos a la titulacion de Tecnicos=
para acceder a pLazas vacantes, median
te contratacion administrativa, de los
organos centraLes de La Comunidad Auto
noma Canaria.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): Interpelacion Del Diput~

do Don Francisco Jose Alonso Valeron.=
(~~rmu"l"los en "la sa"la.) iPor favor, ==
guarden silencio!iPor favor, ruego a=
los Diputados que se sienten y guarden
silencio!

Interpelacion del Diputado Don Fran
cisco Jose Alonso Valeron del Grupo P£
pular,sobre criterios relativos a la =
titulacion de Tecnicos para acceder a=
plazas vacantes,mediante contratacion=
administrativa, de los organos centra
les de la Comunidad Autonoma:

Senor Valeron. Senor Alonso, perd6n
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El senor ALONSO VALERON: Senor Pre
sidente, miembros del Gobierno, Sefio-=
rias.

El Estado moderno nace, en cuanto a
su administracion se refiere, con dos=
figuras preeminentes,que son fundamen
talmente: el sargento reclutador y el=
recaudador de la Hacienda PUblica. La=
evoluc~on del propio Estado y de la ==
propia Administracion pasa por una se
rie de evoluciones mediante las cuale~

'pues, desde la herencia se pasa al Es
tado de Derecho,y en el aparece recogi
do,en nuestra Constitucion se asienta~

,por el articulo ciento tres, tres, el=
que se accede a la funcion pUblica por
meritos y capacidad. En relacion a ~s

to,. en cuanto a la propia organizaci6n
de la Comunidad Autonoma, sirva como=
antecedentes la siguiente exposicion =
de motivos:

(Be incorpora a eu luqar en La Mesa
el. senor Presidente (Guerra cobrera;)

El Decreto doscientos uno del ochen
ta y tres, de,dieciocho de abril, so-~

bre el personal contratado en regimen=
de Derecho Administrativo, establece =
en su articulo tercero que las contra
taciones de personal en regimen de co
laboracion temporal que se realicen a=
partir de la entrada en vigor de dicho
Decr~to~ se efectuaran mediante prue-=
bas selectivas, previa convocatoria pu
blica, cuyas bases seran aprobadas por
el GobierRO. Tambien dispone el citado
Decreto,en otro apartado, que los con
tratos en este regimen podran prorro-=
garse hasta que se desarrollen las ba
ses del Regimen Estatutario de' los Fun
cionarios de la Comunidad Autonoma pre
vistas en el articulo treinta y dos, ~
dos del Estatuto de Autonomia, y se es
tablezcan las formas de acceso a la =~
condicion de funcionarios de carrera =
de la Comunidad Autonoma Canaria.

El Decreto cuatrocientos veinticua
tr9 del ochenta y tres, de dieciocho =
de noviembre, aprueba las bases para =
la convocatoria pUblica de ?ferta de =
empleo de la Administracion de laComu
nidad Aut6noma de Canarias, disponien
do que, a propuesta de las respectivas

Consejerias, la Presidencia del Gobier
no podra autorizar la contrataci6n en~

regimen de Derecho Administrativo, con
caracter de colaboracion temporal,de =
aquellas personas que sean precisas pa
ra cubrir las plazas dotadas en los ,=~

presupuestos de la Comunidad Autonoma=
que se declaren de urgente provision,=
previa informe de la Comision Permanen
te de la Funcion PUblica en su articu:
10 segundo, que establece que las pla
zas a cubrir por este procedimiento se
ran objeto de una convocatoria pUblica
en el Boletin Oficial de la Comunidad=
Autonoma mediante resolucion de la Di
reccion General de la Funcion PUblica=
en la que se ha de hacer constar: a),=
descripcion somera de las plazas a cu
brir; b), Requisitos que deben reunir=
los aspirantes; c), nivel retributivo=
de cada plaza; d), pruebas selectivas=
a realizar y baremos de puntiuacLon s e),
meritos preferentes; f), tribunal que=
ha de juzgar las pruebas selectivas.

La Resolucion de diecinueve de Di-=
ciembre de mil novecientos ochenta y =
tres de la Direccion General de la Fun
cion PUblica, anuncia la provision de=
diferentes plazas vacantes en los dis
tintos Departamentos del Gobierno de =
Canarias.

El acuerdo tercero de la citada dis
posicion indica que en el plazo de ===
quince dias habiles cuantas personas =
reunan los requisitos exigidos para el
desempeno de las plazas podran solici
tar participar en las pruebas que se =
realicen para proceder, en regimen de=
contratacion administrativa de colabo
racion temporal, a la cobertura de di
chas plazas 0 de las que resulten del=
concurso previa entre funcionarios a =
que se refiere el apartado dos, una ==
vez que haya side declarada su urgente
provision por el respective Consejero.

Asimismo indica, que se adiciona-==
ran las vacantes que se produzcan du-=
rante la tramitacion del concurso, con
dotaci6n presupuestaria y que se decla
ren de urgente provis~6n.

En el anexo primero, en la Conseje
ria de Industria, Agua y Energia,en ==
sus servicios cerrtze.Les, se requieren =
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dos tc~nicos cuyos requisitos necesa-=
rios se especifican como licenciado en
Derecho 0 en Economicas.

En la Consejeria de Trabajo, Sani-=
dad y Seguridad Social se requieren =~

dos tecnicos cuyos requisitos se espe
cifican: un licenciado en Derecho y ==
un socLoLoqo ,

En la Consejeria de Cultura, en su=
Secretaria General Tecnica requiere ==
dos tecnicos, y se fija como requisito
necesario el de Licenciado en Filoso-=
fia y Letras.

En la Consejeria de Turismo y Tran~

porte, para su Secretaria General Tec
nica requiere un tecnico del que se 7=
precisa que sea Licenciado en Derecho=
y para la Direccion General de Turismo
dos tecnicos, de los cuales uno ha de=
ser Licenciado en Derecho y otro Licen
ciado en Derecho 0 Economicas.

En el anexo segundo se fijan las ba
ses por las que se han de regir las -
pruebas.

Por la Orden de Presidencia del Go
bierno de la Administracion Central de
veintitres de diciembre de mil nove--=
cientos ochenta y tres se convoca ofe~

ta pUblica de empleo para cubrir vaca~

tes existentes en los servicios centra
les de la Comunidad Autonoma de Cana-=
rias, en la que en lugar de establecer
requisitos necesarios, estos se espec~

fican como meritos preferentes. Y ===
aqui nos encontramos con la primera =
novedad en cuanto al proceder del Go-=
bierno y de los distintos 6rganos de =
la Comunidad Aut6noma, junto a canti-=
dad de defectos formales, como puedan=
ser los plazos a los que se ven some-=
tidos en la publicacion,que se corri-=
gen, se vuelven a presentar nuevos pla
zos, y entre el periodo de correcci6n=
con la nueva presentaci6n de la norma=
se comen diez dias, ocurre que, bueno,
los derechos de los particulares,en e~

te sentido, se ven acortados de forma=
alarmante.

La Orden de Presidencia mencionada=
especifica unos meritos pref~rentes en
relacion con las plazas a cubrir por =

funcionarios del Cuerpo Tecnico de la=
Administracion Civil y esta condicion=
funcionarial se fija como requisito ne
cesario.

En cambio la Resolucion de diecinue
ve de Diciembre condiciona el acceder=
a las plazas mencionadas a unos titu-=
los concretos y establece un programa=
comtin para todos.

Esta circunstancia priva a determi
nados colectivos de titulados, que por
su especialidad y por la Ley pueden ==
acceder a una plaza tanto en regimen =
administrativo como de caracter funcio
nerial.

Las limitaciones impuestas arbitra
riamente no responden a las titulacio
ne s que la Admi.nas t.r ac i.cn Central ha r~

querido y requiere para acceder a la =
contratacion administrativa de tecni-~

cos, asi como tampoco responde a 10 ==
dispuesto legalmente para acceder al =
Cuerpo de Tecnicos de la Administra-==
cion Civil del Estado.

Por todo esto preguntamos, interpe
lamos al Gobierno acerca de que crite
rios ha mantenido acerca de la contra~

tacion de tecnicos para cubrir los se
vicios centrales de Ia Comunidad Aut6
noma.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Valeron.

El senor Jimenez tiene la palabra.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): En 'principio he de acla
rar que el Decreto cuatr0 dos cuatro,~

al que ha hecho referencia el interpe
lante, se modifico per el cuatro tres=
cuatro barra ochenta y tres de dos de=
diciembre, incorporando, a los efectos
de la interpelacion, matizaciones en =
el sentido de que las urgencias son =~
declaradas per las Consejerias; y en =
10 que se refiere a las plazas, debe-=
ra indicarse la indicaci6n de la plaza
y breve descripcion de sus funciones.

Nos encontramos en la interpelaci6n
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con t~es figuras distintas. Una de las
primeras: se trata de un concurso de =
m&itos entre Funcionarios del Estado pa
ra cubrir puestos de trabajo derivados
de la transferencia de servicios; lue
go nos encontramos, en principio, con
un concurso de meritosi en segundo lu~

gar, una figura totalmente distinta, la
contrataci6n administrativa en regimen
de colaboraci6n temporal en casos de ~

urgenciai y tercero, que son las tres~

cosas que el interpelante relaciona,==
con los requisitos para acceso a la =~

Funci6n PUblica.

Primer caso. Derivado del Decreto-=
mil setecientos setenta y ocho, la Ad
ministraci6n Civil del Estado esta ==:
obligada a cubrir las plazas vacantes=
derivadas de la transferencia de ser-=
vicios en los costes efectivos centra
les; es decir, independientemente de, =
·transferir los servicios determinados,
el coste de esos servicios tiene una =
variable derivada de la prestaci6n cen
tral de esos servicios que la Comuni-~
dad Aut6noma organiza, y,derivado de =
eso, le solicita a Presidencia del Go
bierno que le cubra unas determinadas=
plazas de tecnicos a unos puestos de =
trabajo determinados, y la Presidencia
del Gobierno, Administraci6n Central,=
saca a concurso de meritos entr~ los =
Funcionarios Civiles del Estado esas =
determinadas plazas; luego, no se tra
t~en este primer caso, de una forma =
de acceso a la Funci6n PUblica, sino =
de concurso de meritos para ocupar ===
unos pues~os de trabajo en la Comuni-=
dad Aut6noma de acuerdo con la legisla
ci6n existente del Estado -Decreto mil
ciento dieciseis de veintiocho de ====
abril-,Como se trata ce puestos de tr~

bajo determinados es posible, -en su =
articulo nueve- de exponer unos meri-=
tos preferentes lPor que son esos me-=
ritos preferentes? Porque aun siendo =
todos del Cuerpo de Tecnicos de l~ Ad
ministraci6n Civil del Estado, si 10 =
que la Comunidad Aut6noma decide es un
puesto de trabajp de asesoria juridica,
sera un meri~o preferente el ser titu
lado en Derecho, obviamente.

El s~gundo caso en que nus encontr~

mo~ y que relaciona el interpelante,=
es la contrataci6n administrativa en ='

los casos de urgencia, que viene reco
gido en la legislaci6n estatal por De
creto mil setecientos cuarenta y dos =
de treinta de junio del sesenta y sei~

titulo "Contratos para realizaci6n de"
trabajos especificos, concretos y de ~

caracter extraordinario 0 de urgencia"i
articulo doce: "podran celebrar los =:..:
contratos a que se refiere el titulo ';
las personas naturales que cumplan las'
siguientes condiciones: •••• b) estar=
en posesi6n de titulo y requisitos ne
cesarios para realizar las actividad~~

del Cuerpo 0 Plaza para cuyas fune i.o-.
nes han de ser empleados". '-Que quier~

ello decir? Si bien para el acceso a >=.

la Funci6n PUblica, al Cuerpo de Tecni
co de Administraci6n Genera~ es vali-~
do tener cualquier titulo superior, ==
puesto que el superar unas oposiciones
le habilita para el ejercicio de la ~
Funci6n PUblica, en este caso, como no
se han superado unas oposiciones que'=
le habiliten para el ejercicio de la =
Funci6n PUblica, si su funci6n es ~ra

mente de caracter econ6mico como pU~de
ser el ejercicio de una oficina presu
puestaria, 0 meramente juridico, una =
Asesoria Juridica, la contrataci6n ha
bra de limitarse a aquellas personas =
que posean esos titulos y no otros; ==
porque, evidentemente, si no han supera
do unas pruebas de oposicion6s de acce
so a Tecnico de la Administraci6n Ci-~

vil del Estado, en principio, en prin
cipio cualquier otra titulaci6n univer
sitaria no le acredita los conocimien~
tos suficientes para ejercer, por ejem
plo, en una Asesoria Juridica. Luego,~
en este caso y de acuerdo con la norma
tiva del Estado, porque nos encontra-~
mos ante la contrataci6n para el ejer
cicio de un determinado puesto de tra
bajo, la titulaci6n puede ser requeri
da en funci6n del cometido de dicho ==
puesto.

Y tercero de los aspectos que rela
ciona el interpelante es si con ellos=
se quiere decir que el acceso a la Fun
ci6n PUblica Ia Comunidad Aut6noma lo~
esta limitando. En absoluto. El acceso
a la Funci6n PUblica, cosa que, en ===
principio,-esta Comunidad no -tiene fa
cultades para crear Cuerpos .y acceso a
la Funci6n PUbiica,' en todo caso, se =
regira por la Ley de Funcionarios Civi
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les del Estado, que cada cuerpo que se
ha de crear por ley, y por ley se han=
de determinar los requisitos que prec!
sa para ello; y asi,la de Tecnico de =
la Administraci6n Civil del Estado, ==
por ley se requiere que deberan de p~

seer titulo de Ensenanza Superior Uni
versitaria 0 Tecnica.

Luego, en conclusiones, ha relacio
nado tres disposiciones que responden=
a tres cosas distintas: por una parte=
es un concurso de meritos de Funciona~

rios Civiles del Estado para ocupar d~

terminados puestos en la Administra-==
ci6n de la Comunidad Aut6noma, de ====
acuerdo con la legislaci6n existente =
la Comunidad Aut6noma puede requerir =
unos requisitos y una titulacion que =
est~ acorde con la funci6n a desempe-=
nari por otra parte, la contratacion =
en regimen administrativo de colabora-'
ci6n temporal, que,tambien, de acuer~o

con la legislaci6n existente, asi 10 =
puede exigir, una determinada tituln-
cioni ~por otra, el acceso a la Fun-
cion PUblica, que se precisara cual-==
quier titulo universitario superior.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracia~ senor=
Jimenez.

Senor Valer6n.

El senor ALONSO VALERON: Senor Pre
sidente.

No, no se mezcla nada, senor Conse
jero, no se mezcla absolutamente nada;
una cosa va en relaci6n a la otra, y =
nosotros cogemos el caso de tecnicos =
porque es el que infringe las di~posi

ciones vigentes. Se dice que para el =
acceso a Tecnico de la Administraci6n=
Civil del Estado, aparece la necesida~

por mandato de la Ley, de que se tenga
una titulacion superior. Aqui se vie-~

nen a cubrir unos puestos de tecnico =
para la Administracion de los 6rganos=
de la Comunidad Aut6noma, y privan us
tedes de derechos a determinados colec
tivos, a determinados titulares, que =
puedan acceder a esa contratacion ad~
nistrativa, y eso, en una situaci6n de

paro, como la que tenemo~ es muy gra-=
ve. Por otra parte, no cuidan ustedes=
las formas en cuanto a 10 minima exigi
ble, que es la temporalidad. Si hay ~
t~empo en el que se especifica como pa
ra que puedan acceder a la contrata-=~

cion admin~strativa cubriendo su ins-=
tancia, ustedes 10 acortan porque se =
equivocan, y eso esta en los Boletines
Oficiales de la Comunidad Autonoma. Y=
en tercer lugar, sobre to~o.esto es 10
mas grave,ustedes limitan las posibili
dades de las personas para acceder li~

bremente a esas plazas que son adminis
trativas,que no pueden ser a dedo,que;
tienen que darseles,atendiendo a la fi
iosofia de nuestra Constitucion, las ~
mismas ventajas a uno~ que a otros. En
la medida en que esto sea asi estare-=
mos en el marco del Estado de Derecho,
si no estaremos en la"dedocracia" que =
ustedes tanto' han criticado y que, en=
cierta medida, por esa critica estan =
ustedes ocupando los asientos que hoy=
estan ocupando.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Senor Jime--=
nez.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez): Senorias.

He querido explicar el termino de=
10 que el senor interpelante exponia=
en su interpelaci6n, con intencion de
aclararlo, perc veo qu~ quizas, no me
ha oido. En ning6n tipo de contrata-=
cion es acceso a la Funci6n PUblica.=
Eso no es acceso a la Funcion PUbli-=
ca. El acceso a la.Funci6n PUblica es
por oposici6n, y nUnca por contrata-=
cion, y si no, vease el Reglamento de
Funcionarios de la Administracion Ci
vil del Estado. Y el Decreto mil cua
trocientos once preve la contratacio~

qu P no es acceso a la Funcion PUbli-=
ca. Precisamente queria explicar que=
para el acceso a la Funci6n PUblica =
de los Teenieos es valida para eual=
quier titulo superior, pcrque la supe
raei6n de unas oposieiones Ie habili~

ta para el ejereieio de la Funeion Pu
bliea sea eual sea la titulacion, eI
superar una serie de temas Ie erea =
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esa habilitaci6n para el ejercicio de
la Funci6n PUblica. Ahora bien, cuan
d~ de acuerdo, con la normativa exis-=
tenteestatalmente. se pretende contra
tar a un tecnico para ejercer unas =~
funciones juridicas, no se puede ex-=
tender a toda titulac16n, porque no =
se han superado unas oposiciones, ten
dran que limitarse exclusivamente a=~
los que posean el titulo de Derecho~=

evidentemente, que es el linico docu-=
mento que nos acredita el conocimien
to suficiente para ejercer dicho pues
to de trabajo. Otra cosa distinta es~
el acceso a la Funci6n PUblica, cuan
do esa superaci6n de los temas que ca
da plaza le precisa, le habilita al ~
ejercicio de la Funci6n PUblica. Lue
go, la contrataci6n y la limitaci6n a
una serie de t!tulas, evidentemente,=
porque no es 10 mismo e;ercer unas ==
funciones de Economista que de Soci6
logo, que de Licenciado en Derecho, =
entonces hay que recurrir a ese titu
lo. Pero se trata de una contrataci6n=
temporal, y eso no es acceso a la Fun
ci6n PUblica; estara limitado al per!£
do del contrato y para prestar las fun
ciones que as! se establezcan en la =~
contrataci6n. Eso por una parte.

Desde luego, 10 que ha hecho esta=
Comunidad en su momento y en un Decre
to del mes de abril, es consolidar en
cierta forma los contratos celebrados
por la Junta de Canarias, y las mis-=
mas contrataciones, estas contratacio
nes 10 que se ha hecho es hacerlas a~
traves de publicidad, que as! 10 re-=
quiere la;legislaci6n estatal, y por=
eso Su Senor!a conoce, evidentemente,
los detalles. porque as! ha salido en=
el Boletin Oficial del Estado; no co
nocera Su Senor!a las contrataciones=
que de igual forma realiz6 la Junta =
de Canarias, porque no se daba publi
cidad de las mismas. Luego, utilizar=
la"dedocracia~como senala Su Senor!~=

para efectos de esas contrataciones,=
no es 'as!, porque.precisamente,este =
Gobierno ha dado publicidad a las con
trataciones en regimen de Derecho Ad~
ministrativo; y no se confunda eso ==
con las contrataciones, que tambien =
estan previstas por la legislaci6n ==
del Estado, de los cargos de conf±an-

za, que, evidentemente, por la misma =
categor!a de esas funciones, no nece
sitan de publicidad, pero, igualment~

la legislaci6n estatal preve esas con- -trataciones que deberan ser a dedo"y=
durante el per!odo ell que el mandato=
del que le nombra estara vigente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Jimenez.

El senor ALONSO VALERON (desde au =
esaano): Senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: D!game, senor=
Alonso.

El senor ALONSO VALERON (deede su =
esaano): Se ha tergiversado 10 que yo=
he dicho aqu!; por consiguiente solici
to el uso de la palabra para dejar sen
tado los criterios antes expuestos ••.
(inintetigibte.)

El senor PRESIDENTE: Senor Valer6n,
senor Valer6n, 0 senor Alonso Valer6n,
perdOn. Es que en este caso concreto =
no es posible sino las intervenciones=
por alusiones; y en este supuesto yo =
no entiendo que haya habido alusiones.
Entonces, si Su Senor!a entiende que =
han sido tergiversados sus criterios,=
pues, plantee los problemas por otra =
via 0 por otro procedimiento, pero no =
aqu! en este Pleno, puesto que solamen
te par alusiones se podr!a intervenir a
partir de este momento.

El senor ALONSO VALERON (desde su ee
aano): ••. (Inintetigibte.)

El senor PRESIDENTE: La siento, se-=
nor Alonso, pero hay otros procedimien-
tos ..•

El senor ALONSO VALERON (desde su es
aano): ••• (Inintetigibte.)

El senor PRESIDENTE: No, no. La alu
si6n es personal, y no ha habido alu-==
si6n de ese tipo como para que se pueda
permitir una intervenci6n.

, Fijaci6n de posiciones.

lEl Grupo Mixto va a intervenir? lEl
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Grupo Izquierda Canaria? ~Grupo CDS? ==
~Grupo Socialista? (Pausa.J

Interpelaci6n del Diputado Don Fe~

nando Fernandez Martin del Grupo Par
lamentario Centro Democratico-CDS, so
bre situaci6n sanitaria en tanarias.-

El senor PRESIDENTE: Interpelaci6n
del Diputado Don Fernando Fernandez =
Martin sobre situaci6n sanitaria en =
Canarias. Tiene la palabra el senor =
Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor =
Presidente, Senorias, senores del Go
bierno.

El Estatuto de Autonomia establec~

en su articulo treinta y dos,punto ==
siete, que la Comunidad Aut6noma tie
ne competencias en materia de Sanidad
e Higiene, y en su punta nueve esta-=
blece las competencias,especificamen
te aludido, sobre la coordinaci6n ho~

pitalaria, incluida la de la Seguri-=
dad Social.

En materia sanitaria, segUn los me
dios de comunicaci6n y segdn la info~

maci6n recabada por este Diputado de=
los medios competentes, se ha comple
tado el proceso de transferencias, -
exceptuadas las del INSALUD.

Por tanto, opinamos que desde la =
necesidad de que esta Camara contacte
con los problemas ciudadanos y trate=
de aportar soluciones constructivas =
para los problemas que la ciudadania=
tiene, opinamos que razones de oportu
nidad justifican sobradamente esta i~

terpelaci6n; que la hacemos, y 10 que
remos decir desde este primer moment~

con una oferta de colaboraci6n, con =
una oferta n@ colaboraci6n construct~

va para ayudar a construir, a resol-=
ver los problemas sanitarios. Pero e~

ta oferta de colaboraci6n no quiere =
decir,en modo alguno, que cerremos ==
nuestros ojos para impedir ver la rea
lidad, y cerremos nuestros oidos para
no oir 10 que no gusta, ni nuestra b~

ca para no decir 10 que creemos que =
es obligaci6n denunciar.

Y,nada mas que tomado al azar, po-

driamos decir todas estas cosas: unas
instalaciones propias de una situa-==
ci6n de guerra; el caos no se resuel
ve; sedenuncia la mala gesti6n sani
taria; denuncia de la mala calidad ==
asistencial: en La Gomera una nina ==
muere,mientras la trasladan a Teneri
fe, por falta de asistencia medica; =
lamentan la falta de coordinaci6n en=
el INSALUD; en la Graciosa no existe=
ni medico; una joven muere mientras =
la clinica permanece fuera de servi-=
cio; el hospital de la Gomera, dos ==
puntos: tirar de la manta; por otro =
lado se denuncia el caos sanitario de
Las Palmas; los amanos en el INSALUD=
deben terminar; en Lanzarote que de
cir de Lanzarote,senor Consejero, en=
donde el marasmo sanitario no tiene =
nombre; por decir, rigurosamente cie~

to, existe un horne crematorio en el=
Centro de la Residencia Sanitaria, al
lado de los dep6sitos de qas de la Re
sidencia; la sala de partos esta si-~

tuada al otro lado de la sala de re-=
cien nacidos,y. en medio,estan los en
fermos de infecciosasipor esa sala d~

ben pasar los "neonat.os'j Los recien na
cidos,camino de su unidad desde la s~

la de partos.La situaci6n sanitaria =
es tercermundista:mas de mil personas
aguardan ser operados en un centro ==
pUblico; la Residencia lleva tres ===
anos sin agua caliente; la sanidad ==
inoperante y catastr6fica. No es ca-=
tastrofismo, Senorias; todo 10 que he
dicho esta tomado ,:le comunicados de =
prensa del Sindicato de la UGT, que,=~

por ultimo, dice: "la UGT de Sanidad di
ce ·bastal al Gobierno socialista"

I '

Hace unos dias, hace unas pocas se
manas, yo era replicado desde esos -
bancos cuando decia "cumplan, cumplan
su progr.ama", y era replicado dicien
do que ustedes 10 cumplian. Miren por
donde aquello de que "por la boca m~
re el pez", y perd6neseme el lenguaje
coloquial; aqui tengo un recorte de =
prensa de estos mismos dias, que di-=
ce: "Nicolas Redondo pide,al Gobierno
del PSOE que cumpla su programa" ...

El senor PRESIDENTE: Senor Fernan
dez ~esta Su Senoria interpelando al="
Gobierno Central del Estado 0 al Go-~

bierno de Canarias?
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El senor FERNANDEZ MARTIN: iTran-=
qui10 , senor Guerra! Estoy interpela~

do, evidentemente, al Gobierno sobre=
problemas sanitarios.

El senor PRESIDENTE: Yo le ruego =
que se cina a la cuesti6n, Senoria.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Contra
dicciones, como dice el castizo, can
tidad. El'senor Lluch llega por las =
islas y dice: "las transferencias de=
Sanidad en su recta final , el INSA-=
LUD sera transferido". A los pocos ==
dias: "el INSALUD no se transferira =
por ahora". Seguimos, "los hospitales
insulares no seran transferidos", de-=
cia el senor Lluch el veinticuatro de
marzo del ochenta y cuatro. El vein-=
ticuatro de abril del ochenta y cua-=
tro, un caporal dice: "los hospitales
insulares se integraran en una red ==

.pUblica. Don Carmelo Artiles reclama=
una red unica de hospitales.~

A finales del ano pasado recordara
el senor Consejero que Ie formule di
versas preguntas en relaci6n con la =
situaci6n sanitaria de las aguas de =
determinados municipios, concretamen
te,entre ellos, el de Arona, en el ==
Sur de Tenerife, gobernado, como es =
conocido,por una Corporaci6n sociali~

tao Por respeto a Su Senoria, al se-=
nor Consejero, y porque no disponia =
en aquel momento de este documento, =
le voy a decir 10 que en aquel momen
to ocurria: usted nos contest6 en la=
Comision porrespondiente que, en or-=
den a los'" documentos en su poder, las
aguas estaban en buen estado, ~so era
a finales de febrero, en el tercer ==
jueves de febrero de este ano. De ===
acuerdo con esta certificaci6n de la=
inspecci6n farmaceutica municipal, ==
se deduce de los controles de cloro =
libre que obran en esta inspecci6n ==
farmaceutica,se pone de manifiest~ ==
la ausencia de cloro residual en ====
aguas que abastecen los barrios, et-=
cetera, etcetera, durante los meses =
de enero a diciembre del ochenta y ==
tres, y durante enero y febrero del =
corriente ano del ochenta y cuatro.==
Es decir, en aquellos momentos e? los
que usted afirmaba una cosa, las cer-

tificaciones que obran en poder de e~

te Diputado afirman,-desde la inspec
cion farmaceutica municipal- afirman=
10 contrario.

Activos. Ustedes han hecho cosas;=
asi, revisando nada mas que estos pe
quefios apuntes del''dossier'~ que obran
en mi poder, lhan constituido el Con
sejo Regional de Salud? lse ha inau-=
gurado la unidad basica de salud en =
La Guancha? Se anuncia que es posi-=
ble la inauguraci6n de cuatro centros
de salud en el curso de este afio; ta~

bien la Seguridad Social ha anunciado
que se asume la problematica medica y
social derivada de la actividad =====
sexual, etcetera, etcetera, etceter~

por no entrar en aspectos tan impor-=
tantes como todo 10 que se puede ha-=
cer, y la interpelaci6n, precisament~

senor Guanche, es para conocer qu~ h~

cen en materia de Medicina Preventiva,
toda una politica por hacer en mate-=
ria de coordinaci6n municipal, de Sa
nidad Exterior, de Sanidad escolar,==
con el gravisimo problema de la dro-=
gradiccion, etcetera, etcetera, etce
tera; todo ello adobado, si se quie-=
re, con indicios razonables, con ind!
cios razonables, pero, en todo caso,=
presuntos de pequenas corruptelas qu~

a juicio de este Diputado, hacen mu-=
cho mas preocupante el panorama.

No somes catastrofistas. Pensamos=
que la situaci6n sanitaria en Cana-==
rias no puede aguardar a que nos ven
gan transferencias del INSALUD para =
resolver las enormes carencias que ==
aqui tenemos. Pensamos que las insti
tuciones pUblicas y regionales, fund~

mentalmente, no pueden permanecer ••• =
(Se eneienda La l.icz amax-i Z. La) lEs la=
luz amarilla, no? No pueden permane
cer inhibidas sin intentar establecer
una politica de coordinaci6n entre ==
las redes sanitarias dependientes de=
la Administraci6n Central del Estado=
y de la Administraci6n Periferica. Es
ta es la colaboraci6n que ofrecemes,=
la aportaci6n que desde nuestro part!
do puede hacerse, para,que, sin tar-=
danza, se pongan en marcha los meca-=
nismos estatutari~s que permitan,por=
una parte, la coordinaci6n asisten--=
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cial de las redes en uso y el impul
so de una politica de Medicina Preven
tiva, que sf que esta en las manos de
ustedes, senores, con las transferen
cias recibidas.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias,senor=
Fernandez.

El senor Consejero tiene la pala-==
bra.

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SAN~

DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro): Senor Presidente, Senorfas.

Yo agradezco que en un memento de =
la intervencion del senor Fernandez se
me haya nombrado por mi apellido, por
que al principio pense que estaba in-=
terpelando no s~ si a la prensa, al ==
Ministro, al Partido, a la UGT. En el=
momento que dijo senor Guanche, me di=
cuenta que se estaba usted refiriendo=
a mi.

Yo quisiera hacer tres precisiones=
previas al hilo del texto de la inter
pelacion que usted plantea:

En primer lugar, utiliza terminos,=
y al final de su exposicion tambien =
10 hizo, de paralisis, inhibicion, pa
s fv.i.dad , tratare de demostrarle que e~

ta en un error, sin perjuicio de cono
cer perfectamente los graves problemas
s anitar ios que padecemos, y sobre t.odo,
apelo a la Presidencia a que, como se=
somete en esta interpelacion a un deb~

te amplisimo de 10 que sea la situa--=
cion ·sanitaria en Canarias, plantea el
pasado, el presente y el futuro de la=
Sanidad, sea benevolo con el tiempo.

Una segunda matizacion es la refe-=
rente a esos presuntos casos de corru£
cion,de pequena corrupcion. Senor Fer
nandez, den~ncielo, ofrezca los datos,
y a partir de ese momento, si yo de-==
muestro algUn tipo de inhibici6n, exi
ja resposabilidades polfticas, perc no
utilicemos sisternaticamente el termino
corrupci6n como si fuera una varita ma
gica patrimonio de unos cuantos.

Y, en tercer lugar, no se exactamen
te cual es la interpelacion; creo que=
hay un error formal en la forma de ha
cer la interpelacion, y,por 10 tanto,=
ajustandome al sentido expositivo de =
su interpelacion creo que 10 que se me
pregunta es cual es la politica sanit~

ria de este Gobierno, que se ha hecho,
que se piensa hacer, etcetera.

Y existe un programa ya expuesto ==
por este Consejero, en el mes de abril
de mil novecientos ochenta y tres, an
te la Comision del Parlamento; no re-=
cuerdo en ese momento si usted formaba
p~te 0 no de esa Comision, perc ahi =
se expuso con claridad cual era nues-=
tra polftica a llevar a cabo en mate-=
ria de salud, inicialmente en las mat~

rias que con caracter provisional est~

ban transferidas. No hay que olvidar =
que nuestro marcoNcompetencia~/enmat~

ria de Sanidad vino determinado por un
decreta de diciembre del ana setenta y
nueve, publicado en .el Boletfn Oficial
de la Junta de Canarias del dia uno de
abril del ano ochenta, y cuya valora-=
cion definitiva, ampliaci6n de medios=
y adaptacion de los transferidos ha =
side objeto de una recientfsima regul~

ci6n por Real Decreto de ocho de febr~

ro del ana mil novecientos ochenta y =
cuatro, publicado el dia cinco del pr~

sente meso Creo que esta simple const~

t.ac i.on explica la precariedad de me-""=
dios humanos, materiales, incluso de =
actuacion politica, con que se ha en-==
frentado la Consejeria.

Dos objetivos maximos se pueden ===
plantear en la politica sanitar~a ~ue=

quiere llevar adelante ,la conseJ~r1a:=

por un lado, la creacion de un s1stema
unico de saludi ~en segundo lugar, la
necesaria democratizacion del sistema=
de salud.

Dentro del primer apartado hay que=
distinguir una serie de actuaciones en
Medicina Preventiva, en atencion pri~

ria, y en atenci6n hospitalaria.

En cuanto a las actuaciones en Med!
cina preventiva, esta, a su vez, inclu
ye los siguientes programas:
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Programas en materia de salud pUb1i
ca.

Primero. Creaci6n y puesta en mar-=
cha de una red de vigilancia epidemio
logica que determin~ las medidas diri
gidas hacia factor~~ especificos que =
son causa de distintas patologias. En=
este nivel se incluye el control de e~

fermedades transmisibles a traves de =
vacunaciones, enfermedades ocupaciona
les, prevencion de accidente, etcetera.
En este sentido esta presupuestado la=
realizaci6n de un diagn6stico de salud
para Canarias que sirva como elemento=
para detectar exactamente cual es nue~

tro nivel, y que pueda servir para la=
elaboracion definitiva de un plan de =
salud para Canarias.

En segundo lugar, medidas en rela-=
cion con el individuo, la comunidad,==
el medio, que en lineas generales son=
los siguientes:

Primero, Educaci6n sanitaria. Aun-=
que la educac Lon sanitaria es un co1Dp£
nente de cada uno de los programas de=
actividades de salud, tanto en el con
tacto individual como en el colectivo,
consideramos que es tan importante in
fluir en la informacion y en el cambio

.de actitud y conductas de la poblacion
., en el proceso de salud -enfermedad ==

que se le debe de prestar una atencion
especial y un apoyo intenso. En este =
sentido se debe tomar conciencia de la
situaci6n real de la salud en la cual=
se vive; es necesario el proceder a ==
una entrega de informacion a toda la =
poblaci6n y trabajadores de la Sani-==
dad, funcionarios, etcetera; condicio
nes de apoyo y dinamizacion de los -==
instrumentos participativos necesarios
y existentes en los de distintos sect£
res de la Comunidad y niveles del sis
tema sanitario; modificacion de actit~

des individuales hacia problemas con-=
cretos, importantes, de salud. con el=
proposito de mejorar la autosuficien-=
cia del individuo en la promoci6n y r~

cuperacion de su salud, que sirvan de=
apoyo tecnico y material a los distin
tos programas y servicios del sistema=
de salud, como contribuir a la dismin~

cion de la demanda de consultas en ios

ambulator~os y servicios medicos de ==
atenci6n primaria. En este sentido, y=
en la actualidad, se esta emitiendo ==
por Radio ECCA un programa de educa-=
cion para la salud que inicialmente ==
desbordo las previsiones de la Consej~

ria; hay matriculado un nUmero supe-==
rior a dos mil quinientas personas, y=
es un tema sobre el cual se puede inci
dir, en proximas programaciones, al ==
igual que la campafia presupuestada de=
higiene de los alimentos, dirigido a =
los profesionales, propietarios y em-=
pleados de hostelerias y restaurantes,
como espacios publicitarios de radio =
y television. Eso dentro del capitulo=
de educacLon para la salud.

En cuanto a higiene de los alimen-=
tos, ya esta elaborado un anteproyecto
de realizacion de estos cursos, porque

.en estos momentos ocupa en e 1 ambito =
de la Consejeria un lugar destacado el
control e higiene de los alimentos, t£
do el conglomerado que forma parte de=
la Sanidad Ambiental, y con fecha vei~

ticuatro de abril de mil novecientos =
ochenta y cuatro se recibi6 de la Di-=
reccion General de Salud Publica del =
Ministerio un inforrne-estudio sobre i~

plantacion del sistema de control ana
litico de puntos criticos, que supone=
una transferencia canaria de cuatro ~
llones y medio de pesetas, que afecta=
tambien a puntos criticos en cuanto a
la Sanidad Ambiental.

En segundo lugar, examenes de salud
incidiendo en aquellos colectivos de =
mas alto riesgo como son, precisamente,
los escolares, y existe un programa =
presupuestado en la Consejeria que tr~

ta.via municipios, de incentivar a los=
sanitarios locales en las tareas de s~

lud escolar e infantil, teniendo en ==
cuenta, y asi se ha anunciado, la po-=
sibilidad real de que para el pr6ximo=
curso academico, en colaboracion con =
la Consejeria de Educacion, ya exista=
una disciplina especifica en materia =
de salud.

En tercer lugar, medidas de mante
nimiento y control del Medio Ambiente,
sistemas de abastecimiento de aguas, =
control de basuras, aguas residuales,=
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etcetera.

En materia de Sanidad Ambiental pr~

tendemos crear la red de vigilancia ==
que permita aumentar la eficacia de ==
los sanitarios locales para el control
de la higiene del medio, higiene de ==
los alimentos, etcetera, y,por ello, =
s~ estan potenciando los laboratorios=
de Salud PUblica en muchas de las is-=
las sobre las cuales, con posteriori-=
dad, hare hincapie. Con esta misma -==
orientacion se estan manteniendo con-=
tactos con la Subsecretaria del Minis
terio para desarrollar en nuestra Re-=
gion el programa experimental para la=
gestion sanitaria de lahigiene del m~

dio, fo cual supone un diagnostico, ==
por primera vez, serio y riguroso de =
las zonas costeras, puntos contaminan
tes, barreras naturales, capacidad de=
depuracion, etcetera, etcetera.

Cuarto lugar. Actuaciones sobre en
fermedades especificas presentes en la
Region, lepra, tuberculosis, enfermed~

des buco-dentales. Existe un programa=
en la Consejeria dedicado precisamen
te al tratamiento y prevencion de este
tipo de enfermedades.

Quinto. Tratamiento oportuno y li
mitacion de la invalidez por medio de=
tratamientos adecuados. Es necesario =
descentralizar en 10 posible los gran~

des ambulatorios, con vistas a su pos
terior adaptacion a los Centros de Sa
lud, efectuando un plan coherente de =
sectorizacion acorde con las condicio
nes geograficas y de comunicacion en =
la zona. Conseguir que en los ambulat£
rios se lleve a cabo un verdadero ser
vicio de urgencia las veinticuatro ho
ras sin que signifique aumento en los=
recursos, pero si una dotacion adecua
da para los servicios de urgencia.Exi
gencia de niveles de calidad minimos,=
en los laboratorios de los ambulato-==
rios del INSALUD, asi como su potenci~

cion, al igual que para los servicios=
de radiologia, sin masificacion, por =
medio de concierto con los laborato-==
rios rurales.

Dentro de este primer apartadd se =
ha iniciado, creo que por primera vez=
en la historia de la Sanidad en Cana-=

rias, la instalacion en todas las is-=
las de laboratorios de Salud PUblica.=
En la isla de La Gomera y en la isla =
de El Hip.rro va se estan proyectando,=
se estan materializando estes laborato
rio~ quedando pendiente, frnicamente, la
isla de La Palma, Lanzarote hasta que=
se defina de forma definitiva si las =
instalaciones de ese laboratorio han =
de tener un caract.e r insular 0 carac
ter municipal, y.a traves del INSALUD,
la posibilidad de crea~ en las actua-=
les dependencias de la Residencia San!
taria,un laboratorio de Salud PUblica.

En atencion primaria es necesario =
Ja proteccion de los servicios locales
de Sanidad, fijando metas en las dis-=
tintas areas de cada uno de los sanita
rios locales, e incluyendo en los dis
tintos programas que en la actualidad=
ya estAn en marcha, como son: el plan
regional de salud materno iniantil, -
que incluye planificacion familiar, de
teccion precoz del cancer, atencion p~
rinatal; en este sentido ya esta en =
ejecucion un programa de reciclaje de=
matronas, y se estan potenciando ac-==
tualmente los Centros de Planificacion
Fami~iar dependientes 0 adscritos a ==
a las Direcciones Territoriales de Sa
lud. En este sentido se esta poniendo=
en marcha una experiencia de Centro p!
leta en el actualmente ubicado en San
ta Cruz de Tenerife, atraves de un ==
convenio,de firma inminente, con el ==
Instituto de la Mujer, sin perjuicio =
de que ya se haya destacadq desde pr!
meros de enero de este ano, un equipo
del Instituto de la MUjer, que en col~

boracion con la Consejeria viene eje-=
cutando el Programa de Planificacion =
Familiar.

Es necesario, dentro de este mismo=
capitulo de asistencia primaria, el t~

ner en cuenta que existe un problema =
grave, y es evidente, cual es el tema=
de la Sanidad Municipal. La Sanidad M~

nicipal esta infradotada en medios hu~

manos, la situacion.de los consulto-==
rios es realmente deprimente; y,sin e~

bargo, ya a 10 largo del ano mil nove
cientos ochenta y tres, y en virtud de
un concierto con el Ministerio, se em7
plearon aproximadamente sesenta y cin
co millones en equipamiento y mejora-
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de esos Centros; restando aproximada-=
mente otros sesenta millones de pese-=
tas que se van a emplear en el mismo =
objetivo a 10 largo de mil novecientos
ochenta y cuatro,y que ha servido para
que, a nivel hospitalario, el Hospital
del Hierro, de La Gomera, y Gran Cana
ria, hayan tenido una participacion im
portante en estos recursos.

Actuaciones en asistencia hospitala
ria. Requiere este tipo de actuaciones
unas acciones concretas en las Reside~

cias Sanitarias dependientes del INSA
LUD para una racionalizacion y mejor =
control del gas~o, asi como mejorar la
transparencia y coherencia de la asis
tencia concertada. No esta previsto, =
en segundo lugar, ni justificada, la =
creacion de nuevos grandes hospitales,
sin embargo en una segunda fase de la=
creacion de los Centros de Salud el e~

tablecimiento de hospitales de zona ==
. con un nUmero aproximado de cien c~s

en las dos islas capitalinas, con una=
sectorizacion racional, podria, junto=
con la mejora en la asistencia prima-=
ria, desmasificar los hospitales ya ==
existentes.

En el abanico de temas que usted ==
planteaba, evidentemente la situacion=
de masLfLcacLon de nuestras Residencias
Sanitarias es una s Ltniac Lcn preocupante,
perc que deriva, sobre todo, de la ===
inexistencia mas absoluta de Centros =
de Aten~ion Primaria, y que solamente=
a principios de este afio se ha elabor~

do ya un Decreto de Estructuras Basi..=
cas de S&lud, que va a suponer, en ===
nuestra Region, la creacion de nueve =
Centros de Salud. Eso, en definitiva,=
significa un cambio en la orientacion=
politica de la salud a nivel global, =
teniendo sobre todo en cuenta que nos=
encontramos con una limitacion impor-=
tante en la actuacion de la Consejeria
y es el hecho de que la transferencia=
del INSALUD, aun no se ha producido, =
donde, 10 conoce usted como Presidente
de la Comision, me he negado siempre =
~ dar una fecha,exacta de cuAndo se ==
produce la transferencia, porque insi~

tia que 10 importante no es la recep-=
cion de la transferencia, sino que es
ta transferencia no suponga una hipo-=

teca permanente para la Comunidad Auto
noma recibirla en el actual estado, ==
con otro inconveniente que se afiade ==
aUn mas a esta situacion, y es la ====
inexistencia de un marco claro, de un=
marco juridico-legal claro, de las re
laciones sanitarias, porque aun el ===
Proyecto de Ley de Bases de Sanidad, =
se encuentra en discusion y que va a =
significar el marco en el cual se ten
ga que desenvolver todas las relacio-=
nes y la coordinacion a la cual usted=
alude. (Be enaiende Licz roja en La tribunaJ

El segundo objetivo importante de =
la Consejeria es la democratizacion ==
del sistema de salud. La participacion
comunitaria la entendemos como la im-=
plicacion activa de toda la poblacion=
y sanitarios en las decisiones, pues =
solo asi se conseguira interpretar de=
forma correcta sus verdaderas necesid~

des e interes. Eso significa, por 10 =
tanto, la formacion de grupos de trab~

jos por areas, por Centros, por Munic!
pios, y donde una de estas manifesta-=
ciones ha side la reciente constitu-==
cion del Consejo Regional de Salud co
mo organo participativo donde estan i~

plicados, a mi entender, practicamente,
todos los agentes que/de alguna formar
tienen que ver con la Sanidad, porque=
desde los Colegios Profesionales hasta
la Universidad, Asociaciones Patrona-=
les, Centrales Sindicales, Asociacio-=
nes de Vecinos, etcetera, etcetera, s~

ponen un abanico participativo absolu
tamente amplio.

(Abandona su Luqa» en la Mesa eZ s~

nor Presidente (Guerra Cabrera). Ocupa
Za Presidenaia eZ senor Viaepresidente
Primero (Navarro valdivieleo);

Esto no significa ni que quiera dar
la sensaci6n de exito en cuanto a 10 =
realizado hasta el momento; perc tamp£
co el mantener posiciones catastrofis
tas, en el sentido de que en la Sani-=
dad no· se pueden ver con caracter in~

diato resultados de tipo espectacular,
entre otras cosas, porque no quiero ==
que esa sea la politi~a de la Conseje
ria, porque, indiscutiblemente, muchos=
de los resultados que en materia de S~

nidad se vayan a producir son resulta-



16 Mayo 1984

- 1141 -

DlARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CAN~RI~S NQ 18

dos a medio, y en algunos casos, a muy
largo plazo. El hecho de la educaci6n=
sanitaria,la evaluaci6n de los result~

des de la educaci6n sanitaria,especia!
mente en los ninos en edad escolar, va
a ser un resultado que, probablemente,
alguno de nosotros no veremos. Sin em
bargo,no quiero ocultar que existen ==
problemas en materia de Sanidad Munic!
pal, en materia de abastecimientos de=
agua; que es necesario intensificar la
vigilancia en inspecci6n, especialmen
te en materia de higiene de los alimen
tos, pero que eso pasa, mas que por ==
una actuaci6n estrictamente represora,
por una actuaci6n de formaci6n de las=
personas que intervienen en este proc~

so de autoconcienciaci6n de autocon-=
trol de esas propias personas.

Gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Muchas gracias~senor Con
sejero.

Senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: iApague
me la luz roja!

Gracias, senor Presidente, Es que ==
con la luz roja y las verdes hemos te
nido ••• No es el primer problema que =
tiene este Diputado y la Me~a, y no ==
por mi daltonismo, por cierto.

Senor Presidente, Senores Diputa-==
dos, Sefiorias.

Senor Consejero, gracias por su con
testaci6n. Los problemas que tiene el=
traerse un texto preparado 0 un tipo =
de respuesta es que luego no se plan-=
tean respuestas a las cosas concretas=
que en el curso del debate van surgie~

do. Usted nos ha expuesto un programa=
de actuaci6n, brillante, como todos ==
los programas, que se puede sacar en =
materia, por ejemplo, de Medicina Pre
ventiva, y dudo que no este sacado de=
este mismo libro, porque usted nos ha=
expuesto todo Uft programa de actuaci6n
que esta recogido en todos los libros=
de texto sobre c6mo, que, y cu~ndo se=
deben hacer las cosas. Lo importante,=
desde nuestro punto de vista, es 10 =

sJ.guiente: .:.que valoraci6n ti..enen las =
transferencias que ustedes han rec~bi~

do en materia sanitaria?lLo puede ~es

ponder? Si no fuera posible 10 pregun
tariamos en otro lugar y por distinto=
procedimiento. lQue estan haciendo? No
que se proponen hacer. lQue estan ha-=
ciendo? Porque algUn tiempo llevan ya=
en el Gobierno. lQue estan haciendo ==
con esas transferencias y las valora-=
ciones recibidas? Mire usted, senor ==
Consejero, usted habla de programas de
epidemiologia, etcetera, etcetera. No
sotros en los Presupuestos Generales =
del ano en curso creo recordar que ==
planteamos cinco 0 seis enmiendas con=
unas dotaciones que,si no recuerdo mal,
para el tema de epidemiologia, eran ==
diez millones para la Provincia de Las
Palmas y diez millones para la Provin
cia de Santa Cruz de Tenerife, que us
tedes, como todas, no tuvieron a bien=
admitir, las rechazaron todas, esas ==
tambien. lQue programas para estudios=
epidemio16gicos estan llevando a cabo
con 10 que en su dia argumentaron como
raz6n para rechazar aquellas enmiendas,
de que ya los tenemos previstos. lQue=
programas se estan haciendo para estu
dios epidemio16gicos en una y otra Pr£
vincia? Enfermedades especificas. Pues
bueno, escaso afan de innovaci6n, y ==
desde luego, pocas cosas de cambio es
tan introduciendo si en los programas=
de lucha contra las enfermedades espe
cificas usted~s me.hablan de la lepra,
de la higiene dental, y creo que cit6
algo, concxetiemerrte , que se me ha es-=
capado. Los problemas de higiene, en-=
fermedades especificas que este momen
to tenemos planteados en Canarias son=
de muy diversa naturaleza, son proble
mas nuevos; por ejemplo, yo le puedo =
ofrecer, segura que usted los conoce,=
los datos sobre el enorme problema que
supone el tema de las hepatitis infec
ciosas por agujas de inyecci6n mal ==
aplicadas, problemas de todos los dias,
en todos los laboratorios'de las Is-==
las, todos los,dias. Este es un tema =
importante de salud pUblica. Quiero ==
desdramatizar; por cierto, que yo no =
estaba dramatizando, estaba simplemen
te exponiendo la realidad, lamento ==
que la realidad no de pie al optimismo.

Problemas de las transferencias del
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INSALUD. Estoy segura que estaremos de
acuerdo, senor Guanche, en que este es
un tema en el que hay que hacerlo bien;
y hay un tema en el que estoy seguro =
que tambien estaremos de acuerdo. Uno=
de los problemas con el que nos vamos=
a encontrar en Canaria~y debemos es-=
tar en guardia para tratar de resolve~

10 antes de que se produzca, es la va
loracion del hecho insular en el tema=
sanitario. Usted sabe, todos sabemos,=
que el INSALUD esta beneficiandose de=
la aportacion de los Cabildos en mate
ria sanitaria; es decir, para decirlo=
en terminos que todo el mundo entienda,
el canario, en Canarias, esta cotizan
do a su salud, a su derecho a la salu~

via Seguridad Social, via Presupuestos
Generales del Estado-INSALUD, via Pre
supuestos de los Cabildos Insulares, =
puesto que la Seguridad Social no pa-=
ga a los Cabildos. Le voy a ofrecer. un
dato que segura que a usted Ie va a ==
gustar, probablemente 10 tiene; segUn=
informes de una persona en la amistad=
cerca a los dos, perc en 10 politico =
mas cerca de usted que de mi, la Segu
ridad Social esta pagando en este mo-=
mento, a un determinado Cabildo de una
determinada isla, del orden de mil n£
vecientas y pico pesetas. Puede ser ==
que la cifra no sea exacta, probable-=
mente en algo mas. Lo que cuesta una =
cama a ese Cabildo Insular pasa las ==
treinta mil pesetas diarias, y eso 10=
esta financiando un hospital de una ==
isla pequena. Ese dato de la valora-==
cion del hecho insular para que en el=
momento que se unifiquen las redes ===
asistenciales no vayamos a asumir una=
competencia deficitaria una vez mas,es
algo en 10 que tenemos la obligaci6n =
de arbitrar las formulas precisas para
que el conflicto no llegue a producir
se.

Termino.porque me parece que el -==
tiempo se va acabando. Corrupci6n y=
corruptelas. Senor Guanche, no me pida
que le hable de 10 que, probablemente,=
usted sabe. Yo Ie puedo asegurarque =
he recibido llamadas en las ultimas s~

manas y dias desde sectores .proximos =
ideologicamente mas a usted que a mi,=
en las que me hacian participe, y me =
ponian en conocimiento de situaciones
por 10 menos anomalas; por lomenos ==

an6malas, que estoy seguro que usted =
las conoce tambien; problemas en incom
patibilidades en altos cargos de la =~

Administraci6n; problemas de incompati
bilidades que no se cumplen; que se =~

disfrutan de complementos por dedica-=
cion exclusiva que se burlan con suel
dos de otras instituciones; y creo que
usted 10 conoce; problemas de, como 10=
voy a decir, problemas denepotismo, =
de favoritismos dentro de la red asis
tencial; problemas de favoritismos a =
personas de su misma familia, en altos
cargos en los que usted ha dado pose-=
sion hace poco, no me consta que en es
te momento, no me consta que en este ~

momento, perc desde luego en el pasado
inmediato, dentro de la era del cambio,
personas en la Consejeria han estado =
disfrutando de complementos de dedica
cion exclusiva mientras ejercian acti
vidades privadas, no muy lejos de esta
Camara, a la vuelta de la esquina. No=
me pida, no me pida que le diga 10 que
usted sabe; por ejemplo, usted sabe que
se han estado invitando personas, per
sonas, y esto no es una corrupcion, pe
ro desde luego es algo de mal uso de ~

los dineros pUblicos, personas que han
viajado a las islas con dinero, con ==
presupuestos de la Comunidad, por 10 =
menos de discutible merito, por 10 me
nos, para decirlo suavemente, de discu
tible merito para ser invitadas con di
nero pUblico.

En ultimo termino, senor Consejero,
dado que tiene mas que suficientes in
dicios de 10 que le estoy diciendo, no
me pida que diga 10 que no deseo decir.
Mire usted, nosotros tenemos vocaci6n=
de "Manolete": torero, senor y elegante;
la labor de puntillero y del estoque y
del descabello, 10 dejo en sus manos.

El senor VICEPRESIDENTE: Muchas gr~

cias. senor Fernandez.

Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SANI
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro): No hay, como usted plantea, nin~

guna copia de ningUnmodelo espec!fic~

talvez usted sea mas dado a esa la-=
~or de copista, al cual. los antiguos =
monjes se dedicaban; tal vez 10 que .se
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recoja" se~precisamente,algunasde ==
las conc1usiones de la Conferencia de=
1a Organizaci6n Mundia1 de la Salud en
Alma-Ata donde vienen a triunfar unas=
tesis muy concretas, tesis de sociali
zaci6n de la salud pUblica. De forma=
que, en este sentido, 10 que ha hecho=
la Consejeria partiendo de un modelo =
concreto, de un modelo politico concr~

to, que es e1 que los socialistas defe~

demos para 1a Sanidad, y teniendo en =
cuenta nuestras particularidades regi£
nales, y,sobre todo, partiendo de la =
base de que responden, en definitiva,
a un giro importante de la Organiza--=
ci6n Mundial de la Sa1ud donde esos ==
p1anteamientos, los planteamientos mas
conservadores en temas de salu~fueron

destruidos.

Senor Fernande~hay que presupener=
la inocencia de las personas; yo no e~

cubro absolutamente a nadie, cosa que=
da 1a impresi6n usted de estar hacien
do, cuando habla atipicamente de si-=
tuaciones anormales, de situaciones ==
irregulares; insisto, de los datos y =
sea menos torero, tratando de parafra
sear su expresi6n.

lCual es la valoraci6n de las tran~

ferencias?Las transferencias, como in
diqu~ en un momento, fueron ya asumi-=
das por la Junta de Canarias con cara~

ter provisional, y con caracter definl
tivo acaban de ser transferidos al Go
bierno de Canarias. Eso nos permite,c£
mo minimo, y aunque Ie pueda resultar=
parad6jico, el cubrir inmediatamente =
las plazas que nos transfieren y que =
son plazas vacantes, aunque eso pueda=
zesuj.t.ar algo parad6jico; porque noso
tros partimos de un deficit importan
te en nUmero de sanitarios, y,por 10 =
tanto, esa situaci6n vamos a proceder=
a corregirla ya sin ningUn tipo de 1i
mitaciones 0 paliativo legal.

Transferencia del INSALUD. Parece =
que usted coincide plenamente corimigo.
Pero mire, senor Fernandez, antes de =
que 1e transfieran a la Comunidad Aut6n£
ma.a este Gobierno, necesitamos saber=
y necesitamos confrontar con nuestros=
datos 10 siguiente, y esto si se 10 ==
leo, senor:

Primero. Poblaci6n. Uno, uno. Pobla
ci6n general; 1atos de su evoluci6n en
los dos ultimos decenios. Uno, uno, ==
uno. Totales nacionales. Uno, uno,dos.
Totales de la Comunidad Aut6noma de Ca
nariasl por Provin9~as, por Islas, po;
Municipios. Uno dos. Pob1aci6n protegi
da en asistencia sanitaria de la Segu=
ridad Social; afiliados y beneficia-==
rios; ultimos cinco afios. Uno, dos, ==
uno, Totales nacionales.Uno,dos, dos.=
Totales de la Comunidad Autonoma de Ca
narias, Provincias, Islas, Municipios~

Dos. Centros y Servicios ~anitarios. =
Dos, uno. Centros Sanitarios propios,=
relaciones de los Centros en funciona
miento en Canarias abiertos y cerrado~

por Provincias y Administraciones, con
deta1le de su identificacion, situa-==
ci6n juridica y caracteristicas tecni
co-sanitarias. Dos. Informaci6n sobre=
su capacidad de utilizaci6n asisten--=
cial y resultados econ6micos funciona
les, as! como totales e indices esta-=
tales mas significativos. Uno, tres. =
Re1aci6n de Centros Sanitarios en cons
trucci6n 0 en desuso con estado de su
situacion y problematica actual; gas-=
tos de los Centros Especiales Naciona
les. Dos, dos. Centros Sanitarios con
certados en regimen de financiaci6n y=
administraci6n per el INSALUD; Centros
y Servicios concertados. Dos, tres, ==
uno. Relacion de los Centros y Servi-=
cios Sanitarios concertados, con expre
si6n de la situacion y ambito juridic~

de los respectivos conciertos y tari-=
fas vigentes; detal1es de su uti1iza-=
ci6n, costos y resultado econ6mico-fun
ciona1es en los ultimos cinco afios; =~

cuestionario basico informativo de Cen
tros radicados en Canarias; Servicios~

Administrativos. Trp.s,uno. Re1aci6n de
Centros y Dependencias destinados a ==
funciones administrativas. Tres, dos.=
Organigrama de las Direcciones Provin
cia1es, areas de inspecci6n medic~ y _
admlnistraci6n de instituciones; oerso
nal; plantillas de personal ce in~tit~
ciones sanitarias, plantillas de pers~

nal de los Servicios Administrativos,~

personal sanitario de cupos; costos de
los servicios: costos por asistencia =
sanitaria, costos de administraci6n ge
neral; etcetera, etcetera. Es decir, -;
cuando estos datos, e1aborado por un =
colaborador de la Consejeria, cuando =
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estos datos est~n per~ectamente preci
sados y confrontados con la Administra
ci6n Central y sepames claramente que~
esa transferencia no va a suponer una=
servidumbre permanente de la Comunidad
Aut6noma es cuando,y cree que es un ==
criterio riguroso, es ~uando proceder~

mos a aceptar la transferencia del IN
SALUD. La que se esta haciendo en es-=
tos mementos es iniciar los previos ==
contactos y de intercambio de documen
tacion con el INSALUD sobre la base ==
de este esquema, precisamente para que
esa transferencia se produzca con exi
to, y que no signifique el maniatar a=
toda la Comunidad Aut6noma con 10 que=
y~en alguna ocasion,he definido come=
monstruo.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Muchas gracias, senor Con
sejero.

Para fijacion de posiciones. Grupo=
Mixto, don Gregorio Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, Senorias, senor Consejero.

Por mi condici6n de antiguo ex Co~

sejero de Sanidad he querido permane-=
cer al margen en los temas sanitarios,
a plena conciencia, para que no se vi~

ra, en ningfrn memento, que trataba de=
poner, por mi condicion de parlament~

rio,aprovecharme de la ventaja que la=
informaciOn que yo tuviera, repito, ==
por mi condicion de antiguo ex Consej~

roo

El debate de la Sanidad es un deba
te que no puede ser sometido a un hor~

rio tan corto como el que hoy dispone
mos; perc yo lamento varias cosas de =
las que aqui se han dicho, y sin animo
de critica ninguna, en absoluto, pro-=
bablemente nuestra experiencia no ha =
debido ser util al senor Consejero, ==
porque en ningUn memento ha querido ==
contar con nosotros, por supuesto, y =
sus razones tendra, evidentemente; pe
ro 10 que si es cierto es que cree que
ha desperdiciado un monton de poten--=
cial, que no porque nosotros 10 1:l~i.!

semos puesto a disposici6n de el, perc

que estaban ahi; que si la Sanidad. -y
el 10 sabe tambien como yo- es Sanidad
Asistencial y S~idad Preventiva, y ==
donde usted tiene las transferencias =
es en Sanidad, 0 en salud PUblica en =
la Sanidad Preventiva, donde el suje-=
to, 0 sea, el individuo debe de ser el
centro de toda la acci6n en Salud pu-=
blica, no solamente como receptor, si
no hasta convertirlo en productor de =
Sanidad, yo quiero decirle'que usted=
tenia un potencial enorme que errt.Lendc,
por la informaci6n que tengo, lamenta
blemente en este memento, se ha perdi
do.

Nosotros despertamos un tipo de con
cienciacion, y con muchisimos menos me
dios econ6micos, porque he quedado un~

poco asombrado de los medios de que us
ted dispone y de los Presupuestos que~

usted esta dedicando, y yo se 10 agra
dezco muchisimo, que la Sanidad 0 la =
Salud PUblica tenga hoy esos Presupues
tos de los que en aquel entonces care~

ciamos; perc 10 cierto es que logramos,
se pueden hacer cosas sin dinero si =
se despierta la concienciacion; me es
toy refiriendo a aquellos enormes, us
ted ha hecho referencia a que los va a
hacer, perc ya estaban hechos,estaban=
haciendose en todas y en ~ada una de =
las siete Islas Canarias, estoy hablan
do de los cursos de Sanidad para Maes~

tros en que este personaje fundamental
en el tema de la Educacion Sanitaria =
Central, estaba dispuesto antes de que
la Ley se 10 exigiera, porque tambien=
eso fue una petieion hecha por noso--=
tros en el Parlamento Nacional, de que
la asignatura de la Sanidad fuera con
siderada asignatura obligatoria. Todo=
ese trabajo estaba hecho, perc ellos.=
adelantandose, fueron los primeros Maes
tros de Espana que estaban formandose~

sanitariamente hablando, perdiendo su=
tiempo, 0 poniendo ese tiempo a dispo
sicion de la Consejeria de Sanidad, y=
se habia despertado una concienciacion
aparte de eso, una concienciaci6n ciu
dadana. Conste que todo ese programa =
de Salud PUblica que nosotros en aquel
entonces, en la primera reuni6n de Con
sejeros de Comunidades Aut6nomas que ~
se hizo en Espana, creo que fue la pri
mera Sanidad, pusimos en estudio de 10
que habiamos hecho en aquel entonces Y,
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aunque no viene al caso, perc fUimos =
felicitados, fue felicitada la Consej~

ria, porque cree que era importante. =
Yo Ie digo ~que se hicieron de los fa
mosos Consejos Municipales de Salud?
Funcionaban. Recuerdo como si fuera ==
ahora que no habia ni uno solo, practi
camente, que funcionara. cuando noso-~
tros estuvimos, logramos montar practi
camente todos, perc eso es 10 de me-=~

nos, constituirlos,que ya habia que ha
cer algo, y los pusimos en marcha con~
reuniones peri6dicas, y ese es otro ==
elemento que no puede, si usted quiere,
de verdad, hacer Salud PUblica tiene =
que contar con el siempre respecto •••
(Se enaiende Za Zuz roja en Za tribu
na.) -ya se me enciende la luz roja; =
yo no soy dalt6nico- y me refiero tam
bien al curso de Radio ECCA, que me p~

rece fundamental, pero que fue progra
mado, incluso presupuestado, cree, por
nuestra propia Consejeria de Sanidad =
en aquel entonces. Repito, que se pue
den hacer muchas cosas.

Respecto al INSALUD yo no me quiero
meter, porque.indudablemente, no es la
competencia, perc tambien se pueden ha
cer bastantes cosas, y tenemos la obli
gaci6n, porque la Sanidad en Canarias~
tiene unas peculiaridades, yo quiero =
recordar ahora, aparte de que logramos
mejorar los conciertos enormemente, y=
multiplicarlos por tres, practicamente,
10 que nos cost6 convencer, que a 10 =
mejo~ para una isla como El Hierro ha
cia falta una instituci6n hospitalaria
aunque 5610 tuviera ese escaso nUmero=
de habitantes. Se pueden hacer muchas=
cosas,s!;se pueden trabajar sin nece
sidad de presupuestos. Creo que vale =
la pena; no es que queramos apuntarnos
ningUn tanto politico ni nada. Usted =
tenia un enorme potencial desde el ==
punta de vista de Salud PUblica, con =
la que no contaba ninguna otra Comuni
dad en Espana, como asi fue reconocidoj
y creo que merece rescatarse, porque,=
o eso se rescata, 0 jamas tendremos ==
aqui Salud PUblica.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): Muchas gracias.

Por el Grupo Izquierda Canaria. ===
Don Gonzalo Angulo.

(Rumores en La salaJ

El senor VICEPRESI DENTE (Navarro ==
Valdivielso): iPor favor, ruego silen
cio!

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados.

Yo tengo que lamentar una vez mas =
en esta Camara que las interpelaciones
que reglamentariamente y politicamen
te son debate de politica general, su
fran continuamente una devaluaci6n en=
la tramitaci6n concreta en la Camara,="
tanto por los niveles dialecticos que
se emplean, sobre todo por los rep;e-=
sentantes del Gobierno en las mismas,=
como por la cortedad del tiempo, por =
la cortedad del procedimiento que se =
emplea en las mismas.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Senor Angulo, el tiempo
de las interpelaciones y su tramita-==
ci6n estan especificados en el Reglamen'
to y acordada en reuni6n conjunta con~

reuni6n de Junta de Portavoces. Si se=
considera que eso es insuficiente, ===
pues en los 6rganos pertinentes que se
plantee ; perc que no se haga como acu
saci6n en esta Camara cuando nunca ha=
sido planteado en los 6rganos que hay=
que,plantearlos.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, esto es 10 que estoy preten-~

diendo decir, criticando esta situa-==
ci6n proceda de donde proceda.

Por ell~que el debate en este dia
se haya reducido a que el senor Conse
jero nos lea, pienso que la chuleta ==
que oportunamente Ie pas6, sobre los ==
temas a debatir, los funeionarios de =
turno, la ehuleta que mezela los datos
estadistieos con los deseos programa
ticos, con las realidades presentes, =
mas bien poeas, 0 los deseos futuros.=
Realmente esto es lamentable. Esto es=
lamentable y es una taetiea de bulto,=
debajo de la eual, desgraeiadamente, =
no puede oeultar el senor Consejero ==
la inexisteneia de una alternativa sa-
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nitaria, y ello, fundamentalmente, por
dos tipos de razones: en primer luga~

porque estamos sufriendo la resaca del
del programa socialista, la contrarre
forma sanitaria, el agotamiento de los
objetivos electorales con los que el =
PSOE se presento en octubre de mil no
vecientos ochenta y dos, y a estas mi~

mas elecciones autonomicas, en materia
de Sanidad, y esto es evidente, los ==
cambios en el Ministerio de Sanidad ha
blan por si solos, son bien conocidas=
las reorientaciones en materia de in-=
compatibilidades, en materias de raci£
nalizacion, en materia de creacion de=
determinados servicios, 0 de la asun-=
cion de determinadas competencias de =
las Corporaciones Locales. Hay una co~

trarreforma sanitaria socialista, un =
apartamiento de sus objetivos primeros,
los que anuncio a niveles electorales,
y esto se sufre y se paga en la poli
tica sanitaria concreta de esta Comun~

dad Autonoma regida por el Partido ==
Socialista. Y,en segundo lugar,porque
el senor Consejero tampoco alcanza a =
ocultar que no tienen directrices pol!
ticas en temas sanitarios. El senor ==
Consejero nos pretende decir que en un
tema cardinal para la Comunidad Auton£
ma, como es el tema de la transferen-=
cia del INSALUD, 10 que faltan son da
tos estadisticos, en definitiva, una =
serie practicamente infinita de datos,
que viniendo,ademas, de un organismo==
tan complejo como el INSALUD, nunca ==
los vamos a tener si a eso nos atene-=
mos y jugamos al "pequd.smc'; Yo creo que
habria que jugar a la responsabilidad=
politica de acometer la transferencia=
tratandose primariamente unos objeti-=
vos politicos a que hacer con ese mo~
taje sanitario que es el INSALUD, con=
esos recurSOSi en que sentido orienta~

los, hacia que finalidades encauzarlo~

y esto es 10 que falla en estos momen
tos; y el senor Consejero sabe perfec
tamente, sabe perfectamente, y esto 10
pueden atestiguar muchisimos altos fU~

cionarios de la Comunidad Autonoma, ==
que usted ni su Gobierno se han plan-=
teado siquiera poner en marcha la in
fraestructura de neqocLac Lon y de clar~
ficacion de la transferencia del INSA
LUD. Y esto es muy grave, y entonces =
no son temas de suministro de informa
cion estadistica, es que ustedes no ==

han puesto la mas elemental estructura
humana, tecnica, negociadora, cara a =
la transferencia.

lY cdmo se demuestra, en definiti~

la falta de estes criterios politicos?
Pues en todas las dimensiones fundamen
tales del problema sanitario. En el =~

problema del personal.es indudable, ==
las incompatibilidades se han frenado.
Aqui se han nombrado, esta tarde, co--=
rrupciones y corruptelas. lPor que no=
hablar de ello?lPor que no hablar cuan
do es pUblico y notorio que parlamenta
rios socialistas, representantes en =~

instancias parlamentarias a nivel esta
tal incurren en esas incompatibilida-~

des? lPor que no nombrarlos, cuando di
rectores de Centros Sanitarios, de Cor
poraciones Locales 0 del propio INSA-~

LUD en Las Palmas incurren en esas in
compatibilidades? lComo se puede, efec
ti~amente.dar sensacion de solvencia,~

de autentico cambio ante la opinion pu
blica, cuando juega aquello de que "e~

casa del herrero cuchara de palo"?

En segundo lugar, porque ustedes ==
tampoco han side capaces de asumir la=
necesaria coordinacion y racionaliza-=
cion de las instalaciones sanitarias,=
y ahi esta el tema de las Corporacio-=
nes Locales, ahogadas en estos momen-=
tos -Cabildo Insular de Tenerife, Ca-=
bildo Insular de Gran Canaria, per po_
ner un ejemplo- con dos deficits proxi
mos a los dos mil millones de pesetas~

en materia sanitaria, y esto ha sido =
absolutamente incapaz de abordarlo, si
quiera de forma progresiv~ su Gobierno
a nivel central, y,por supuesto, tampo
co juega ante las preferencias qe la ~

Comunidad Autonoma Canaria; es mas, y=
es tambien muy grave como corruptela,=
es muy grave que parlamentarios cabe-=
zas de listas, altos representantes ==
del Partido Socialista se muevan antes
por problemas nebulosos, como los con
ciertos de una clinica famosa en esta=
Provincia, que por solventar el defi-=
cit de las Corporaciones Locales, en=
este caso de los Cabildos Insulare~ en
materia sanitaria. Esto es muy grave y
habla tambien de cU~l es el orden de =
preferencial':.

Y en tercer lugar, en temas tambien
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importantisimos contenidos inieialmen
te en el programa socialista, como la=
salud mental, ustedes no han hecho ab
solutamente nada. Ni en el sentido tra
dicional de la asistencia psiquiatri
ca, ni en el sentido muchisime mas ac
tual, englobando la salud mental, la =
prevenci6n y el tratamiento de la dro
gadicci6n y el alcoholismo, en el cual
hay referencias comparativas en otras=
Comunidades Aut6nomas, regidas, inclu
so, por formaciones politicas situadas
mas a la derecha que ustedes, que debe
rian servirle, al menos, de pauta ase-
guir.

Esto, en definitiva, y dado que no=
tenemos tiempo para mas, en 10 que se=
traduce es en 10 que deciamos antes: =
ustedes han ido hacia atras en el tema
de la Sanidad; ustedes carecen, en de
finitiva, de una alternativa sanitari~

de unos criterios politicos para asu-=
mir la politica sanitaria. No nos ha-=
ble,por 10 tanto, de modelos, senor =
Guanche. lQue modelo? lEI que predica
ron en octubre del ochenta y dos, 0 el
que practican ahora con una politica =
de avestruz? Este es el misterio que =
ustedes nos tienen que desvelar, y de~

de luego, la practica en 10 que abun
da en estos mementos es en el mas abso
luto caos, en una falta de perspecti-=
vas que, desgraciadamente, no solamen
te en su Consejeria, sino en otras vi
tales para el desarrollo y para el fu
turo de Canarias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Muchas gracias, senor An
gulo.

Por e 1 Grupo Popular Don Sarbe lie =
Perez.

El senor PEREZ PULIDO: Naturalmente,.
como profesional de la Sanidad me gus
ta defender aquello que es justo, ind~

pendientemente de la ideologia politi
ca que se pueda tener, porque creo, ==
sinceramente, que en materia sanitaria
no deben de contar modelos ideo16gicos.
La Sanidad es una, y,por 10 tanto, pa
ra todos nosotros creo que vamos a de
fender al maximo la Sanidad, por cuan
to nos puede, incluso, tocar en nues-=
tras propias carnes.

Es indudable que en el discurso de=
investidura que tengo ocasion de leer,
en su primera linea, nada mas, del Pre
sidente de Gobierno, denunciaba"la si-=
tuacion sanitaria en Canarias, adole-=
ciendo de los defectos endemicos de la
Sanidad Estatal, si bien se ven agrava
dos por las particularidades insulares,
que eXigiran un tratamiento acorde con
el contexto qeoqrafico indicado.-

Me voy a limitar exclusivamente a =
este parrafo inicial del discurso de ~

investidura.

Es un hecho real que no se pueden
comparar la sanidad insular 0 la sani
dad regional, con la sanidad a nivel~

peninsular; que duda cabe que aqui ==
l~s costos van a ser mucho mayores.
Pero ahondando un poco tambien en 10
que ~ecia el Diputado Toledo, senor=
Toledo, hay cosas que se pueden hacer=
sin excesivos gastos, y si bien la Sa
nidad hay que partirla en dos fundame~

~ales,que son: la sanidad preventiva y
la sanidad asistenciali 10 ideal seria
que no enfermAramos; 10 ideal seria ==
que no hubieran enfermedades; per~ -
realmente, la triste realidad no es esa,
enfermedades las hay desde que el hom
bre es hombre y seguiran habiendolas =
hasta el final de los dias por un he
cho sencillo, y es que la enfermedad =
es algo natural en la evoluci6n del ==
hombre, no es nada antinatural; la en
fermedad es un hecho natural y, por 10
tanto, las enfermedades iran cambiando
perc enfermos siempre habran. Y me pa
rece muy bien que la sanidad preventi
va sea la medicina ideal; en eso todo=
el mundo esta de acuerdo, desde la Or
ganizacion Mundial de la Salud, por s.!::.
puesto, como organismo superior en to
dos estos temas, hasta cualquiera de =
ustedes que se les pregunte: lUsted ==
quiere curar ~l verse enfermo? lO no =
quiere enfermar? Esta clarisimo que la
sanidad preventiva es la ideal.

Pero hay un hecho real, y es que ==
existe una medic ina asistencial; y hay
un hecho real que es que la medic ina =
asistencial se ha ido deteriorando con
tinuamente.

Ustedes perd9nen que si en algUn m~

mento determinaao •• , yo me siento un =
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poco, digamos, fuera de ~ono -que no =
es ese, por supuesto, mi manera de ha
cer-1pero es que yo me encuentro dolo
ride desde hace unos cuantos meses, y=
me encuentro dolorido porque desde, ha
ce unos meses se viene denunciando un=
hecho tristisimo en la isla de La Pal
ma y en la Comarca del Suroeste de la=
isla de La Palma, a la cual, desgracia
damente, no se ha prestado n1ngdn tipo
de atenci6n. Y esto no pueden decir ==
que empez6 con el Gobierno de UCD, por
que esto empez6 con el cierre de la =~

Clinica en agosto del ano pasado. Esto
es un hecho real, y de vez en cuando =
saltan las campanas alvuelo y apare-=
cen una serie de articulos de diferen
tes Partidos,o de todos los Partidos =
Politicos, denunciando el hecho. Pero=
la realidad es que yo les digo a uste
des, senores, que en el mes de marzo y
abril, en sesenta dias, han muerto cua
tro personas que no han podido ser -
atendidasi y una de ellas, que fue a =
la que mas se ha sacado en el ambito =
de la prensa, probablemente era la que
quizas no hubiera tenido soluci6n, pe
ro yo les garantizo que probablemente=
las otras tres se hubieran solucionado
con solamente tener los minimos indis
pensables para atender a un enfermo de
urgencia. Por 10 tanto, vayamos a ha-=
cer la casa por los cimientos, no vaya
mos a empezarla por la azotea.Me pare
ce muy bien que se haga una politica ~
sanitaria preventiva, que es, por su-=
puesto, la mejor medicina, perc en es
te momenta contamos con una medic ina =
aSistencial tremendamente deficiente y
que esta costando sistematicamente, y=
no aisladamente, la vida a personas de
nuestra comunidad.

En ese sentido quiero apoyar, no ==
voy a enumerar, porque ademas el tiem
po no 10 permite, la cantidad de pro-=
blemas que el Diputado de Centro Demo
cratico y Social ha enumerado y que ==
a~i estan, y que es una realidad.

Yo la ultima pregunta que hago es =
la siguiente: si el senor Consejero me
quiere decir len que ha cambiado la Sa
nidad en el Archipielago hace ano y =
medio a la actualidad? 0 sea, en ano=
y medio, realmente, lque se ha logra-=
do? De momenta, para mi, creo que no =

se ha logrado nada positivo, creo que=
hay algunas cosas que son realmente ne
gativas.

Nada mas y muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Muchas gracias.

lPor elGrupo Socialista? Senor Ar
gany.

El senor ARGANY FAJARDO: Senor Pre
sidente, Senorias. Yo si he tenido que
hacer una pequena ehuleta ahora, ==
puesto que en la interpelaci6n no se =
sabia exactamente que es 10 que se pre
tendia; quizas se pretendia hacer el ~
gran debate de la Sanidad, en el cual=
todo el mundo esta de acuerdo que en =
la corta intervenci6n que podemos te-=
ner no se puede hacer. De todos modosp
nosotros hemos tomado nota de la gran=
preocupaci6n que existe en todos los =
Grupos Politicos por estos temas con-=
cretos. Bemos escuchado al Gobierno, =
por supuesto que sabiamos cual era el=
programa de Gobierno, el Grupo Socia-=
lista si habia examinado el programa =
del Gobierno. El programa del Gobierno
corresponde exactamente al modele pol!
tico que el Partido Socialista, un pro
grama de Sanidad de izquierda~ tenia ~

en su dia programado. Ba side perfecta
mente revisado por nosotros y le hemos
dado la absoluta conformidadi no cree
mos, en absoluto, que este en desacue~

do con nuestro modelo sanitario. Lo ==
que sf somos conscientes es que en ca
da momento en politica se puede hacer,
o se debe hacer, 10 que se puede. Y en
el modelo sanitario en estos momentos=
hay un marco, un marco politico, en el
cual tenemos que actuari y nosotros, 0

nosotros,mas que nosotros, el Gobierno,
parte de un modelo hist6rico a partir=
del cual no se puede hacer ningUn mod~

10 y ningUn desarrollo de la Sanidad.=

Las leyes de Sanidad parten desde =
hace cerca de cuarenta anos, con una =
infraestructura, que si esa infraes-==
tructura se pot.encrase ,' es decir, se =
potenciase una Sanidad a partir de esa
infraestructura, seria autenticamente=
catastr6fico, como decia el senor Fer
nandez. Yo estoy perfectamente de --
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acuerdo en todas las intervenciones ==
que han tenido Sus Senorias, en las ==
cuales han dicho que la Sanidad es au
tenticamente desastrosa~ como decia el
senor Fernandez: "en Lanzarote, terce.!:.
mundista", creo que dijo. Y es cierto,
es cierto,pero hay que ponerlo en el =
marco; da la sensacion de que el Go-==
bierno ha llegado en un momenta deter
minado, se ha encontrado con unos din~

ros y unas infraestructuras para desa
rrollarlas, y eso es absolutamente fal
so.

En primer lugar, para desarrollar =
una Sanidad hay que hacerlo dentro de=
unos marcos legales, dentro de una Ley
de Bases de Sanidad que no existe, den
tro de una Ley de Bases que puede ser=
tremendamente conflictiva y en la cual
pueden confluir muchos intereses. La =
que a nosotros nos ha parecido tremen
damente serio es la politica del Go-==
bierno. La Politica del Gobierno no se
ha dedicado a hacer demagogia; todos =
sabemos que tanto en la Sanidad como =
en la Educacion se puede hacer demago
gia -quiero hacer constar que no es
toy llamando a ninguno de los intervi
nientes demagogos-, se puede hacer. ==
Aqui, mas que nada, el Gobierno se ha=
dedicado a hacer 0 a tomar posibles m~

didas efectivas, que no efectistas, ==
que es 10 que en muchas ocasiones se =
toman, se hacen en estas causas. Por =
ejemplo, aqui se ha preguntado que -
habia hecho con respecto a las hepati
tis infecciosas, y no se si el senor =
Consejer~como no ha tenido oportuni-=
dad de actuar, Ie puedo decir que en =
estos momentos en todos los hospitales
se ha hecho obligatorio, a partir de =
la Direcci6n Territorial de Salud, el=
que todos los marcadores hepaticos, en
todos aquellos presuntos peligros, se=
lleven a cabo. Es un ejemplo, pero mas
que nada estamos de acuerdo en que hay
unas competencias exactas que no se ==
pueden desarrollar muchas veces. El s~

nor Toledo hablaba de los Consejos Mu
nicipales, que fue una loable iniciat!
va que tuvieron en su tiempa y que, ==
desgraciadamente, par la penuria econ£
mica de los Ayuntamientos, no se ha pa
dido desarrollar. Yo se la obstruccion
que ha habido en muchos Consejos Muni
cipales de muchas islas~ simplemente =

par los propios individuos de dentro =
que no les interesaba, y los Ayunta-==
mientos no padian forzar a esos funcio
narios a cumplir con las normas elemen
tales. simplemente por deficit presu-=~

puestario. Esta es la realidad, y a ==
partir de esta realidad es donde toda=
una Consejeria tiene que desarrollar =
una politica sanitaria y econ6mica en=
sus medidas·competenciales"exactas en=
estos momentos.

Hay otros problemas, aparte de la =
sanidad ambiental, que es, tambien, 10=
han tocado, que es la gran preocupa-==
cion, que son los problemas de los hos
pitales en la relacion entre hospita-~
les insulares, Cabildos, etcetera, et
cetera. Yo creo que,efectivamente, aqui
hay una problematica tremenda; yaqui,
senor Fernandez, yo,personalmente,y ==
particularmente,Yo creo que todos ace£
tames su colaboracion, claro que la ==
aceptamos, y 10 digo porque el gravisi
me problema que existe en estes momen-=
tos para el desarrollo de una interco
municaci6n hospitalaria, usted que tra
baja en un gran hospital, yo en uno ~
quefio , sabemos los problemas muchas ve
ces que se deducen de eso; la duplici-=
dad de medios, etcetera, etcetera. Y =
yo creo que todos los grandes proble-=
mas es que existen dentro, en muchos =
colectivos que trabajan dentro de los=
hospitales; los problemas que existen=
par Los "cabildismos·, por los "insularis
mos"; cada Cabildo tiene un modelo dife
rente de como debe desarrollarse su =~

hospital; en cada isla ocurre exacta-=
mente 10 mismo. Usted que trabaja en =
un hospital y que conoce la politica,=
igual que el senor Sarbelio, igual que
muchas de Sus Senorias, yo creo que se
ria muy interesante, y todos los Gru-~

pas Politicos, que a partir de ahi vi~

semos la absoluta necesidad de hacer ~
un nuevo modele sanitario en el cual =
se pudiese desarrollar el programa -
aqui expuesto par la Consejeria de Sa
nidad, par el Consejero"

Yo, simplemente, a la vista de 10 =
expuesto par ustedes, de las necesida
des par ustedes expuestas, y de 10 di
cho por el senor Consejero, creo,ya ==
que estamos hablando de Sanidad, que =
el Gobierno goza de perfecta salud; ==
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creo que goza de perfecta salud para =
desarrollar un "progrema", un progra-=
ma sanitario, -algunos se sonrien-, ==
pues s; para realizar bien un programa
sanitario existe una perfecta salud f!
sica, y yo confio que presupuestaria =
tambien, y que a la hora de que haga-=
mes los pr6ximes presupuestos en esta=
Comunidad Aut6noma, podamos tener en =
cuenta que es absolutamente necesario=
una pequena partida, aparte de la de =
epidemiologia, interesantisima, el pe
derla llevar hacia el campo de la Sani
dad para poder desarrollar un programa
en el cual todo el mundo dice que es =
muy necesario, que es fundamental, pe
ro que a la hora de la verdad a todo ~

el mundo Ie duele un poquito rascarse=
el bolsillo.

Nada mas.

El senor FERNANDEZ MARTIN (desde su
esaano): Senor Presidente, per alusio
nes, pido la palabra.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): No ha habido alusiones,=
senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN (dff,sde su
esaano): Me he sentido reiteradamente=
aludido como senor Fernandez, al menos
cinco 0 seis veces.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): El nombrar a una persona
para referirse no es una alusi6n, sol~

mente cuando se hacen juicio de valor=
o manifestaciones concretas sobre las=
palabras del senor Fernandez, que en =
este caso este Presidente no las ha ob
servado.

El senor FERNANDEZ MARTIN (desde su
escano): Senor Presidente, pienso que=
he side reiteradamente aludido y corre
gido en algunos mementos.

El senor VICEPRESiDENTE (Navarro -
Valdivielso): La Mesa considera que no
ha side aludido.

Pregunta del Diputado Don Juan Pa-=
dron Morales, del Grupo ParLamentario=
Mixto, sobre Carretera del Puerto de =
La Estaca a Valverde.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Punto cuarto, preguntas.
En relaci6n con la primera pregunta h~

mes recibido escrito de la Secretaria=
de Relaciones con el Parlamento, apla-=
zando para la pr6xima sesi6n la preg~

ta de Don Juan Padr6n sobre la carrete
ra del Puerto a La Estaca de Valverde.
Sera tratada en la pr6xima sesi6n.

Pregunta deL Diputado Don Elviro -
Hernandez Reboso, del Grupo ParLamenta
rio Popular, sobre servicios sanita-=~

rios para enfermos alergicos.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Del Diputado Don Elviro=
Hernandez Reboso, del Grupe Popular, =
sobre servicios sanitarios para enfer
mes alergicos.

Desde el propio escano, Don Elviro.
(Pausa: )

~No se puede utilizar el escano?

El senor HERNANDEZ REBOSO (desde su
esaano): Si. ~No cree el senor Consej~

ro que per la importancia que esta es
pecialidad tiene en toda Espana, y mas
concretamente en nuestra Provincia y =
Regi6n, per el nUmero de enfermos y ==
per el absentismo laboral y escolar ==
que produce, debiera de estar perfect~

mente atendida per verdaderos especia
listas?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SAN!
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro) (desde su esaano): Senor Presiden
te, Senorias. Estoy totalmente de ==
acuerdo, y contestando directamente a=
la pregunta que Su Senoria me formula,
que no solamente respecto de la aler-=
gia, sino de cualquier otra patologia,~

el tratamiento y curaci6n de la misma=
debe ser objeto de analisis po~ parte=
deespecialistas.

S{ quisiera manifestarle que, si -
bien en la Ley de veinte de julio del=
ano cincuenta y cinco esta especiali-=
dad no se preveia"el Real Decreto -
ciento veintisiete barra ochenta y cua
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tro,de once de enero, publicado en el=
Boletin Oficial de treinta y uno de ==
enero de mil novecientos ochenta y cu~

tro, sobre formaci6n medica especiali
zada y obtenci6n del titulo de Medico=
Especialista, ya viene a distinguir e~

tre dos especialidades: la inmunologia
y la alergologia, como consecuencia de
que a partir del ano setenta y ocho a~

bas especialidades estaban unificadas=
en la categoria de inmunoalergia; por=
10 tantq ya esta contemplada en esas =
disposiciones legales esa especialidad,
y,al igual que con el resto de todas =
las patologias. deben ser analizadas ==
por especialistas.

Abandona su Luqa» en La Mesa eZ se
nor Viaepresidente Primero (Navarro ==
VaZdivielso). Gaupa Za Pres~denaia eZ=
senor Viaepresidente Segundo (de Za ==
Cueva Fernandez).

El senor VICEPRESIDENTE (de la Cue
va Fernandez): Don Elviro.

El senor HERNANDEZ REBOSO (desde su
esaano): Estoy de acuerdo con la con-=
testaci6n del senor Consejero; ahora,=
verdaderamente mi intenci6n era ver ==
las posibilidades que habia, pues, de=
tener un servicio de alergologia en la
Seguridad Social; es decir, que esta =
era verdaderamente la intenci6n que me
llev6 a ello, porque vemos que aqui en
Canarias hay una gran cantidad de en-=
fermos alergicos, y con ello se produ
ce un gran absentismo laboral y eso es
10 que nos preocupaba: el hecho de si=
en la Conse)eria habia la intenci6n de
llevar a cabo este servicio en la Seg~

ridad Social.
-.'

El senor VICEPRESIDENTE (de la Cue
va Fernandez): Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SAN!
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro) (desde su esaano): Seg6n mis infoE
maciones, y estas proceden todas del =
INSALUD, en estos momentos a nivel de=
ambulatorios no existen plazas de aler
gia, y, por 10 tanto, es una materia =
propia de las competencias del INSALUD.

Yo no quisiera que esta pregunta se
convirtiera en un debate, perc si indi

carle al senor Diputado que muchos pro
cesos alergicos son tratados por espe~

cialistas, tales como: dermat6logos, =
neum6logos, pediatras, etcetera, en ==
los cuales, 0 dentro de su formaci6n,=
se encuentra precisamente el analisis,
tratamiento, diagn6stico, de algunos =
procesos tangencialmente alergicos, y=
que 6nicamente actuan los especialis-=
tas cuando este tipo de afecciones su
peran esos niveles no analizados par =
los especialistas. Esun tema de cober
tura de plazas, de creaci6n de plazas~

que, en definitiva, a quien correspon
de dictaminar es al Instituto Nacional
de la Salud.

El senor VICEPRESIDENTE (de la Cue- .
va Fernandez): Muchas gracias.

Pregunta del Diputado Don Ramon L.=
Gonzalez de Mesa Machado, del Grupo ==
Parlamentario Popular, sobre Proyecto=
de la presa del Barranco del Tomadero=
de Punta del Hidalgo, en La Laguna.

El senor VICEPRESIDENTE (de la Cue
va Fernandez): Pregunta del Diputado =
Don Ramon Gonzalez de Mesa, del Grupo=
Popular, sobre Proyecto de la presa ==
del Barranco del Tomadero de Punta del
Hidalgo, en La Laguna.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO =
cdasde su esaano): Con la venia de la=
Presidencia, el texto concreto de la =
pregunta es el siguiente; lEn que esta
do se halla el Proyecto de la presa =~

del Barranco del Tomadero, site en pun
ta del Hidalgo, Termino Municipal de ~

La Laguna? Si ha side aprobado ini-==
cialmente len que tramite esta en es
te momenta en la Direcci6n de Obras ==
Hidraulicas, y si el Gobierno Aut6nomo
asume plenamente la realizaci6n de tan
importante proyecto y forma de finan-=
ciaci6n del mismo, en su caso?

El senor VICEPRESIDENTE (de la Cue
va Fernandez): Gracias. Senor Conseje
roo

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA, ==
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia) (desde
su esaano): Senor Presidente, Senorias.
SegUn me informan los Servicios Hidrau
licos, el cuatro de noviembre del __
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ochenta y tres se soLic~t6 al Ministe
rio redacci6n del pliego de bases para
la contrataci6n de asistencia tecnica=
a prop6sito de la redacci6n del Proyec
to al que Su Senoria hace referencia.=
Esta redacci6n de proyecto tiene como=
finalidad el estudio de la cartografia
de la zona afectada, el estudio de la=
topografia, el estudio de la hidrolo-=
gia de la cuenca 0 de las cuencas hi
drograficas afectadas por la obra, la=
geologia de los vasos que, en princi-=
pio, pudieran ser, 0 sea, se puda ezan>
considerar para su posible utilizaci6ni
y luego el aprovechamiento de los vold
menes de agua regulados y la superfi-=
cie susceptible de riego. Consecuente
men~e, en este instante se encuentra =
en periodo de estudio la posibilidad =
de contrataci6n de este pliego de con
diciones.

En cuanto a si asume 0 no el GobieE.
no Aut6nomo la construcci6n de esta ==
presa, quiero decirle a Su Senoria que
si. Efectivamente, dentro de las trans
ferencias se transfiere este pliego de
condiciones con su asignaci6n corres-=
pondiente presupuestaria para la redac
ci6n de la obra y su posterior ejecu-=

'ci6n; efectivamente,el Gobierno asume=
la redacci6n de este proyecto y la -
obrai si no es asi, necesitariamos tr~

mitarlo como una obra de interes gene
ral, de acuerdo con el articulo ciento
cuarenta y nueve, uno, de la Constitu
ci6n, y, efectivamente, se haria tam-=
bien siempre que el estudio que resul
te sea positive y nos diga que la pre
sa es necesaria para el riego de la z£
na, etcetera, etceterai 0 sea, los p~
tos que ya he expuesto anteriormente.

El senor VICEPRESIDENTE (de la Cue
va Fernandez): Senor Gonzalez de Mesa.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO =
ideede su eecaiio ) : Agradezco las pala
bras del Consejero, y,simplemente, qUi~
ro, a la vista de su contestaci6n, re
querirle nuevamente en replica para ==
aclararle algunos extremos.

Conozco "iniciariamente" todo.el ==
proceso de confecci6n de este antepro
yecto de esta presa, y fue precisamen
te a iniciativa del Servicio Hidrauli-

co de Tenerife, entonces se llamaba =
Servicio Hidraulico dependiente del Mi
nisterio de Obras PUblicas, porque ya~

existi6 unos trabajos previos de catas
en esa zona del Macizo de Anaga, y =
era una, segdn los tecnicos informan-=
tes, una de las zonas de la isla de Te
nerife que ofrecia un vase para una =~

presa mas impermeabilizantei entonces=
la situaci6n era id6nea, y se realiza
ron tres 0 cuatro catas a suficiente =
profundidad, y dieron un resultado al
tamente satisfactorio. Entonces, como=
el Consejero ha dicho que habia proble
mas en cuanto a cartografia, puestos ~

en contacto las Asociaciones de Veci-=
nos y demas personas interesadas en la
confecci6n de esa presa con los funcio
narios competentes del Ministerio de ~

Obras PUblicas y Urbanismo en Tenerife,
aconsejaron que la iniciativa privada=
reportase 0 adelantase el proyecto de=
levantamiento topografico. De manera =
que esa pega que ha dicho el Consejero
de que no hay trabajo de cartografia,=
tengo que manifestarle que esta hecho=
un levantamiento topografico por un Pe
rito Top6grafo, y esta en poder de la~

Delegaci6n, del Servicio Hidraulico de
Tenerife, desde hace, por 10 menos, ==
dos anos.

Respecto de los demas estudios que=
dice tambien el Consejero de que no ==
estudio hidrogeo16gico, geo16gico, et
cetera, tengo que manifestarle tambien
que, segUn informaciones que yo recibi
en su momenta, todos estos estudios es
tan verificados y aconsejaban la reali
zaci6n de la presa. Y 10 Unico que se~

ponia era que no habia capacidad tecni
ca per los Ingenieros del Servicio, =~

aqui en Tenerife, y se iba a concertar
con un "consulting" en Madrid, como ==
siempre, un "consulting" en Madrid, pa
ra la redacci6n del proyecto definitive.

De manera que quiero aclarar al Con
sejero segUn, repito, mis referencias~
a traves de los tecnicos del Servicio=
Hidraulico, que estan hechos los estu
dios hidrogeo16gicos, geo16gicos, car
tograficos, y de aprovechamiento de vo
lUmenes y de las superficies de riego~
como' aclaraci6n, para que a su vez el=
Consejero indague y diga, 0 aclare, en
d6nde esta detenido el proceso ahora =
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para, como el muy bien ha dicho, y s~=

10 agradecemos como Grupo Popular, y =
creo que se 10 agradecera toda la isla
de Tenerife, en general, y de la zona,
muy en particular, que ese proyecto ==
salga a la luz pUblica y que sea una -=
realidad. Y agradecemos tambien que ~l

Gobierno Autonomo, en su caso, como ha
dicho en la ultima parte de su inter-..:
vencion, en caso de que el del Estado=
no asuma tan importante proyecto, se-=
ria una de las grandes presas, casi .==
l1nica, de Tenerife, -en Tenerife no ==
hay presas, salvo la de Tahodio y la ='
otra que esta, desgraciadamente, vaci~

la de Los Campitos-, seria encomiasti~

co que el Gobierno Canario, en su de-=
fecto, asumiese la realizacion de tan=
'importante obra.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (de la Cue
va Fernandez): Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA, ==
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia) (desde'
su esaano): No dude que sea cierto, =='
efectivamente, 10 que su senoria dice;
perc yo me he limitado a leerle efecti
vamente el pliego de condiciones que ~

tengo delante y que en este instante =
es el que esta realmente en tramita-==
cion en el Ministerio; y en este plie
go de condiciones, entre los trabajos=
a realizar, existen los trabajos, 0 ==
sea, se piden los trabajos que yo Ie =
he leido que es el de cartografia de =
la zona, y puede ser que seguramente =
el que se ha aportado ..• ,bueno, cuando
se solicitase algl1n otro dato; exige =
tambien el de topografia, y puede ser=
que el que tenga, pues, requiera algu
nos datos mas; y tambien los otros que
he dicho, 0 sea, el de hidrogeologia,=
la geologia, etcetera, etcetera.

De todas formas, una vez que yo re
cibi la pregunta de Su Senoria, como =
es logico, me he preocupado de este te
ma, he hablado en el Ministerio. Con-~

cuerdo con Su Senoria que es una presa,
desde lueg~ importante para esta zona,
y estoy seguro de que estes trabajos =
se van a llevar adelante,y tan pronto=
que tengamos la redaccion de este pro
yecto veremos si su financiacion se ha

ce y se transfiere, o,por el contrario,
10 haremos, como he dicho, via obra de
interes general.

El senor VICEPRESIDENTE (de la Cue
va Fernandez): Muchas gracias.

Pregunta deL Diputado Don GonzaLo =
AnguLo GonzaLez, del Grupo Parlamenta
rio Izquierda Canaria, sobre competen
cias de controL e inspeccion fitosani
taria.

El senor VICEPRESIDENTE (de la Cue
va Fernandez): Pasamos al ultimopunto
del Orden del Dia de esta sesi6n con =
la pregunta correspondiente del Diputa
do Don Gonzalo Angulo Gonzalez, del =~

Grupo Parlamentario Izquierda Canaria,
sobre competencias de control e inspec
cion fitosanitarias. -

Don Gonzalo Angulo tiene la palabra.

El senor ANGULO GONZALEZ (desde su=
escano): lTiene intencion el Gobierno=
Canario, a la vista de las importacio
nes ilegales de papas y naranjas penin
sulares hacia las Islas, de replantear
las competencias sobre el control e ==
inspeccion fitosanitaria recabando de=
la Administraci6n Central las mas am-=
plias competencia~ en el t~?

El senor CONSEJERO DE AGRICULTURA Y
PESCA (Perez Moreno) (desde su escano):
Senor Presidente, Senorias. En este mo
mento el Gobierno de Canarias no va a~

plantear este tipo de cuestiones al Go
bierno de la Nacion tratando de tomar~

mas competencias en materia de inspec
cion fitosanitaria, puesto que esto es
una competencia que en estos momentos=
esta en el Estado, 0 la tiene, la ejer
ce la Administracion Central; 10 l1nico
que sf hacemos cuando se presentan __
irregularidades,como las que se han ==
puesto de manifiesto puntualmente en =
el caso de la papa,y pinas tropicales=
tambien, es requerir a la Administra-=
ci6n Central que cumpla debidamente, 0

que sus servicios cumplan debidamente=
sus funciones en aquellas competencias
que Ie son propias.

Nada mas. Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (de la Cue-
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va Fernandez): Don Gonzalo Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ (deede su=
esaano): Y~ simplemente,con esta pre-=
gunta 10 que quiero es llamar la aten
cion sobre un problema gravisimo~ Por=
una parte, y de esto se hace eco preci
samente, me parece, el senor Jordan, =
de la Inspeccion Fitosanitaria de Las=
Palma~ en la prensa de ayer, Canarias=
es una zona absolutamente dnica a efec
tos fitosanitarios, y, por 10 tanto,~
entendemos,susceptible de una requla-=
cion particularizada.

En segundo luga~ existen competen-=
cias concurrentes, y el fenomeno tam-=
bien propio de las competencias concu
rrentes, que, a la postre.alguien fall~

y hay fisuras por las cuales se cuela=
el tema, se cuela, en definitiva, el =
fraude.

Con motive precisamente de esta -
pregunta, de forma airada respondio =
en la prensa el senor, el DiTector del
SOIVREj y yo, a mi 10 que me pare~e ==
grave,y quiero hacerlo llegar al Go-==
bierno Autonomo, es que, en definitiv~

el SOIVREno tenga conciencia de que =
tiene que vigilar en el puerto peninsu
lar de origen y en el puerto canario =
la importacion de estos productos, -
maxime.ademas,cuando esta Camara Ie ha
prestado atencion al tema en sus dis-=
tintas modalidades, en sus distintas =
incidencias. Recuerdo una Mocion del =
Grupe Popular sobre importacion de pi
na tropical africana aprobada en la C£
mis i6n de ...me parece de Economia, en su
dia. Recuerdo una iniciativa de •.~ me=
parece recordar que fue de Asamblea ~
jorera, sobre la falta de inspecci6n =
de frutos en Fuerteventura, con 10 -
cual se daba ,el ,gravis'imo perjuicio de
que tenian el tomate que se Ie rechaz~

ba en, Las Palmas.lo tenian que reemba~

car 0 paga~ los gastos de tirarlos en=
Las Palmas. Y tambien me parece recor
dar que hay tambien otras denuncias s£
bre determinados productos de importa~

cion. proh~ida que se realizan a tra-=
ves de grandes almacenes.

Todo ello, en definitiva, es,un cu~

dro donde 10 preocupante entiendo que=
es la inexistencia siquiera de con-==

ciencia del deber que t~enen estos or
ganismos, y que yo creo que deberia =
plantearse seriamente la posibilidad =
de asumir competencias en el tema,dado
10 absolutamente especifico de nuestra
situaci6n. Y un bot6n de muestra: mas=
de tres meses despues de estas denun-=
cias se seguian vendiendo, no en Las =
Palmas, sino en todos los comercios de
la isla, las famosas naranjas c~n "ra
mas", posibles portadoras de "la tris
teza del naranjo", y esto sigue siendo
muy grave.

. Nada mas.

El senor VICEPRESIDENTE (de la Cue
va Fernandez): Senor conse~ero.

El senor CONSEJERO DE AGRICULTURA Y
PESCA (Perez Moreno) (desde s~ esaano):
Bueno, yo quiero insistir en que la ==
forma de resolver ese problema no creo
que sea s610 asumiendo competencias en
el tema, sino eXigiendo al Estado que=
cumpla con la legislaci6n vigente, que
la hay,efectivamente, en ese sentido,=
al tratarse Canarias de una zona exen
ta de muchas plagas y enfermedades ve
getales. Y, claro, es normal que el Je
fe del SOIVRE.le conteste quizas aira
damente -no se, no conozco la respues
ta-, perc es que la inspecci6n fitopa
to16gica no es competencia del SOIVRE,
porque el SOIVRE se dedica a contro-==
lar sobre todo de normas de calidad ==
en exportaci6n, y Su Senoria'esta ha
ciendo referencia a importaci6n, y en=
muchos casos en regimen de cabotaje, =
eso qUizas es 10 que ha llevado a que=
el SOIVRE haya dado una respuesta en =
ese sentido.

Nosotros' hemos requerido al Gobier
no de la Nacion, a traves del Ministe
rio de Agricultura,y.mas en concreto, =
de su:Direcci6n General de la Produc-=
ci6n Agraria, para que establezca los=
controles en sus funcionarios', de for
ma que funcionen debidamente y se imp!
dan este tipo de. problemas que se h~=

presentado en estos momentos.

Otra cuesti6n tambien a tener en ==
cuenta es que el hecho de que se v~g~

Ie mas tampoco es Ia cuesti6n de fo~

do, porque,e~ectivamente,usted,0 Su =
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Senoria, apuntaba que era una entrada=
clandestina; y cuando se ha hecho el =
requerimiento donde ha fallado no ha =
side justamente en los Servicios de ==
Inspecci6n Fitosanitaria,sino que ha =
entrado esa mercancia declarandosele =
como otra; 0 sea, que ha habido real-=
mente un problema mas de contrabando =
que de falta de cumplimiento por parte
de los Servicios de "Inspecci9n Fitosa
nitaria.

Nada mas. Muchas gracias.

El senor VlCEPRESIDENTE (de la Cue
va Fernandez): Muchas gracias senor ==
Consejero.

~enores Diputados, muchas gracias.=
L~vantamos la sesi6n.

Be l.evanta l.a sesi6n a l.as dieci
ocho hoPas y cuarenta minutos.
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